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CAPÍTULO I 
 

PRESENTACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA 
 

ORDEN DEL DÍA 
 

I) PRESENTACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA. 
 
II) REVISIÓN Y APROBACIÓN DEL ACTA 38-2023. 

 
III) ATENCION AL PÚBLICO. 
 
- Se atiende a MSc. Harley Guevara Rosales Gerente Tecnológico y Académico.  Promover y fortalecer 

el desarrollo social y económico en la Comunidad, a través de la educación, ciencia, tecnología e 
innovación, en alianza con todos los sectores de la población, para la contribución a la promoción del 
desarrollo humano sostenible, reducir la pobreza, mejorar la productividad y competitividad cantonal, 
provincial y nacional.   

 
IV) ASUNTOS DE TRÁMITE URGENTE A JUICIO DE LA PRESIDENCIA MUNICIPAL. 
 
- Se conoce Moción del señor Eddie Méndez Ulate y varios Regidores (as) y síndicos (as) todos 

miembros del Concejo Municipal abajo suscribientes.  
 

- ACTA 32-2023.  ARTICULO 31.  Con respecto al tema correspondiente a la compra de los terrenos, 
para la decisión de cuál o cuáles propiedades se van a comprar primero se llevará a cabo una sesión 
de trabajo, entre la administración y las del Concejo Municipal para definir la lista de priorización al 
respecto.  

 
- Convocatoria a Sesión Extraordinaria. 

 
V) INFORMES DE LA ALCALDÍA Y CONSULTAS A LA ALCALDÍA. 
 
VI) INFORME DE COMISIONES MUNICIPALES Y LOS CONCEJOS DE DISTRITOS. 
 



 

 

 

VII) INFORME DEL ASESOR DEL CONCEJO MUNICIPAL.  
 
VIII) LECTURA, EXAMEN Y TRAMITACIÓN DE LA CORRESPONDENCIA. 

 
CAPÍTULO II 

 
REVISIÓN Y APROBACIÓN DE ACTAS 

 
ARTÍCULO 1.  El Presidente Municipal somete a aprobación el Acta de la Sesión Ordinaria N°38-
2023, celebrada el 27 de Junio del año dos mil veintitrés. 
  
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  Aprobar el Acta de la Sesión Ordinaria N°38-2023, celebrada 
el 27 de Junio del año dos mil veintitrés. 
 

CAPÍTULO III 
 

AUDIENCIAS Y ATENCIÓN AL PÚBLICO 
 

ARTÍCULO 2.  Se atiende a MSc. Harley Guevara Rosales Gerente Tecnológico y Académico.  
Promover y fortalecer el desarrollo social y económico en la Comunidad, a través de la educación, 
ciencia, tecnología e innovación, en alianza con todos los sectores de la población, para la 
contribución a la promoción del desarrollo humano sostenible, reducir la pobreza, mejorar la 
productividad y competitividad cantonal, provincial y nacional.   
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, piensa que un gusto tenerlo por acá.  Por Reglamento 
para efectos de la presentación que nos viene a hacer o la explicación tiene 20 minutos y 
posteriormente a eso vamos a pasar, la parte de preguntas y comentarios por parte de los 
miembros del Concejo Municipal así es que es bienvenido y lo escuchamos. 
 
El señor Harley Guevara, realiza la siguiente presentación:  
 

Presentación Centro Tecnológico Municipal de Belén 
 
La Sociedad del Conocimiento, es un sistema económico y social, donde el conocimiento y la 
información, constituyen fuentes fundamentales de bienestar y progreso, representa una 
oportunidad, para el cantón de Belén.  El gran desarrollo educativo y tecnológico, ha propiciado la 
nueva revolución social, con el desarrollo de la Sociedad del Conocimiento, con ello, se desea 
hacer referencia a que la materia prima es la información, este es el motor de esta nueva sociedad, 
y en torno a ella, surgen profesiones y trabajos nuevos, o se readapta las profesiones existentes.  
La municipalidad de Belén, apuesta por un modelo de desarrollo equilibrado y sostenible, sentando 
la base, para convertir al cantón, en una Sociedad del conocimiento. Y con la creación del Centro 
Tecnológico de Belén, ha dado un paso definitivo, hacia su propia evolución educativa y 
tecnológica.  El Centro Tecnológico de Belén, es un entorno dinámico, en el que se integran todos 
los servicios educativos y tecnológicos, que dan soporte al aprendizaje, docencia, investigación, 
desarrollo e innovación, hacia los estudiantes, docentes y la Comunidad Belemita. Es un lugar 
donde el aprendizaje, el acceso electrónico al conocimiento, y la innovación educativa y 
tecnológica, marcan la diferencia. 
 



 

 

 

El Centro Tecnológico de Belén, servirá de plataforma a las entidades académicas, para impartir 
una formación de calidad, que nutra de técnicos y profesionales especializados, a través de 
iniciativas emprendedoras, que serán apoyadas desde la Municipalidad de Belén, con un completo 
programa de becas.  El Centro Tecnológico de Belén, tiene su actividad de formación y 
capacitación, en las áreas: de educación abierta, las tecnologías, las ciencias, las áreas 
empresariales y los idiomas.  El Centro Tecnológico de Belén, establece seis objetivos 
fundamentales: 
 
1. Promover las tecnologías de información y comunicación, en la comunidad Belemita, mediante 
la formación y capacitación tecnológica. 
2. Desarrollar el bilingüismo, en el cantón de Belén, mediante la enseñanza aprendizaje del idioma 
inglés. 
3. Formación empresarial, crear organizaciones y modelos de negocio del futuro, convertir en 
líderes transformadores de empresas. 
4. Fomentar la cultura emprendedora en la comunidad Belemita, mediante la implementación de 
la Incubadora de Innovación Empresarial. 
5. Recuperar jóvenes que han desertado de la educación secundaria, mediante un programa de 
educación abierta, ofreciendo el tercer ciclo y bachillerato por madurez. 
6. Dispone de una Biblioteca Digital, con computadoras y acceso en banda ancha a Internet, 
además de un centro de producción audiovisual. 
 
La Municipalidad de Belén, establecerá convenios para los programas de formación y 
capacitación, con el Ministerio de Educación Pública MEP, Ministerio de Ciencia, Innovación, 
Tecnología y Telecomunicaciones MICITT, Instituto Nacional de Aprendizaje INA y las 
universidades. Y para el servicio de becas, con el Instituto Mixto de Ayuda Social IMAS beca 
Avancemos y con el Ministerio de Trabajo y Seguridad Social MTSS beca Empleate.  El Centro 
Tecnológico aportará los servicios cualitativos, como la transmisión del propio conocimiento, la 
formación y capacitación necesaria, y la consultoría especializada, para cada una de sus áreas 
educativas y empresariales, sobre todo, pone a su disposición las tecnologías de última 
generación.  Los retos que asume el Centro Tecnológico, serán muchos, entre ellos, estimular la 
creatividad, la innovación, las iniciativas formativas, por tanto, la productividad cantonal. 
 
Aumentará el grado de cooperación, entre las organizaciones, el desarrollo de servicios basados 
en las nuevas tecnologías, y la generación de habilidades, formación y herramientas, que 
fomenten la competitividad cantonal.  El Centro Tecnológico, es un espacio donde se respira 
creatividad, estudiantes, técnicos y profesionales, exploran las más avanzadas tecnologías, 
nuevas formas de innovar, de crear, y comunicar contenidos digitales.  Desde el área de diseño, 
se ofrecen habilidades, infraestructuras y herramientas, orientadas a proporcionar servicios de 
diseño comercial e industrial. En un entorno de alta competitividad comercial, el diseño es el 
componente de valor, que marca la diferencia, entre productos y servicios similares.  La imagen y 
el sonido, son herramientas imprescindibles, para comunicar los valores y atributos de una marca 
comercial. El centro, está dotado con una serie de servicios audiovisuales de última tecnología, 
que las empresas y la comunidad Belemita, podrán utilizar, para desarrollar presentaciones, crear 
spots comerciales, grabación, y realización de actos en el auditorio, y otras piezas de 
comunicación, que le serán muy útiles, para divulgar sus productos, marcas y servicios. 
 



 

 

 

Centro Tecnológico de Belén, motor para la formación, investigación, desarrollo e innovación 
educativa, tecnológica y empresarial. Al servicio, de la comunidad Belemita y del sector productivo 
y empresarial cantonal. 
 
El Regidor Suplente Jose Pablo Delgado, opina que una pregunta, esos 1000 y resto de 
estudiantiles, eso no, hay algún otro dato, me imagino que es muy difícil tenerlo, pero de todos 
esos me imagino que no todos quedaron sin estudios, muchos los cumplieron en algún otro 
momento o alguna otra parte.  Y otra pregunta, hay en el video unos locales que marcaba ahí eso 
que indica también. 
 
El señor Harley Guevara, explica que el primer programa que se puede implementar, como le dije 
es el de la educación abierta.  La mayoría de estos jóvenes no regresan a las aulas hoy en La 
Nación salió que son 2 millones de ticos que no han terminado la secundaria.  No regresan.  Es 
más y ahora, después de estas vacaciones, otros 80 o 100 no van a regresar, las aulas no regresan 
porque superan las edades, no les gusta regresar más, eso es un cultivo para el narcotráfico, para 
la que es la venta de drogas para la delincuencia, para la explotación y abusos a las mujeres, eso 
lo dice el séptimo informe de Estado de la educación. El programa, por ejemplo, yo tengo el módulo 
completo, mañana se los hago llegar, el de la secundaria completo, el de la educación abierta, 
cómo lo podemos implementar, ya está el programa ahí viene, dice cuántos son, por ejemplo, en 
séptimo año hablamos de 500 jóvenes aproximadamente que han desertado.  En octavos son 200, 
en noveno 200 y en décimo son 200 aproximadamente. Ya está en los gráficos y todo ahí viene 
por niveles y todo no regresan.  Son 2 millones de costarricenses, la última vez que tuve el placer 
de reunirme con los Ministros de Educación, yo le decía que en su momento teníamos 
aproximadamente 450 mil jóvenes del estudio que yo tenía.  El problema es que el Ministerio 
Educación no hace estadísticas, como luego doña Catherine, que eso sorprendió.  Hace una 
semana digo que habían desertado en el 22, 35000 jóvenes y estaba asustadísima, y más bien 
fue 1 año muy bueno, por lo que serán son 50 60 mil jóvenes, la información completa ya mañana 
lo van a tener con una carta que yo les hago llegar sobre el programa de educación abierta, son 
más o menos como 18 páginas donde viene el estudio y cómo poderlo implementar, porque es el 
primer programa que se puede hacer porque sería en los colegios. Ya tienen los colegios, es un 
convenio con las universidades públicas privadas y el Ministerio de Educación Pública es parte de 
lo que está ahora, el video, lo que iba explicando es básicamente ahí lo que vamos hablando era 
lo que se daba, por ejemplo, iban a aparecer la carrera de inglés. Entonces salió una señora 
hablando inglés, se iba a hablar de los cursos de computación. Entonces salían las imágenes de 
la gente estudiando computación. Era básicamente para alucinar los diferentes programas que se 
tenía jóvenes ahí, hablaba, lo que era la educación abierta, de los programas de emprendimiento, 
pero eso ustedes lo tienen, yo se los había hecho llegar, en qué fue, hace como un mes más o 
menos que lo tienen en un archivo donde está el de centro TEC, si no, mañana otra, yo les puedo 
volver a mandar toda la información en el paquete completo, no había ningún problema.  No sé si 
quedó evacuada la consulta. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, comenta que muchísimas, gracias, porque de verdad es 
una preocupación la que uno tiene y es darle la herramienta adecuada para que los jóvenes 
puedan continuar adelante.  Acá sería muy interesante hacer el diagnóstico de la graduación de 
sexto grado y no desde séptimo porque hay muchos niños que son belemitas que no logra ingresar, 
al Colegio de Belén, ni tampoco al CTP y, creo que ahí ya para tener uno algo más fino, porque 
qué lindo es garantizarle a la educación, a los chiquitos que salen de sexto, porque acá son 
escuelas que ya son prácticamente de 100 años, con un trabajo bastante grande y con una huella 



 

 

 

muy grande, la cual lo que más les falta es esa herramienta tecnológica, más el idioma 
definitivamente ahora, cuando Intel empieza a hacer esta práctica y está haciendo el programa 
STEM, que lo está realizando y lo hace con los 2 colegios de acá de Belén, el de Guaraní y el otro.  
Porque la mujer se siente excluida del área tecnológica.  Y también es algo que también pesa y 
llega a dar estadística a que no hay diferencia por género aquí, simplemente es oportunidad que 
se cierre y yo creo que esta oportunidad tendríamos que también abrir los espacios de Cultura, 
porque hay que implementar una fase de educación, porque yo creo que las empresas también 
desconocen esta manera de que pueden donar y aportar para que los Recursos Humanos del 
Cantón estén al nivel de los requerimientos de ellos a futuro, sería una un reto que es entre todos, 
porque a mí me parece que estoy viendo algo sorprendente y definitivamente.  Más bien por eso 
lo invito a que lindo, ya que usted es una persona de datos y de estadística. A mí me encantaría 
saber las graduaciones de esas escuelas versus el ingreso a séptimo versus la deserción que sí 
existió porque nosotros de verdad tenemos escuelas que de verdad se preocupan muchísimo y 
los niveles sería importante que desde ahí siempre se inicie, el que conozcan estos programas y 
que la niña se vea, de ahí que se visibilice en carreras tecnológicas, porque eso sería 
importantísimo y acá hay una de las empresas que más quiere invertir en dar esas herramientas.  
Porque es impresionante como la mujer no se ve, es muy poca. La mujer que se ve en todo esto 
tecnológico. Luego teniendo oportunidades que usted ahora las decide y hasta que los ojos se me 
hacen así porque si no hay transformación en la educación y la oportunidad, el que de una vez lo 
tenga mapeado sexto grado, el que puedan los sábados, llevar tener una alianza con el Ina, eso 
darle una herramienta, una oportunidad de ir enganchándolos a que van a tener mayores 
oportunidades. a mí me parece maravilloso. Ahora cómo se desarrolla puntualmente este 
programa después de que uno lo conoce. 
 
El señor Harley Guevara, estipula que, excelente todo eso, voy a aprovechar para explicar las 
etapas de la evolución del programa.  Este es un proyecto a 10 años de visión. Hacer un centro 
tecnológico sonará muy largo, pero es porque tiene ciertas etapas ahí. En esta administración 
ustedes podrán hacer el inicio, el 24, la parte intermedia y la del 28, casi que lo termina.  Por eso 
es que estoy, por eso está el programa, de la deserción colegial, porque para una Municipalidad 
es más fácil entrar primero por la secundaria que irse a un nivel más bajo.  Por asunto de los niños, 
acompañamiento y todo y que es un problema que es hay un colegio que es fácil, de manejar, en 
lo de corto plazo ustedes lo que pueden hacer es el programa que mañana ya lo van a tener, que 
es el de la deserción colegial, que viene todas las etapas y lo que hay que hacer para poder 
atender eso que es un proyecto de 18 hojas, más o menos.  Ese es el primer proyecto que nos 
permitiría entrar a los sábados porque nos permitiría crear también la estructura que va a 
acompañar al staff, que es el que lo lleva a la señora Alcaldesa o la señora Vice alcaldesa con su 
equipo administrativo y financiero y legal, porque hay que buscar los recursos, son convenios, son 
contratos. Se creó un staff para poder desarrollarlo.  También ustedes van a poder desarrollarse 
como lo dice Zeneida las primeros convenios, como le dije con los bancos, con la Mutual, con las 
empresas. Se buscan las grandes contribuyentes, tanto los que estén en el territorio como los que 
estén por fuera, que yo le diría, en ese caso al staff, cómo podemos llegar a esas empresas para 
poder conseguir ese recurso, qué es lo que le daría usted es porque tiene menos de 1 año, en la 
siguiente administración con los dineros que se irían ahorrando mes a mes porque lo que habría 
que hacer es ahorrando en la siguiente administración. Tendrían que comprar el terreno.  Y 
construir también con esa plata, ese sería ya el de mediano plazo, con ese mediano plazo, nos 
permitirá entonces traer los cursos del INA aquí al territorio. Sería en la próxima administración, 
en esta sería el Ministerio Educación el que entra con las universidades públicas y privadas, que 
reforzarían el programa de recuperar esos 1086 jóvenes.  En el programa ya del 28. Ahí lo que 



 

 

 

estaríamos extrayendo una Universidad al territorio como lo tienen estas otras Municipalidades, 
que puede ser la distancia y puede ser o el Tecnológico, la UTN que están compitiendo ahora por 
ir a los territorios, lo que se hace es que se traen ciertas carreras, 1, 2, 3 carreras y establecen en 
los territorios. En el 28 también se estaría implementando porque ya habría el personal. la 
formación técnica y profesional para poder implementar la incubadora e innovación empresarial, 
básicamente hay que ir por etapas para poder cumplir todo el programa. Por ejemplo, eran 3 
objetivos más o menos o etapas es la que tiene todo eso, pero en esta es lo que podríamos entrar 
es el programa de los sábados para ir a recuperar esos 1086 jóvenes ya después estando aquí, 
se puede incorporar la cultura, por supuesto es parte fundamental, pero hay que crearla, como 
decir el programa inicial y poder venir al territorio, en los documentos que mañana yo les hago 
llegar, viene ya detalladamente que son lo que ustedes como Concejo y como Alcaldía pueden 
desarrollar en esta primera etapa, de todo lo que está ahí y les vuelvo a mandar el video para que 
lo puedan escuchar porque ahí están las fases, lo que hay que hacer, se va evolutivamente. Ahora 
lo de las escuelas es importante entrarle y los colegios también reforzarlos. Un centro tecnológico 
hace eso, va directamente ahí. Por ejemplo, el programa de alfabetización del programa de 
bilingüismo, lo importante es comenzar ojalá desde las escuelas de niños porque así va 
evolucionando o se propone, 30 años, para que un Cantón sea bilingüe, usted comienza desde 
los escuela del Colegio, por ejemplo, ya cuando esos jóvenes salen ya tienen 20 años en 30 años 
ya van a tener entre 46, 47, 48 y 50 años. Usted logró que la población sea bilingüe porque los de 
20 hasta 50 años ya hablan el inglés, pero lo vino haciendo de las propias escuelas y colegios, 
habría que invertir desde ahí, pero también van a ir programas de extensión para el resto de la 
población. Los cursos técnicos del INA y de las universidades también para todo el resto. Pero así 
es como se hace evolutivamente para convertir un territorio años plazo.  Pero por ahí donde anda, 
hay que empezar el programa más fácil para empezar es el de la educación abierta, que fue como 
empezamos con Alajuelita.  Porque ahí está el Liceo sábados es un convenio con el Ministerio 
Educación Pública ahora ustedes como Cantón tienen mucho que ofrecerle a la Ministra de 
Educación porque está asustado y con la nación más le puede decir a nuestro Colegio tiene la 
metodología que pasó de un 56% a un 26% en 10 años, logró reducir el 10%. Yo tengo hasta el 
video del Liceo Belén, donde ellos explican cuál es la metodología que lograron. Ojalá un día lo 
inviten acá, es importante, pero es la Ministra, es el modelo que tiene le puede servir para atacar 
la deserción a nivel nacional se puede hacer y además de eso entonces le dicen que como 
Municipalidad, quieres recuperar lo otro, sería un proyecto integral que no se quede nadie sin 
estudiar la secundaria en el Cantón, tenlo por seguro que se lo compra, por ahí sería gracias. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, manifiesta que quería primero agradecerle por las palabras al 
Liceo de Belén, yo creo que nos sentimos todas y todos muy orgullosos del trabajo que se ha 
hecho. Para mí, una clave del Liceo es la constancia que históricamente se ha tenido ahí desde 
hace muchos años. Hay un director.  Muy comprometido con Warner Alfaro y con la Junta de 
Educación han hecho un trabajo formidable que se ve en infraestructura del colegio con la 
transformación también al Liceo Bilingüe de Belén. Yo salí de ahí, De hecho.  Aclarar que nuestro 
CTP es de especialización, no se reciben estudiantes de séptimo, sino que es a partir de noveno 
entran ellos al CTP, quería hacer una consulta relacionada, concretamente una ley sobre la 
experiencia, tenido ustedes contra las Municipalidades, en cuanto al inicio en lo que refiere a la 
coordinación con las Municipalidades.  Cómo es que esos primeros pasos, a nivel de coordinación 
y en las experiencias que han tenido.  Cuál departamento es en esas Municipalidades el que se 
encarga de accionar, de coordinar, de establecer las alianzas estratégicas con el grupo de ustedes 
y tal vez un detallito nada más adicional que aprovecho para mencionar, usted acaba de mencionar 
el hecho de que no se puede quedar y que la meta siempre debería ser que no se quede nadie en 



 

 

 

un Cantón, en un territorio sin acceso a la educación superior, la educación secundaria, en este 
caso.  Aquí en Belén recientemente teníamos, tuvimos muchos años, pero ya se cerró muy 
lamentablemente, la opción del Marco Tulio que era el Liceo Belén de noche.  Tenemos otra opción 
que se está dando en este momento en la Escuela España, también para sacar la secundaria.  /Y 
hay un problema y quiero alertarlo porque deberíamos hacer algo al respecto. Los grupos de 
séptimo, octavo.  Están en una situación a punto de cerrarse y ahí hay estudiantes en este 
momento que están cursando. No son tantos como los que se matricularon, pero si permanecen y 
hay amenazas de que podrían serlo, nada más quiero aprovechar el espacio para mencionarlo de 
manera de que podamos luego conversarlo y ver de qué manera les echamos la mano para evitar 
que esa oportunidad que de momento tenemos ante el cierre del Marco Tulio, no se nos extinga 
por una baja matrícula. 
 
El señor Harley Guevara, piensa que los felicito muy buen colegio. Yo tengo el video promocional 
de como ellos explicaron. Y fue la Junta administrativa, es en secundaria. Ellos, lograron eso y 
explican el cómo que metieron psicólogos le dieron, es la parte de seguimiento, metieron más 
personal gracias a las empresas, reforzaron la parte administrativa del Colegio, pero además de 
eso el seguimiento que se le da al estudiante que no llegaba, lo llamaban y todo el asunto y tengo 
toda la metodología muy bonita, siempre en esos 10 años que han dado por un montón de 
Municipalidades, 14, casi yo siempre menciono a Liceo Belén, lo pongo un ejemplo porque ha sido 
un ejemplo, realmente país y van a haber mañana en los gráficos cuando les llegue van a ver la 
caída, quiero que vean ese documento, mañana les va a llegar.  Hay que buscar siempre cuál es 
la metodología para poder traer a estos jóvenes, no es cualquier sistema al Ministerio todavía 
sigue pensando que estos jóvenes hay que meterle las 6 materias y hay que meterle formación 
técnica y no es así, el modelo que hay le sirve, es la educación abierta y son 3, llevar 3 materias 
por semestre, no cargarle las 6 en un semestre, en cada lado tiene a un lado, tiene en matemáticas 
el otro lado tienen sociales, ellos van se esfuerzan por las 3 materias y lo logran, es como el del 
Instituto Jiménez, básicamente el modelo de educación abierta, por eso esas academias se han 
hecho millonarios porque los jóvenes buscan ese sistema, les encanta, pero no cargarle nada más, 
solo que lleven a las 3 materias, porque ese es el objetivo.  A veces lo que se hace es, en Alajuelita, 
lo que hicimos fue darles el curso de computación con el MICID y entonces se le da un título de 
certificación del curso de Word de Windows Excel. Cada cuatrimestre tenían un título y las 
graduaciones la hacíamos en la Asamblea Latina, porque en esa época yo era consultor de la 
Comisión de Educación, Ciencia y Tecnología. Yo le decía los Diputados que me ayudaran, esos 
muchachos se sentían entrando ahí, eso es parte también de la motivación, que el Alcalde que el 
Concejo, que los Diputados venga, les entreguen los títulos, esos muchachos se matan por eso, 
porque ellos han sentido que han decepcionado a sus padres, ellos se arrepienten a los 20 años, 
cuando empezamos este programa, yo lo que quería eran 100 becas y se las pedirá a don 
Fernando Marín que el Ministro de IMAS en esa época y él me dijo que sí, pero que lo hiciera una 
Municipalidad y Dios proveyó, se convirtieron en 700 y esos 700 630 se graduaron bachilleres y 
bilingües en Alajuelita. Fue un éxito, por eso la metodología la tenemos.  Ahora quién hace esto, 
esto lo hace la Alcaldía y la Vice alcaldía. Cualquiera de las 2, la que tenga el Area Social.  Y se 
crea un staff el equipo técnico que lleva el proyecto, quiénes integran ese staff, primero el área 
legal, porque aquí tenemos leyes y hay que firmar convenios, tenemos la ley de renta, todas las 
leyes que venían en el folleto al inicio, que es un montón de la persona joven, la ley de Educación, 
la de fortalecimiento de la educación, las políticas del Gobierno, el presupuesto, la política Nacional 
de Desarrollo, todas esas son herramientas para que ustedes no le digan que no, pero ya existen 
los Convenio, tengo copia de los convenios también.  Pero se hace un staff ahí lo tiene que hacer, 
Doña Thais, que decidan cuál de las 2 y luego con el área legal financiera. Empezamos, yo me 



 

 

 

incorporaría por la parte académica con ellos, para poder trabajar y comenzamos a ver, hay que 
ir al Ministerio Educación Pública, hay que buscar las universidades públicas y privadas de la 
provincia, le ofrecemos, hay que hacer el folletito, que ya lo van a tener usted, de la propuesta de 
ofrecer la educación abierta como traer a esos jóvenes. Se trabaja con las asociaciones de 
desarrollo, con fundaciones, con iglesias católica cristiana, que ellos se los invitan a los jóvenes a 
venir. Esto si usar el Facebook también, se hace todo un programa y al final de cuentas no 
alcanzan los jóvenes, más bien se vienen todos a matricularse porque ellos quieren sacar eso, 
pero no que los atomicen y que haya motivación también esa metodología sí la tengo y la van a 
ver mañana. Ahí viene el folleto lo que habría que hacer es una reunión con la señora Alcaldesa, 
Vicealcaldesa, que me reciban, yo ya se le has pedido a ellas, pero sé que en ese momento han 
estado, muy complicadas, porque hay una y es una Municipalidad pequeña y tiene mucha cosa, 
mucha responsabilidad.  En cualquier momento sé que me la van a dar, pero eso es lo primero 
que hay que hacer. Tendría que reunirme con una de las 2 y él comenzamos a montar el staff. El 
equipo técnico que lo logra y yo le voy diciendo paso a paso cómo vamos avanzando para poder 
tener y poder lograr, en este bloque, lo que mañana va a venir en la Carta, lo que habría que hacer 
mañana le llega lo que hay que hacer en esta legislatura, en esta en esta administración. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, dice que yo tenía 2 preguntas muy puntuales.  Cuál 
sería la figura, que se usaría para este centro la figura legal que se usaría y también la segunda 
pregunta es, qué rol juegan ustedes en este centro. 
 
El señor Harley Guevara, plantea que lo primero es que es municipal para que podamos tenerlo, 
el concepto ahora que se busca, es que sea municipal porque las empresas pueden donar más 
fácilmente a la Municipalidad, tiene que ser municipal, como una organización municipal.  Que la 
acompañe o la apoya, una ONG que puede ser centro TEC.  Bien, ahora Centro Tech, a mí me 
gusta trabajarlo con los jóvenes, en el de Alajuelita yo tenía una asociación que se llamaba Centro 
Innovación Tecnológica de Costa Rica, que luego asumió el proyecto que se llama Centro 
Innovación Tecnológica de la Alajuelita Innova.  Pero se la pasé a los jóvenes del territorio porque 
me gusta trabajar con los jóvenes, a mí me gustaría que fuera Centro, te que lo dirija, pero lo 
manejaría con los Consejos de Distrito, le diría a los Consejos de Distrito mándeme 4 muchachos 
en edades de 20 a 24 años y conformamos la Junta Directiva y yo sería el gerente de ellos y lo 
seguiría llevando en el proceso, sería el enlace académico con ustedes porque necesitan un 
académico que es el que lo lleva, pero a mí me gustaría eso que fuera, centro TEC quede en el 
territorio, que es la idea.  Si usted y ya la señora Alcaldesa dice, si la hacemos el proyecto diría, 
porque a mí me gusta formar jóvenes y decirles cómo llevar.  Hay un video muy bonito, una de las 
grabaciones se iban a ver, una muchacha que es la que dirigía en el, yo se lo va a hacer llegar 
toda esa información para que lo vean, porque lo bonito, como yo dirigía en la asociación, me 
gustaría ser modelo que sea municipal.  Pero con el apoyo de la asociación y tiene su gerente 
académico y son sus propios jóvenes que van dirigiendo.  Por ahí donde viene, ya después lo 
podríamos ver con más detenimiento, pero es así y funcionó. Es un éxito ahora estos otros, los 
que tienen, por ejemplo, el de Curridabat.  Es municipal y se lo dio a la Fundación La Cometa, 
todas las instalaciones son municipales. Esta fundación La Cometa.  En el de Desamparados, 
Parque de la Libertad se creó la Fundación Parque de la Libertad, las instalaciones y todo 
municipales. Si lo tienen bajo administración. El de Orotina tiene en la Asociación Sefoca.  Y en el 
de Escazú está la Fundación. Gente es la que acompaña. Siempre hay una ONG donde estamos 
académicos, pero que buscamos entre todos los recursos para poder trabajar.  Porque así es como 
funciona ahora.  Ya todo le buscamos recursos, no se hace voluntariado, sino que buscamos el 



 

 

 

recurso para poder tener los coordinadores, los de limpieza, los de mantenimiento o los de 
informática, lo que se necesita, ya le dije, cómo es que lo conseguimos. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, razona que muchísimas gracias por la presentación. Está 
muy interesante el proyecto algo diferente a lo que tradicionalmente se ha visto en la educación.  
Y es interesante poner la atención para hacer un análisis al respecto.   
 
La Regidora Suplente Marjorie Torres, indica que bienvenido don Harley. Primero que todo 
felicitarlos, yo creo que es un tema en que como país, como usted lo decían en el Estado de la 
Educación como país, se le ha llamado una emergencia nacional, lo que es el tema de educación 
y ha sido una gran preocupación en este Concejo Municipal el tema de educación es Belén, de 
cierta forma hemos sido muy afortunados, afortunados de tener grandes industrias y tener grandes 
centros de educación élite a nivel nacional como es el Liceo de Belén. Ahora con el colegio técnico, 
yo soy egresada de un colegio técnico y siempre he pensado que la educación técnica en este 
país se le tiene que hacer un gran cambio de metodología porque está en ciertas formas, está 
desactualizada en muchas carreras que se han ido modernizando. Una de mis consultas sería 
ustedes, pondrían los profesores o serían las instituciones que ya lo traerían, o cómo serían en 
ese convenio cómo se haría. 
 
El señor Harley Guevara, menciona que muy buena, pregunta excelente. Me faltaba explicar eso, 
le agradezco.  El centro es un articulador.  Ustedes lo que van a hacer con Municipalidad, porque 
es de la Municipalidad, lo que hacen es traer los servicios que ofrece el Estado que no tienen en 
este momento.  Por ejemplo, ustedes no tienen INA, como le dije, lo que haríamos es que es 
cogeríamos. Cuáles carreras, zonas que le sirven a la población de Belén, por el nivel educativo 
que tienen nosotros habrá que llevarlos hasta quinto año, como le dije, escogeríamos 4 áreas de 
IN, cuál es la de tecnología fundamental, porque ahí está, aquí está el Parque Tecnológico, está 
Intel y un montón de empresas, además de eso, escogeríamos la que es lo que es inglés 
conversacional fundamental y lo que son los técnicos de Administración de Empresas del INA y la 
parte de emprendimiento del INA, por decir algo, los profesores los pone INA es el que pone y da 
el equipamiento de los laboratorios, da todo en esos convenios, viene todo lo que INA, lo que le, 
como le dije, lo que tiene que hacer es las instalaciones, ponerlas en su momento determinado, la 
Municipalidad, pero lo hacemos a través de la ley de renta, ir ahorrando poco a poco, por eso 
empezamos en el Colegio para poder, yo, en mi caso poderme establecer con ustedes y poder ir 
creando el equipo y los ahorros de esto, igual con las universidades. En el caso de la Universidad, 
manda a los profesores, al centro.  Igual el Ministerio Educación Pública los sábados va a mandar 
los profesores igual las facultades de educación, tanto de la UNA que tiene un convenio que había 
que firmar, y con las universidades privadas, las facultades porque las universidades privadas 
pagan un 4% de renta. Hay de ese 4%. De ahí podrían salir los coordinadores académicos para 
el proyecto, porque a ellos les serviría como una escuela de formación también, por ejemplo, en 
el de Alajuelita. Eso es lo que hacíamos, soñamos. Convenio con las universidades privadas y nos 
mandaban Recursos Humanos y lo reducían de renta, cuando un muchacho se quedaba, los que 
iban perdiendo, ya no los mandábamos. A grupos de 20, sino que lo mandábamos a grupos de 
10, luego a 15, y lo grabamos por eso, tener ese éxito.  Pero los profesores, los recursos, los da 
el Estado, no vamos a crear una nueva institución. El nombre es símbolo porque necesitamos 
tener un espacio acreditado, Pero todo es del Estado, los cursos, carreras, profesores, todo viene 
de ahí, el Estado le da a todos ustedes, lo otro, lo conseguimos con la ley de renta. 
 



 

 

 

SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  PRIMERO:  
Dar por recibida la presentación del señor Harley Guevara a Rosales, Gerente Tecnológico y 
Académico.  SEGUNDO:  Remitir a la administración con toda la documentación que corresponda, 
para realizar las sesiones de trabajo con el señor Guevara Rosales para hacer análisis y 
recomendación a este Concejo Municipal en el plazo, sería 30 días hábiles. 
 

CAPÍTULO IV 
 

ASUNTOS DE TRÁMITE URGENTE A JUICIO DE LA PRESIDENCIA MUNICIPAL 
 
El Presidente Municipal Minor González Quesada, plantea los siguientes asuntos: 

 
ARTÍCULO 3.  Se conoce Moción del señor Eddie Méndez Ulate y varios Regidores (as) y síndicos 
(as) todos miembros del Concejo Municipal abajo suscribientes. 
 
MOCION PARA OTORGAR UNA DISTINCION HONORIFICA A LOS ATLETAS BELEMITAS DE 
OLIMPIADAS ESPECIALES, QUE PARTICIPARON EN LOS JUEGOS MUNDIALES BERLIN 
ALEMANIA 2023. 
 
Del señor Eddie Méndez Ulate y varios Regidores (as) y síndicos (as) todos miembros del Concejo 
Municipal abajo suscribientes.  
 
CONSIDERANDO 
Los Juegos Mundiales de Olimpiadas Especiales son el evento deportivo inclusivo más grande del 
mundo. Es el evento deportivo que celebra la diversidad del deporte y su poder para unir a 
personas de todos los ámbitos de la vida. 
Que en los Juegos Mundiales de Olimpiadas Especiales en su edición número 16 celebrados en 
Berlín Alemania del 17 al 25 de junio de 2023, nuestro país estuvo representado por una 
delegación integrada por deportistas Belemitas 
Los atletas de Olimpiadas Especiales son un ejemplo de superación, dedicación y esfuerzo, 
representando con orgullo no solo a Costa Rica sino muy especialmente a nuestro Cantón Belén 
en los Juegos Mundiales de Berlín, Alemania en 2023. 
Los atletas Belemitas de Olimpiadas Especiales han demostrado un extraordinario talento 
deportivo y han logrado destacadas actuaciones en diversas disciplinas, obteniendo medallas y 
reconocimientos a nivel mundial. 
Que los atletas de Olimpiadas Especiales, a través de su participación en los Juegos Mundiales 
de Berlín, han promovido la inclusión, la diversidad y la igualdad, inspirando a otros a superar 
barreras y estereotipos en el ámbito deportivo y social. 
Los atletas de Olimpiadas Especiales son embajadores ejemplares de nuestra comunidad, 
representando los valores de respeto, solidaridad, perseverancia y trabajo en equipo, que 
enaltecen la imagen de nuestro Cantón Belén y de todo el país. 
El, esfuerzo y dedicación de los atletas de Olimpiadas Especiales, así como el apoyo brindado por 
sus familias, entrenadores y quienes le colaboraron, merecen ser reconocidos y celebrados como 
un ejemplo de determinación y valentía. 
Otorgar una distinción honorífica a los atletas belemitas de Olimpiadas Especiales que participaron 
en los Juegos Mundiales de Berlín, Alemania en 2023, es una manera de expresar nuestro 
reconocimiento y gratitud por su destacada representación y logros deportivos. 



 

 

 

Que el artículo 13 de Código Municipal en u inciso ñ) le da la potestad a este concejo Municipal 
conferir distinciones honoríficas a  
Ana María Zumbado (ciclismo) 
Cinthya Hernández (Atletismo) 
Susan Miranda (Gimnasia Rítmica) 
Francini Villalobos (Atletismo) 
Yuliana Valerio (Atletismo) 
Por lo anteriormente expuesto mocionamos para que se conozca con dispensa de trámite de 
comisión (Art. 44 CM) y se apruebe en firme (Art. 45 CM)   lo siguiente:  
Otorgar una distinción honorífica a los atletas Belemitas de Olimpiadas Especiales que participaron 
en los Juegos Mundiales de Berlín, Alemania. 
 Ana María Zumbado (ciclismo) 
Cinthya Hernández (Atletismo) 
Susan Miranda (Gimnasia Rítmica) 
Francini Villalobos (Atletismo) 
Yuliana Valerio (Atletismo)y su profesor 
Juan Carlos Córdoba, en reconocimiento a su excelencia deportiva y su ejemplo de superación. 
 
En una sesión de este concejo Municipal Organizar un acto de reconocimiento en el cual se les 
entregue la distinción honorífica a los atletas de Olimpiadas Especiales, en presencia de 
autoridades municipales, representantes de la comunidad y familiares, como una forma de resaltar 
su destacada participación y agradecerles por su dedicación y representación ejemplar.  Promover 
la difusión y visibilidad de los logros de los atletas belemitas de Olimpiadas Especiales, a través 
de diversos medios de comunicación y redes sociales del Municipio, para inspirar a otros y 
promover la inclusión.  Hacer un llamado de apoyo y colaboración de otras instituciones y 
entidades públicas y privadas, así como de la comunidad en general, para respaldar y promover 
el reconocimiento y desarrollo de los atletas belemitas de Olimpiadas Especiales. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, enumera que como como parte de este tema, les 
comento que yo conversé con Patricia para ver cómo podíamos manejar este tema y también con 
el señor Luis Álvarez Resulta ser que como parte de la propuesta que presenta Eddy es que el 
artículo 13.  En el inciso ñ.  Indica que el Concejo tiene la protesta de poder conferir distinciones 
honoríficas, pero también al mismo artículo indica que debe hacerse con un acuerdo a un 
reglamento.  Y ese Reglamento, el Concejo Municipal no lo tiene.  No existe un reglamento para 
menciones honoríficas, al no haber una base reglamentaria que permita poder hacer otorgar este 
tipo de distinciones, hace que el Concejo no tenga la forma de hacerlo.  Sin embargo, sí podemos 
otorgar un reconocimiento como tal a estos atletas, esos si el Consejo de poderlo realizar. 
 
La Sindica Propietaria Lourdes Villalobos, apunta que yo fui al desfile a recibir los atletas y 
realmente me sentí muy feliz porque esa hazaña que ellos hicieron es algo que usted dice, es un 
esfuerzo tremendo, ahí las caritas felices que había y todo eso que se vivió en ese momento fue 
algo muy emotivo, pero lo que más emotivo me pareció el día que llegaron ellos fue cuando terminó 
el desfile.  Cuando los chicos especiales se bajaron del carro me hizo mucha gracia porque no 
fueron a saludar a los papás, ahí estaba capi.  Y lo primero que los chicos hicieron todos, Capi, 
conocido como Edwin, fue ir a saludar a Capi. Lo abrazaron y se lo aseguro, que papás y los que 
no éramos papás a todos se nos bajaban las lágrimas porque ahí era donde se veía lo que el Capi 
les ha ayudado, lo que el Capi los estimula, lo que Capi ha trabajado en ese Comité de Deportes 
y en realidad, ese día las chicas fueron, lo abrazaron, era como cuando un hijo llega y abraza a su 



 

 

 

papá y eso a mí me pareció algo sumamente importante, muy lindo y aparte de eso, con aquel 
amor y cariño que le tienen a Edwin Solano, realmente si mi felicitación es para las chicas también 
felicito a Edwin por ese carisma que tiene para todos esos atletas y súper más importante, estas 
chicas especiales, porque esas chicas dan el amor sincero, el que no tiene hipocresías ni nada 
por el estilo, sino el que se da de verdad, es como el amor de un niño, felicitación para las chicas 
y también para don Edwin, alias Capi. 
 
El Síndico Suplente Gilberth Gonzalez, comunica que me parece importante, sumarme a las 
felicitaciones que ya mi compañera Lourdes y usted, señor Presidente han hecho acá en la sesión. 
Sin embargo, también quiero que conste en actas y ojalá que quede lo que voy a mencionar y es 
que es importantísimo que dentro de este reglamento ya don Luis con su experiencia, nos lo hará 
llegar, es que queden bien claro cuándo es que se puede dar también una mención de estas, 
porque no por cualquier tema vamos a dar una mención como estas para que quede en actas y 
que Don Luis también nos haga esa aclaración cuando nos entregue la propuesta. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, siente que, yo creo que el hecho de que el Comité de 
Deporte, la inversión que hace esta Municipalidad y que tenga la inclusión de tener este programa 
para mí lo hace una Municipalidad y un Comité de Deportes muy grande.  Ahora, ese día que 
fuimos al aeropuerto a ir a esperar que viniera y hablábamos con uno de los papás y él nos decía, 
es que han sido más de 20 años y mucha y ha sido y empezó a contarnos los que han pasado.  Y 
es de mucho orgullo, porque definitivamente quizás esto lo vive la familia porque es un triunfo para 
la familia.  Pero nosotros, como Gobierno Local, tenemos que empezar a sensibilizarnos y hacer 
estos reconocimientos como Dios manda.  Creo que el ver esos chiquillos tan llenos de orgullo, 
porque eso fue verlos llenos de orgullo y se sentían tan felices.  Y el día que ellos vinieron acá, 
con ese uniforme y con esa voluntad y ver la familia y yo creo que a ese acuerdo yo le agregaría 
que le hagamos una pequeña certificación y nos volvamos a invitar.  Acá al Concejo en un espacio 
donde en realidad, ellos se sientan, si no existe algo por reglamento, nosotros lo realicemos porque 
somos personas que damos ese esfuerzo que ellos han realizado porque definitivamente no solo 
ha sido el llevar esta preparación, sino el esfuerzo de la familia por acompañarlos el mismo Juanca, 
el estar ahí el que hizo que Belén se viera en el mundo entero, que a Costa Rica fuera la delegación 
más grande y el que al llegar a Belén se reconocieran como héroes, como lo que en realidad ellos 
son así que esa de mí, pequeña petición que vengan y que le demos un pequeño certificado, 
reconocimiento en el cual quede de verdad en la historia de ellos, como aquellas personas que 
trajeron medallas, porque fueron medallas, todos vinieron con una medalla y aunque no la hubieran 
traído, solo el esfuerzo de lo que ellos realizaron y saber que esto es un municipio que el Comité 
Cantonal de Deportes, ese programa número 1.  Solo hay, es lo que vale, oro que nunca perdamos, 
hoy estamos nosotros, ojalá que nunca se pierda esta sensibilización y esta verdadera inclusión 
con los derechos que tienen las personas con discapacidad. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, considera que, quiero empezar por felicitar a Eddie y esta 
propuesta que redactó esta propuesta de moción que estamos conociendo hoy.  Ya la propuesta 
incluye la sesión del Concejo Municipal en el acto de reconocimiento. Eso es importante para 
tenerlo ahí presente, para que lo hagamos y sin duda, unirme a las palabras de agradecimiento y 
felicitación. Creo que para todos fue un orgullo ver en medios nacionales, inclusive cómo se 
destacaban los grandes éxitos que se tuvieron con nuestra delegación, que es una delegación 
nacional al final de cuentas nos sentimos honrados porque son de Belén, pero es una delegación 
que representaba a todo Costa Rica, esos logros sin duda, hay que destacar y agradecerlos como 
corresponde, no sé porque en la propuesta mencionaba de más apoyos, pero de mi parte completo 



 

 

 

apoyo a esta propuesta que hace el compañero Méndez. Y si hubiera que firmarla con todo el 
gusto del mundo, yo firmo ese apoyo para que esto se pueda concretar. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido la Moción del señor Eddie 
Méndez Ulate y varios Regidores (as) y Síndicos (as) todos miembros del Concejo Municipal abajo 
suscribientes.  SEGUNDO:  Aprobar parcialmente la moción presentada debido a que, aunque el 
Artículo 13 del Código Municipal en el inciso ñ indica “Conferir distinciones honorificas de acuerdo 
con el reglamento que se emitirá para tal efecto”, el Concejo Municipal no cuenta con un 
reglamento para conferir distinciones honorificas.  TERCERO:  Otorgarles un reconocimiento a los 
atletas: Ana María Zumbado (ciclismo), Cinthya Hernández (Atletismo), Susan Miranda (Gimnasia 
Rítmica), Francini Villalobos (Atletismo) y Yuliana Valerio (Atletismo) por su destaca participación 
en las Olimpiadas Especiales de los Juegos Mundiales de Berlín 2023, la cual se realizará en una 
sesión del Concejo Municipal y que será coordinada con la Secretaría del Concejo Municipal.  
CUARTO:  Solicitar al Asesor Legal preparar en un plazo de 60 días hábiles una propuesta de 
reglamento para conferir distinciones honorificas para que el Concejo Municipal pueda así tener 
una base reglamentaria que permita aplicar el inciso ñ del Artículo 13 del Código Municipal. 
 
ARTÍCULO 4.  ACTA 32-2023.  ARTICULO 31.  Con respecto al tema correspondiente a la compra 
de los terrenos, para la decisión de cuál o cuáles propiedades se van a comprar primero se llevará 
a cabo una sesión de trabajo, entre la administración y las del Concejo Municipal para definir la 
lista de priorización al respecto.  
 
El Regidor Propietario Luis Rodriguez, detalla que totalmente de acuerdo en que es un tema que 
hay que discutir y llegar a acuerdos.  Yo le agradecería a la administración que le volvieran a enviar 
a este servidor el listado de las propiedades, igual o a todos, pero también agradecería que nos 
enviaran los criterios que tomaron en cuenta para establecer el orden de prioridades de esas 
propiedades, porque yo hasta la fecha desconozco esos criterios que tomaron en cuenta para 
establecer las propiedades, sí les agradecería y que lo enviaran con anticipación para poderlo 
estudiar.  
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, sugiere que yo no sé si sería mucho pedir una actualización del 
listado porque en sí, si no estoy mal, data del 2021 y no sé si de aquí a el 2023 ya ha habido 
nuevas incorporaciones de propuestas de ideas para poder ver, integralmente el documento en sí 
en la administración.  Y acordarse también que, de los fondos que hay disponibles en el 
presupuesto ordinario 2023 está lo que corresponde a servicios ambientales, el pago por servicios 
ambientales, que aproximadamente 400 millones de colones y también está el dinero del 
acueducto municipal, que también tiene fondos este año para la adquisición de terrenos.  En 
función de fortalecer el acueducto. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, precisa que creo que en aquella propuesta que se hizo 
en el 2021 sería importante que, ya que se ha trabajado sobre el terreno de Acuamanía y ese pozo 
sea 1 de los que se prioricen y que venga analizado, porque ese nos lleva a nosotros a tomar una 
gran, hacia el destino que tiene este fondo es para el cual nosotros estaríamos ahorita. La semana 
pasada dimos lo de Desatur para poder darle la disponibilidad de agua y creo que hay proyectos, 
como lo había mencionado anteriormente, que se están desarrollando en la Cuenca A, nosotros 
ahí tenemos el pozo y eso está, ojalá que Don Denis anexe ese dictamen de Comisión de Obras, 
que es de data del 2021, donde en realidad ahí se dice que se dé 1 de los terrenos de priorización, 
si hoy lo que nos interesa es el agua y en los fondos son para eso, creo que como en esa, como 



 

 

 

en ese dictamen que se dio ahí, donde Dennis dan las justificaciones de por qué es ahí, en 
Aquamanía creo que sería importante que se vuelva a retomar y que si en la actualización no está, 
ya que estamos con muchos análisis de ese avance, que ese sea una de las prioridades a analizar, 
que a mí me gustaría que lo tomen muy en cuenta y se los agradecería por todo lo que viene en 
la Cuenca. A. 
 
La Sindica Propietaria Lourdes Villalobos, describe que me uno a las palabras de Zeneida me 
parece muy importante el recurso hídrico, tenemos que dárselo a las futuras generaciones y 
Presidente que sea ampliada, si Dios quiere, para que todos participemos. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, afirma que, la convocatoria es para todos los de Concejo, 
no hay exclusión en este caso. 
 
La Regidora Suplente Lorena Gonzalez, avala que yo lo que quiero es ratificar lo que Don Luis 
dice, nosotros podemos tener criterios u opiniones con respecto a propiedades, pero en realidad 
lo que tiene valor es la parte técnica. Y qué justifica que esté en esa lista, es muy importante que 
a ese listado se le adjunte las razones técnicas por las cuales se tiene prioridad, porque creo que 
es lo que al final va a mover tanto el precio. Todo ya, es decir, el tamaño. Pero en realidad, cuál 
es la justificación si es por conservación, si es por cuestión de acueducto tiene que estar claro 
realmente cuál es para poder determinar nosotros realmente la importancia, pero que sea con una 
justificación técnica. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, afirma que acá las justificaciones vengan debidamente 
firmadas por los responsables, son muy importantes. Ahora no que venga, simplemente el cuadrito 
con el texto ahí colocando, sino que venga todo el estudio que respalde. Por qué hay que comprar 
cada, porque se debe comprar cada propiedad, eso es muy importante también, pero eso lo 
veremos también en la propia sesión. Para eso es veremos la documentación que nos envían para 
la sesión y luego analizamos como corresponde. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  PRIMERO:  
Convocar a reunión a la administración y miembros del Concejo Municipal el lunes 31 de Julio a 
las 5:00 pm de forma virtual.  SEGUNDO:  Solicitar a la administración enviar la convocatoria 
virtual a todos los miembros del Concejo Municipal.  TERCERO:  Solicitar a la administración, 
enviarle a los miembros de Concejo Municipal toda la información sobre las propiedades, sobre la 
lista de propiedades que están para ser analizadas y finalmente se determine cuáles son las que 
se van a adquirir o de acuerdo al análisis que hagamos, que se le mande toda la documentación. 
 
ARTÍCULO 5.  Convocatoria a Sesión Extraordinaria. 
 
El Regidor Propietario Luis Rodriguez, expone que para tener un poquito más de fundamento a la 
hora de analizar esta propuesta que nos trae la Unión de Nacional de Gobiernos Locales.  Yo 
también estaría pidiendo que, si nos pueden mandar con anticipación la propuesta de gobernanza, 
recordemos que aquí ha habido cosillas que a veces nos han incomodado con respecto a esto.  
Yo no quisiera venir a una Sesión Extraordinaria de Concejo sin conocer qué es lo que nos vienen 
a plantear agradecería que se tramite el que nos envíen esa información para conocerla con 
anticipación a la Sesión Extraordinaria. 
 



 

 

 

El Síndico Suplente Gilberth Gonzalez, cuenta que, yo sostuve una reunión la semana pasada con 
el Presidente de Incofer en la Asamblea Legislativa y nos explicó el nuevo proyecto que viene del 
tren y dista un poquito el que había antes, para estar seguros también, yo no sé Patri si se le puede 
consultar a la Unión Nacional de Gobiernos Locales sobre si ellos ya conocen sobre esta nueva 
propuesta, porque si dista un poco de la que se tenía.  Incluso el tren.  Que el que va hacia Alajuela 
ya no llega hasta la empresa esta nueva que hicieron de autobuses, sino que va a llegar hasta el 
Invu Las Cañas, dista bastante de la propuesta inicial sería bueno también que ellos conozcan si 
ya tienen conocimiento de esta nueva propuesta. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, presenta que nada más para hacer una ayuda de 
memoria, lo que está indicando Gilbert es que el Incofer no está en el proyecto de la Unión Nacional 
de Gobierno Local, salió.  Lo que sí en el proyecto MueVe lo que pasa es que el proyecto MueVe 
siguió caminando sin Incofer.  A pesar de que es del tren y es del transporte, que eso es una figura 
que a mí todavía me sigue llamando la atención, además de que recordemos que ellos 
supuestamente iban a entregar a las municipalidades que yo lo voté en contra, 100 millones, que 
a mí me parecía que 100 millones no era nada después de que ellos tienen y obtuvieron de la 
Comisión de la Unión Europea 5 millones de euros, también hay que ver con cuidado la propuesta, 
qué es lo que vienen a indicar porque están en deuda con la Municipalidad de Belén, está el Incofer 
afuera, no sé qué es lo que anda haciendo en términos de si será una nueva Federación de 
Municipalidades, será un nuevo grupo en el cual la Municipalidad le va a tener que pagar, no sé.  
Pero es interesante escuchar, pero sí recordar que el Incofer está absolutamente afuera. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, formula que eso lo tenemos claro desde el momento 
que fuimos a ver y el lanzamiento de este proyecto ya ahí Incofer está afuera, ellos vinieron acá y 
nos hicieron la presentación de dónde iban ellos a desarrollarlo y no sé si se acuerda, pero fue 
toda la presentación que se realizó en la intervención del Ande.  Que ellos vinieron acá lo 
presentaron, han estado en estudios y sí existe la inversión para el Cantón, de hecho, lo que ellos 
presentaron, que yo ese día le dije que cómo Incofer salió como ahora se iba a continuar, si el 
proyecto madre era el transporte a través del tren y ellos explicaban ese día y fue para mí de 
mucha satisfacción porque es una zona que intervienen muy bonita, ahora me encantaría, porque 
si ese día nosotros lo aprobamos, a pesar de que como usted dice usted en contra se aprobó para 
que se hiciera y esos 100 millones pre aprobados fueran invertidos en esa área que está ahí en el 
Ande.  Más bien, que sería muy interesante saber cuáles son los las siguientes avances que ellos 
han tenido en coordinación, sobre todo con Ligia Franco. Es que ellos han hecho mayores análisis, 
sí está claro. Desde que ellos vinieron acá MueVe, dijo nosotros Incofer ya no es parte, pero se 
hizo reinversión de esto en tal y ese fue el proyecto, ahora sí sería interesante ya ver los avances, 
ojalá materializarlos en lo antes posible. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  PRIMERO:  
Convocar a Sesión Extraordinaria el Jueves 06 de Julio a partir de las 6:00 pm., con el siguiente 
Orden del Dia: 
 
- Juramentación de Órgano Director Asesor Legar Luis Alvarez Chaves y por parte de la 

Administración será el funcionario Francisco Ugarte de la Dirección Jurídica.  Relación de 
Hechos RH-AI-01-2023, “ACTUACIONES Y EVENTUAL RESPONSABILIDAD DE LA DE LA 
JUNTA DIRECTIVA DEL COMITÉ CANTONAL DE DEPORTES Y RECREACIÓN DE BELÉN 
(CCDRB) SOBRE HOMOLOGACIÓN DE CAUSAS JUDICIALES.” 



 

 

 

- Juramentación de la señora Maura Tatiana Castillo Mora como representante de la Fundación 
Tacos For Ticos.   

- Se atiende a Karen Porras Arguedas Directora Ejecutiva UNGL, Proyecto mUEve. 
Presentación de la propuesta de gobernanza intermunicipal denominada Red de Municipal 
para el Desarrollo Urbano Orientado al Transporte (REDMUDUOT) y presentación de avance 
del Plan Intermunicipal para el Desarrollo Urbano Orientado al Transporte (PIM-DUOT). 

 
SEGUNDO:  Solicitar a la Secretaría del Concejo Municipal que le solicite a la señora Karen Porras 
que le envíe al Concejo Municipal la documentación, ya sea la propuesta de Gobernanza como 
tal, para que pueda ser leída y analizada de previo por parte de los miembros del Concejo 
Municipal antes de que se realice la Sesión Extraordinaria.  
 
INFORME DE LA AUDITORIA INTERNA. 
 
ARTÍCULO 6.  Se conoce el Oficio OAI-229-2023 de la Licda. Maribelle Sancho Garcia, Auditora 
Interna. ASUNTO: ACLARACION SOBRE INFORME DE ASESORIA SOBRE EL 
OTORGAMIENTO DE USO DE SUELOS. El 08 de noviembre de 2022 se presenta en la Sesión 
Ordinaria No.66-2022, el informe de asesoría ASAI-006-2022 del 31 de octubre de 2022, respecto 
al otorgamiento de certificados de usos de suelo emitidos en la Municipalidad de Belén, el cual se 
efectuó en atención a la solicitud realizada por ese Concejo en la Sesión Ordinaria No.33-2020, 
artículo 20 del 23 de junio de 2020.  Al respecto, en la Sesión del Concejo Municipal No.19-2023 
del 28 de marzo de 2023, miembros de este Órgano y el Asesor Legal manifiestan sobre el informe 
de Auditoría ASAI-006-2022, entre otros, los siguientes comentarios:  “… que peligroso cuando se 
omite información de parte de la Auditoría …” 
“… con esa palabra tan clave asesoría nos puede inducir a nosotros a un grave error.” 
“… pero acá con esa una palabra estratégica decir, asesoría omitiendo información…” 
“… tener información que contradice las conclusiones…” 
“… se solicita que se considere la información que se menciona en el oficio de la asesoría legal.” 
“… lo explicó muy bien es un documento atípico de la Auditoría…” 
“… yo no sabía que era una asesoría no se habló de asesoría se habló de informe, …” 
“… dejó varios temas por fuera, cuando este informe sale vestido de asesoría, yo tampoco sabía 
lo que implicaba una asesoría…” 
“… ni siquiera son un informe de la Auditoría acorde a la Ley de control interno.” 
“…es tan atípica que perfectamente puede ser confundida con un informe de Auditoría de carácter 
vinculante generando recomendaciones o eventuales discrepancias ante la Contraloría por lo tanto 
al ser una asesoría atípica porque yo la verdad de la primera vez y también en 29 años de ser 
abogado la veo, genera confusión lo cierto, el caso es que teniendo claro que como asesoría no 
es vinculante …” 
“ o sea obviamente la Auditoría cometió un error dejarse asesorar mal también la falta de 
documentos o extravío de documentos y se puede decir obviamente eso va a afectar a que sea 
un gran trabajo …” 
 
Dado lo señalado en dicha sesión, se hace necesario traer a colación los siguientes eventos: 
 
• Comunicación de Resultados de la Asesoría 
 
Los resultados del estudio se expusieron de manera presencial en la Biblioteca Municipal, el 
miércoles 19 de octubre del presente, a las 5 p.m., el cual se realizó mediante invitación formal a 



 

 

 

ese Concejo según el oficio OAI-300-2022 del 5 de octubre del 2022 (conocida en la Sesión 
Ordinaria No.66-2022 del 8 de noviembre del 2022); en dicha presentación se contó con la 
participación de la ingeniera ambiental, quien dio apoyo técnico en la materia a esta Unidad de 
Fiscalización, durante el citado estudio. 
En dicha exposición, se contó con la presencia del Sr. Luis Rodríguez Ugalde, Regidor propietario; 
Sra. María Antonia Castro Franceshi, Regidora propietaria; Sr. Edgar Alvarez Gonzalez, Regidor 
Suplente; Sr. Ulises Araya Chaves, Regidor Suplente; Sra. Thais Zumbado Ramírez, Alcaldesa y 
la Sra. Lidieth Murillo Chaves, Vicealcaldesa, lo cual consta en la minuta de auditoría CR-AI-07-
2022 del 19 de octubre del año en curso (Figura No.2), respectivamente. 
 

Figura No.2 
Minuta de la Presentación al Concejo el 19 de octubre de 2022 

Asesoría sobre el Otorgamiento de Certificados de Uso de Suelos 
 

 
Fuente: Elaboración propia 

 
Además, en la primera imagen de la presentación (Figura No.1) se indicó claramente el nombre 
del informe a exponer Asesoría sobre el Otorgamiento de Certificados de Uso de Suelos, siendo 
explícito el tipo de producto de la Auditoría, así; 
 

Figura No.1 
Presentación al Concejo el 19 de octubre de 2022 



 

 

 

Asesoría sobre el Otorgamiento de Certificados de Uso de Suelos 
 

 
Fuente: Elaboración propia. 

 
De acuerdo con lo anterior, se aclara lo siguiente sobre el servicio preventivo de Asesoría: 
 
1. SERVICIO PREVENTIVO DE ASESORIA 
Es importante recordar que la auditoría interna es una actividad independiente, objetiva y asesora, 
que proporciona seguridad al ente u órgano, puesto que se crea para validar y mejorar sus 
operaciones. Contribuye a que se alcancen los objetivos institucionales, mediante la práctica de 
un enfoque sistémico y profesional para evaluar y mejorar la efectividad de la administración del 
riesgo, del control y de los procesos de dirección en las entidades y los órganos sujetos a esta 
Ley.1  Adicionalmente, como se indicó al inicio del informe en referencia ASAI-006-2022, dentro 
de las competencias de la Auditoría Interna, establecidas en Ley General de Control Interno 
No.8292, artículo 22, se encuentra el servicio de asesoría: 
 
“Artículo 22.-Competencias. Compete a la auditoría interna, primordialmente lo siguiente: 
(…) d) Asesorar, en materia de su competencia, al jerarca del cual depende; además, advertir a 
los órganos pasivos que fiscaliza sobre las posibles consecuencias de determinadas conductas o 
decisiones, cuando sean de su conocimiento. (…)” 
Así como lo establecido en las Normas para el Ejercicio de la Auditoría Interna en el Sector Público, 
1. Normas sobre Atributos, inciso 1.1.4 Servicios de la auditoría interna, emitidas en diciembre de 
2009, que indica: 
 
“Los servicios que presta la auditoría interna se clasifican en servicios de auditoría y servicios 
preventivos. 
Los servicios de auditoría comprenden los distintos tipos de auditoría. A los efectos, debe 
observarse la normativa aplicable. 
Los servicios preventivos incluyen la asesoría, la advertencia y la autorización de libros.” (Lo 
subrayado es nuestro). 
 
Asimismo, esta norma define el Servicio de asesoría, de la siguiente manera:  “Es un servicio 
dirigido al jerarca y consiste en el suministro de criterios, observaciones y demás elementos de 
juicio para la toma de decisiones con respecto a los temas que son competencia de la auditoría 
interna. También puede ser brindado a otras instancias institucionales, si la auditoría interna lo 
considera pertinente.”  Así las cosas, la Auditoría dentro de los servicios preventivos, según lo 

 
1 Ley General de Control Interno No.8292, artículo 21.- Concepto funcional de auditoría interna. 



 

 

 

definió la Contraloría General de la República, busca asesorar al Concejo Municipal en los 
diferentes temas de su interés, ya que este Órgano es el responsable del Sistema de Control 
Interno de la Municipalidad de Belén, de acuerdo con el artículo 10 y 12 inciso c), de la Ley General 
de Control Interno No.8292: 
 
“Artículo 10.—Responsabilidad por el sistema de control interno. Serán responsabilidad del jerarca 
y del titular subordinado establecer, mantener, perfeccionar y evaluar el sistema de control interno 
institucional. Asimismo, será responsabilidad de la administración activa realizar las acciones 
necesarias para garantizar su efectivo funcionamiento.” 
“Artículo 12.—Deberes del jerarca y de los titulares subordinados en el sistema de control interno. 
En materia de control interno, al jerarca y los titulares subordinados les corresponderá cumplir, 
entre otros, los siguientes deberes: 
(…) 
 
c) Analizar e implantar, de inmediato, las observaciones, recomendaciones y disposiciones 
formuladas por la auditoría interna, la Contraloría General de la República, la auditoría externa y 
las demás instituciones de control y fiscalización que correspondan.” (Lo subrayado es nuestro). 
 
Por otra parte, la Contraloría General de la República mediante el criterio externado en el oficio 
No.5202 (DI-CR-190) del 20 de mayo del 2003 indica: 
“… los cuales es de interés referirse a tres fundamentales, a saber: las auditorías (esencialmente, 
financiera, operativa y estudios especiales), las asesorías y las advertencias. En ese sentido, de 
conformidad con lo preceptuado por la LGCI, y la doctrina y la técnica, tales procesos y actividades 
presentan las siguientes características principales: 
(…) 
 
ii. La asesoría: consiste en proveer al jerarca criterios, opiniones u observaciones que coadyuven 
a la toma de decisiones. Puede brindarse en forma oral pero de preferencia debe ser escrita, y se 
emite a solicitud de la parte interesada, sobre asuntos estrictamente de su competencia y sin que 
menoscabe o comprometa la independencia y objetividad en el desarrollo posterior de sus demás 
competencias. En su forma más sencilla consistiría en un criterio con el sustento jurídico y técnico 
pertinente, que se exprese en una sesión del órgano colegiado o reunión con el jerarca 
unipersonal, según corresponda, bajo el supuesto de que quedará consignada en actas o, si es 
posible en un documento escrito. También, puede consistir en un trabajo de análisis que desarrolla 
y fundamenta dicha unidad a solicitud del jerarca. Los resultados de este análisis se expresan por 
escrito, y el documento correspondiente no se rige por el trámite del informe que prescribe la LGCI. 
(…) 
 
De acuerdo con lo anterior, la auditoría interna es un órgano de naturaleza asesora, y su trabajo 
por lo general consiste en una labor que se desarrolla con posterioridad a los actos de la 
administración, no obstante en asuntos que sean de su conocimiento o a solicitud del jerarca, 
también emitirá de previo, concomitante o posterior a dichos actos, criterios en asuntos de su 
competencia y en cumplimiento de su labor de asesoría y advertencia, y sin que se menoscabe o 
comprometa la independencia y objetividad en la ejecución de estudios posteriores por parte de 
ese órgano. Como uno de los productos de dichas labores, según se indicó, están aquellos que 
versan sobre asuntos de control interno y sobre los cuales la auditoría emite recomendaciones a 
efectos fortalecer el sistema de control interno institucional, y que se dirigen al órgano que ostenta 
la competencia y autoridad para ordenar su implementación.” (Lo subrayado es nuestro). 



 

 

 

 
Además, la Contraloría General de la República mediante el criterio externado en el oficio 
No.DFOE-DL-0199 (02743) del 22 de febrero del 2018 manifiesta:  “De previo a entrar en materia, 
es importante señalar que la auditoría interna en el ejercicio de la función de asesoría suministra 
criterios, observaciones, opiniones, advertencias y recomendaciones, como resultado de los 
requerimientos recibidos o de los procesos de control y fiscalización, lo que tiene la intención de 
que se conviertan en insumos para la administración activa que le permitan tomar decisiones más 
informadas y quizá más ajustadas al ordenamiento jurídico y técnico. En ese mismo sentido, 
además, puede resultar fortalecido el sistema de control interno coadyuvando al logro de los 
objetivos institucionales.  No obstante, que con la asesoría brindada se proporciona información, 
el que la recibe deberá valorarla -por su propia cuenta y bajo su entera responsabilidad- y luego 
tomar la decisión que corresponda. 
 
Por otra parte, la Contraloría General de la República ha abordado en varias oportunidades el 
tema de la asesoría como servicio de la auditoría interna, esto ha sucedido tanto en eventos que 
ha promovido y organizado como los Congresos Nacionales de Gestión y Fiscalización de la 
Hacienda Pública -en los que han participado funcionarios de las auditorías internas del sector 
público y de otras unidades de la Administración Pública-, como en oficios que han sido respuesta 
a consultas de sujetos pasivos de fiscalización.”  También, la Contraloría General de la República 
mediante el criterio del oficio No.DFOE-GOB-0063 (9056) del 21 de junio de 2021 indica:  
“Derivado de este concepto funcional de auditoría; la auditoría interna ejerce una función necesaria 
que agrega valor a los procesos organizacionales, es un elemento retroalimentador del control 
interno, apoya a la máxima autoridad y al resto del personal para que su desempeño se ejecute 
con apego a la legalidad y sanas prácticas administrativas.” 
 
“Los servicios de auditoría se refieren al análisis de evidencia en relación con hechos y 
acontecimientos de diversa naturaleza para comprobar el grado de correspondencia con un marco 
de referencia de criterios aplicables, mientras que los servicios de asesoría corresponden al 
estudio de los riesgos con el afán de prevenir o advertir a la administración activa sobre potenciales 
consecuencias u oportunidades que no hayan sido consideradas previamente.” 2  “Conviene 
mencionar que la asesoría no tiene carácter vinculante para el jerarca y recalcar que, este servicio 
que brinda el auditor interno no debe confundirse con una habilitación para coadministrar o sustituir 
la potestad y responsabilidad del jerarca en la toma de decisiones. En ese sentido, el Órgano 
Contralor ha señalado en anteriores criterios 3 que la auditoría interna en el ejercicio de la asesoría: 
.... 
 
1. Suministra criterios e información de utilidad al jerarca para la toma de decisiones, siempre 
dentro de la materia de su competencia y conocimiento / 2. Brinda solo una parte de toda la 
información que corresponde analizar al jerarca para decidir lo que corresponda. / 3. El jerarca 
nunca queda liberado de su responsabilidad de valorar y analizar la información que le proporcione 
el auditor y fundamentar una decisión en beneficio de los intereses institucionales...” 
 
Adicionalmente, en el Reglamento de Organización y Funcionamiento de la Auditoría Interna de la 
Municipalidad de Belén, aprobado por el Concejo Municipal en la Sesión 10-2022, del 15 de febrero 
del 2022 y la Contraloría General de la República mediante el oficio N.06798 (DFOE-LOC-0519) 

 
2 Oficio Nº DFOE-ST-0129 (14310) de 24 de septiembre del 2019. 
3 Al respecto, ver oficios 10939 (DI-CR-425) del 2 de octubre de 2003 y 8438 (DFOE-PG-330) del 2 de 
septiembre de 2011. 



 

 

 

del 25 de abril 2022, publicado en la Gaceta No 148 del 05 de agosto del 2022, se establece 
respecto al servicio de asesoría los siguiente: 
 
“Artículo 32. Servicios de Auditoría.  Los servicios que brinda la auditoría consisten principalmente 
en estudios de auditoría financiera, operativa y de estudios especiales. También presta servicios 
de carácter preventivo, constituidos por la asesoría, la advertencia y la autorización de libros.  
Como parte de los servicios preventivos, la Auditoría brinda asesoría al Concejo. Esa asesoría 
puede ser verbal o escrita, sobre asuntos de competencia de la Auditoría y a solicitud expresa del 
Concejo. 
 
Estos servicios de auditoría abarcan a la Municipalidad y a los órganos y entes de su competencia 
institucional, incluidos los sujetos privados que reciban transferencias de esta.” 
1.1 Sesión de trabajo con el Concejo Municipal 
 
El 8 de junio de 2020, la Auditoría Interna mediante el oficio OAI-147-2020 externó la invitación a 
ese Concejo Municipal para una sesión de trabajo con el fin de darles a conocer los servicios que 
presta esta Unidad de Fiscalización a la institución, a lo que en Sesión Ordinaria NO.31-2020, 
artículo 4 del 9 de junio del 2020 acuerda: “SE ACUERDA POR UNANIMIDAD: Invitar a los 
miembros del Concejo Municipal a participar de dichas sesiones, a saber: 
 
Regidores Propietarios 23 de junio 2:00 a 4:00 pm 
Regidores Suplentes 25 de junio 2:00 a 4:00 pm 
Síndicos 30 junio 2:00 pm 4:00 pm.” 

 
En dicha sesión se explicó a todos los miembros del Concejo Municipal sobre los diferentes 
servicios que realiza la Auditoría y entre los servicios preventivos se encuentra la Asesoría, por lo 
que este es un servicio típico dentro de las Normas para el Ejercicio de la Auditoría Interna en el 
Sector Público, ya que se encuentra dentro del marco normativo aplicable, el cual está vigente 
desde el 2009. Esta información consta en la siguiente presentación al Concejo y en las minutas 
MAI-02-2020 del 23 de junio de 2020, MAI-03-2020 del 25 de junio de 2020 y MAI-02-2020 del 30 
de junio de 2020; 

 
Figura No.3 

Presentación a todos los miembros del Concejo Municipal 
23, 25 y 30 de junio de 2020 

Temas 
 

 



 

 

 

Fuente: Extraído de la Presentación a todos los miembros del Concejo Municipal, el 23, 25 y 30 
de junio de 2020. 
 

Figura No.4 
Presentación a todos los miembros del Concejo Municipal 

23, 25 y 30 de junio de 2020 
Servicios y Productos de la Auditoría 

 

 
Fuente: Extraído de la Presentación a todos los miembros del Concejo Municipal, el 23, 25 y 30 
de junio de 2020. 
 

 
 

1.2 Asesorías realizadas por la Auditoría Interna 
Cabe recordar que esta Unidad de Fiscalización dentro de los servicios que ha brindado, a lo largo 
de los años ha sido el de asesorías al Concejo Municipal, lo cual no es un producto nuevo ni 
atípico, por el contrario, fue establecido en la Ley General de Control Interno (No. 8292), publicada 
en La Gaceta No.169, desde el 4 de setiembre del 2002, siendo un producto que tiene más de 20 
años de existir, de ahí su aplicación, por parte de esta Auditoría.  A continuación, a manera de 
ejemplo se detallan los 31 informes de asesoría que se han presentado tanto al Concejo Municipal 
como a la Administración entre el 2020 a la fecha de este informe, siendo los dirigidos directamente 
a ese Órgano colegiado 17 de ellos y 6 con copia a éste: 
 

Cuadro No.1 



 

 

 

Informes de Asesoría emitidos por la Auditoría 
2020 al 2023 

 

# 
Número 

oficio 
Fecha 

Área / 
Unidad a la 

que se dirige 

No. sesión 
presentad

a 
Asunto 

Acuerdo tomado por el 
Concejo Municipal 

1 ASAI-
001-2020 

27/1/2020 Concejo 
Municipal 

06-2020 
 art 08 
 28-01-
2020 

Atención acuerdo 
Concejo Municipal 
- Ausencias a las 
Sesiones del 
Concejo Municipal 

Ref.0608/2020 del 5 de 
febrero de 2020 
Remitir el informe a la 
Contraloría General de la 
República para que proceda 
a instruir el procedimiento 
sancionatorio en caso de ser 
el mismo procedente, como 
a derecho corresponde. 

2 ASAI-
001-1-
2020 

16/3/2020 Alcaldía 
16-2020 
 art 06 
 16-03-
2020 

Complemento 
Advertencia AAI-
001-2020 
Ausencias a las 
Sesiones del 
Concejo Municipal 

  
  

N/A 

3 ASAI-
002-2020 

6/2/2020 Dirección del 
Área de 

Administraci
ón 

Financiera 

N/A 

Procedimiento 
"Trámites de Caja 
Chica". 

  
N/A 

4 ASAI-
003-2020 

10/2/2020 Concejo 
Municipal 

09-2020 
 art 06  
11-02-
2020 

Atención Acuerdo 
del Concejo 
Municipal. 

  
N/A 

5 ASAI-
004-2020 

10/2/2020 Concejo 
Municipal 

09-2020 
 art 05 
 11-02-
2020 

Atención Acuerdo 
del Concejo 
Municipal - 
Recurso de 
revisión. 

Ref.0905/2020 del 19 de 
febrero de 2020 
Avalar el oficio de la 
Auditoría Interna. 
 Solicitar al Alcalde 
Municipal dar cumplimiento 
a las recomendaciones 
realizadas e informar al 
Concejo Municipal de las 
gestiones ejecutadas. 
 Someter a estudio del 
Concejo Municipal las 
acciones que deben ser 
tomadas por este órgano. 

6 ASAI-
005-2020 

9/3/2020 Concejo 
Municipal 

15-2020 
 art 06 
 10-03-
2020 

Atención Acuerdo 
del Concejo 
Municipal, de la 
Sesión Ordinaria 
11-2019.- Edificio. 

  
N/A 



 

 

 

7 ASAI-
006-2020 

9/3/2020 Concejo 
Municipal 

15-2020 
 art 07 
 10-03-
2020 

Atención Acuerdo 
del Concejo 
Municipal de la 
Sesión Ordinaria 
No.57-2019, 
artículo 7. 
Políticas y 
procedimientos. 

Ref.1507/2020 del 18 de 
marzo de 2020 
Avalar el oficio de la 
Auditoría Interna. 
 Recordar a la Alcaldía que 
todavía está pendiente de 
ser aprobado por la Alcaldía 
15 procedimientos con sus 
26 formularios y 5 plantillas 
del Plan Estratégico de la 
Unidad de Informática para 
un total de 47documentos 
de dicha unidad. 

8 ASAI-
007-2020 

16/3/2020 Concejo 
Municipal 

16-2020 
 art 04 
 17-03-
2020 

Acuerdo Concejo 
0231-2020 
Implementación 
NICSP. 

  
N/A 

9 ASAI-
008-2020 

23/3/2020 Concejo 
Municipal 

17-2020 
 art 07 
 24-03-
2020 

Atención de 
Acuerdo Municipal 
- Gastos de viaje 
Alcalde. 

Ref.1707/2020 del 25 de 
marzo de 2020 
Avalar el oficio de la 
Auditoría Interna. 
 Solicitar al Alcalde 
Municipal cumplir con cada 
una de las Consideraciones 
Finales cuando se realice un 
viaje fuera del país. 

1
0 

ASAI-
009-2020 

1/6/2020 Concejo 
Municipal 

29-2020 
 art 06 
 02-06-
2020 

Atención de 
Acuerdo Municipal 
-Presupuesto 
extraordinario. 

Ref.2906/2020 del 10 de 
junio de 2020 
 Solicitar al Alcalde 
Municipal como 
administrador de la 
Municipalidad, 
 que aclare lo expuesto por 
la Auditoria Interna.  

1
1 

ASAI-
010-2020 

12/10/202
0 

Concejo 
Municipal 

57-2020 
 art 05 
 13-10-
2020 

Atención de 
Acuerdo Municipal 
-nombramiento del 
Lic. Alberto Trejos 
Rodríguez. 

  
N/A 

1
2 

ASAI-
011-2020 

16/10/202
0 

Concejo 
Municipal 

58-2020 
 art 06 
 20-10-
2020 

Atención de 
Acuerdo Municipal 
– Bodega. 

Ref.5806/2020 del 28 de 
octubre de 2020 
PRIMERO: Avalar el Oficio 
de la Auditoría Interna. 
SEGUNDO: Solicitar al 
Alcalde Municipal dar 
cumplimiento a las 
recomendaciones no 
atendidas. 



 

 

 

1
3 

ASAI-
012-2020 

16/10/202
0 

Concejo 
Municipal 

58-2020 
 art 07  
20-10-
2020 

Acuerdo Concejo 
Ref.17042019 - 
Contratación. 

  

1
4 

ASAI-
013-2020 

14/12/202
0 

Alcaldía 

75-2020 
 art 06 
 16-12-
2020 

Asesoría 
Alcantarillado 
Sanitario. 

Ref.7506/2020 del 6 de 
enero de 2021 
PRIMERO: Avalar el Oficio 
ASAI-013-2020 de Maribelle 
Sancho Garcia Auditora 
Interna. SEGUNDO: Remitir 
a la Administración 
Municipal para el 
planteamiento del plan de 
acción en un plazo de 30 
días según Ley de Control 
Interno. 

1
5 

ASAI-
014-2020 

21/12/202
0 

Alcaldía 

N/A 

Atención oficio 
AMB-M-896-2020 
(informes de 
labores). 

  
N/A 

1
6 

ASAI-
001-2021 

1/2/2021 Concejo 
Municipal 

07-2021 
 art 06 
 02-02-
2021 

Atención acuerdo 
del Concejo 
Municipal Ref. 
5819-2015 
Parqueo.   

Ref.0706/2021 del 10 de 
febrero de 2021 
PRIMERO: Avalar el Oficio 
de la Auditoría Interna. 
SEGUNDO: Solicitar al 
Alcalde Municipal realizar 
las acciones necesarias 
respecto al incumplimiento 
en que se está incurriendo el 
administrado respecto al 
artículo 84 inciso d) del 
Código Municipal 
relacionado con las aceras, 
y se tome las medidas 
correspondientes para que 
dicha infraestructura se 
encuentre apegada al 
bloque de legalidad que lo 
cobija. TERCERO: Remitir a 
la Comisión de Plan 
Regulador para que se 
valore incorporar en el 
nuevo Plan Regulador 
modificar el porcentaje de 
1% de obras sin permiso de 
construcción o multas por 
reincidencia.  

1
7 

ASAI-
002-2021 

1/2/2021 Concejo 
Municipal 

07-2021 
 art 07 

Atención acuerdo 
del Concejo 
Municipal Ref. 

Ref.0707/2021 del 10 de 
febrero de 2021 



 

 

 

 02-02-
2021 

3708-2014 
Seguridad en el 
barrio Cristo Rey.   

PRIMERO: Avalar el Oficio 
de la Auditoría Interna. 
SEGUNDO: Solicitar al 
Alcalde Municipal que 
continúe fomentando las 
acciones necesarias que 
contribuyan en el 
mejoramiento de la 
seguridad de los vecinos del 
Barrio Cristo Rey, así como 
la recuperación de los 
espacios públicos del 
cantón de la zona en 
particular. TERCERO: 
Agradecer a la Asociación 
de Cristo Rey, Unidad de 
Planificación Urbana, 
Policía Municipal, Alcalde y 
Concejo Municipal por todas 
las gestiones realizadas.  

1
8 

ASAI-
003-2021 

2/7/2021 Alcaldía 
39-2021  

art 05 
 06-07-
2021 

Asesoría sobre 
Sostenibilidad 
Financiera 
Institucional en la 
Municipalidad. 

Ref.3905/2021 del 14 de 
julio de 2021. 
Solicitar al Alcalde Municipal 
presentar un Plan de Acción 
en los próximos 30 días. 

1
9 

ASAI-
004-2021 

6/7/2021 Dirección del 
Área de 

Administraci
ón 

Financiera 
N/A 

Documentación 
sobre los fondos 
ejecutados en 
2020 de 
transferencia 
realizadas por la 
Municipalidad. 

  
  

N/A 

2
0 

ASAI-
005-2021 

9/7/2021 Unidad de 
Tesorería 

N/A 

Asesoría sobre el 
Procedimiento de 
Recaudación de 
ingresos y 
custodia de 
garantías. 

  
  

N/A 

2
1 

ASAI-
006-2021 

14/2/2022 Alcaldía 

10-2022 
 art 03 
 15-02-
2022 

Presupuesto de 
Recursos 
Humanos. 

Ref. 1003-2022 del 23 de 
febrero de 2022 
PRIMERO: Avalar el oficio 
de la Auditoría Interna. 
SEGUNDO: Solicitar a la 
administración presentar el 
Plan de Acción en un plazo 
de 30 días según la Ley de 
Control Interno. TERCERO: 
Remitir a la Comisión de 
Hacienda y Presupuesto, 
para su análisis y 



 

 

 

recomendación, con el fin de 
valorar las Consideraciones 
Finales dirigidas al Concejo 
Municipal. 

2
2 

ASAI-
007-2021 

16/2/2022 Alcaldía 

11-2022 
 art 04 
 22-02-
2022 

Medición de 
Riesgos 
Emergentes. 

Ref. 1104-2022 del 23 de 
marzo de 2022 
PRIMERO: Dar por recibido 
oficio de la Auditoría Interna. 
SEGUNDO: Solicitarle a la 
administración considerar 
las conclusiones emitidas 
por la asesoría de la 
Auditoría Interna. 
TERCERO: En 
cumplimiento de la Ley de 
Control Interno solicitar a la 
administración que presente 
un Plan de Acción para 
mejorar la gestión de 
riesgos en la Municipalidad 
en un plazo de 30 días. 
CUARTO: Como jerarca de 
Control Interno solicitar al 
Alcalde Municipal las 
justificaciones porque la 
Unidad de Acueducto no 
presento el formulario 
solicitado por la Auditoria 
Interna.  

2
3 

ASAI-
001-2022 

4/2/2022 Administrado
ra Comité 

Cantonal de 
Deportes y 
Recreación 
de Belén 

N/A 

Asesoría sobre el 
Procedimiento de 
Donación Bienes 
en Desuso. 

  
  

N/A 

2
4 

ASAI-
002-2022 

13/5/2022 Dirección del 
Área de 

Administraci
ón 

Financiera 

N/A 

Asesoría sobre el 
Manual 
Procedimientos 
Unidad Gestión de 
Cobros. 

  
  

N/A 

2
5 

ASAI-
003-2022 

30/6/2022 Concejo 
Municipal 

43-2022 
 art 14 
 26-07-
2022 

Asesoría Sobre 
Homologación de 
Causas Comité 
Cantonal de 
Deportes y 
Recreación de 
Belén. 

Ref. 4314-2022 del 3 de 
agosto de 2022 
PRIMERO: Dar por recibido 
el Oficio SAI-003-2022 de la 
Licda. Maribelle Sancho 
García, Auditora. 
SEGUNDO: Remitir al 
asesor Legal Luis Álvarez, 
realizar un análisis remitir 
una recomendación de 



 

 

 

acuerdo a lo indicado por la 
Auditoria Interna en un plazo 
de 10 días hábiles a este 
Concejo Municipal.  

2
6 

ASAI-
004-2022 

11/10/202
2 

Alcaldía 61-2022 
 16-10-
2022 

Asesoría sobre 
Acuerdo 
Ref.0719/2021. 

  
N/A 

2
7 

ASAI-
005-2022 

21/10/202
2 

Concejo 
Municipal 

62-2022 
 art 04 
 02-11-
2022 

Asesoría sobre 
Normativa Técnica 
Nacional: 
Lineamientos para 
la Elaboración de 
Actas de Sesiones 
de Concejos 
Municipales en 
soporte papel. 

Ref. 6204-2022 del 4 de 
noviembre de 2022 
SE ACUERDA POR 
UNANIMIDAD: PRIMERO: 
Dar por recibido el oficio de 
la Auditoría Interna. 
SEGUNDO: Dejar en 
estudio por parte del 
Concejo Municipal. 

2
8 

ASAI-
006-2022 

31/10/202
2 

Concejo 
Municipal 

66-2022 
 art 04 
 16-11-
2022 

Asesoría sobre el 
Otorgamiento de 
Uso de Suelos. 

Ref. 6604-2022 del 16 de 
noviembre de 2022 
SE ACUERDA POR 
UNANIMIDAD: PRIMERO: 
Dar por recibido el oficio de 
la Auditoría. SEGUNDO: 
Dejar en estudio por parte 
del Concejo Municipal para 
análisis. 

2
9 

ASAI-
007-2022 

21/12/202
2 

Alcaldía 01-2023 
 10-01-
2023 

Uso de redes 
sociales de la 
Municipalidad. 

  
N/A 

3
0 

ASAI-
001-2023 

13/2/2023 Dirección del 
Área de 

Administraci
ón 

Financiera 

N/A 

Asesoría sobre 
Manual de 
Procedimientos de 
la Unidad 
Tributaria. 

  
  

N/A 

3
1 

ASAI-
002-2023 

6/3/2023 Concejo 
Municipal 

15-2023 
 07-03-
2023 

Asesoría sobre el 
Manual de Clases 
de Puestos y el 
Manual Específico 
de Puestos de la 
Municipalidad de 
Belén. 

  
  

N/A 

Fuente: Elaboración propia. Información tomada de los informes realizados por la Auditoría. 
 
Como se muestra en el Cuadro No.1, este tipo de informe es producto de un servicio preventivo, 
típico, recurrente y ya conocido por el Concejo Municipal.  Asimismo, dado que el Concejo tiene la 
responsabilidad de velar por mantener, perfeccionar y evaluar el sistema de control interno 
institucional, éste le solicita frecuentemente asesorías a esta Unidad de Fiscalización por medio 
de acuerdos de ese Órgano, las cuales pueden derivar en un producto (informe) de control interno, 
advertencia o asesoría.  De las diferentes asesorías recibidas por el Concejo, éste ha girado 
instrucciones para que la administración implemente lo recomendado por esta Auditoría; sin 



 

 

 

embargo, llama la atención que es en la Sesión 19-2023 del 28 de marzo de 2023 que consideran 
que no son vinculantes ni deben efectuarse las consideraciones que lo que buscan es fortalecer 
el Sistema de Control Interno de la Municipalidad (ver Cuadro No.1). 
 
1.3 Informes de asesoría de manera conjunta con la Contraloría General de la República 
En el pasado se han realizado estudios en colaboración de la Contraloría General de la República, 
quien ha solicitado a esta Auditoría que el informe sea por medio de una asesoría, lo cual reafirma 
que es un producto legal y formalmente establecido utilizado por el propio Ente Rector en la 
materia; así como la importancia de los servicios preventivos de este tipo, como se detallan: 
 

Cuadro No.2 
Informes de Asesoría de manera conjunta con la Contraloría General de la República  

2020 al 2023 
  

Número 
oficio 

Fecha 
Área / 

Unidad a la 
que se dirige 

Asunto 
Oficio de Solicitud a la 

Auditoría 

ASAI-
013-2020 

14/12/2020 Alcaldía 
  
Cc. Concejo 
Municipal 

Asesoría Alcantarillado 
Sanitario. 

DFOE-EC-0896 del 21 de 
agosto de 2020. 

ASAI-
003-2021 

2/7/2021 Alcaldía 
  
Cc. Concejo 
Municipal 

Asesoría sobre 
Sostenibilidad Financiera 
Institucional en la 
Municipalidad. 

DFOE-EC-SGP-00002-
2020 del 03 de noviembre 
del 2020. 

Fuente: Elaboración propia.  Información tomada de los Acuerdo del Concejo Municipal 2020, 
2021, 2022. 
  
En resumen, los informes de Asesoría son informes preventivos dirigidos al jerarca responsable 
del Sistema de Control Interno, formalmente establecidos por medio de la Ley General de Control 
Interno No.8292 y las Normas de la Contraloría General de la República, desde hace más de 20 
años, por lo que resulta incorrecto indicar que son informes atípicos y nuevos; además, han sido 
del conocimiento de ese Órgano Colegiado en esta y otras gestiones.  Además, si bien es cierto 
que ese tipo de informe no es de carácter vinculante, es preciso que el Concejo Municipal lo tome 
en cuenta dentro del análisis que realice respecto L tema a tratar, por ser el responsable del 
Sistema de Control Interno de la Municipalidad de Belén, de acuerdo con el artículo 10 y 12 inciso 
c), de la Ley General de Control Interno No.8292.  
  

2. USO DEL TRABAJO DE UN EXPERTO 
  
Tal y como se indicó en el informe ASAI-006-2022 Asesoría sobre el otorgamiento de uso de suelos 
emitido el 31 de octubre de 2022, las Normas Internacionales de Auditoría (620 “Utilización del 
trabajo de un experto del auditor) definen las responsabilidades del auditor cuando éste realiza la 
auditoria y encuentra ciertas áreas en las cuales no tiene la capacidad de concluir, debido a las 
limitaciones en conocimientos específicos detectados, para lo cual vincula el trabajo de una 
persona u organización especialista en un campo diferente, es decir el trabajo de un experto que 



 

 

 

se caracteriza por tener habilidad, conocimiento y experiencia suficiente en dicho campo, este 
procedimiento de alguna forma busca ayudar al auditor a obtener suficiente evidencia apropiada 
de auditoría.  Sobre la misma línea la Contraloría General de la República por medio de las Normas 
Generales de Auditoría para el Sector Público ha pronunciado lo siguiente: 
  
“06. La organización de auditoría, según sus objetivos, debe valorar oportunamente la posibilidad 
de utilizar especialistas internos o externos, que sean requeridos para apoyar la realización de una 
auditoría, según estas normas, deben ser calificados y tener competencia profesional demostrada 
en sus áreas de especialización y no tener impedimentos que afecten su independencia y 
objetividad.”4 
  
Es por ello, que la Auditoria contrató los servicios en Ingeniería forestal y ambiental, con el fin de 
disponer de asesoría en ese  campo, requerida en los diversos análisis y estudios que realiza la 
Auditoría, para apoyar, mediante dicha asesoría, la fundamentación del análisis y los hallazgos 
relacionados con el tema de estudio, en lo que respecta al Plan regulador del Cantón de Belén, 
Zonas restringidas, Zonas de vulnerabilidad ambiental, Zonas de protección , como a cualquier 
otra área a definir según sea requerido. 
  

 Contratación de servicios: 
  
Como se mencionó en dicha asesoría, se realizó la contratación directa No.2021CD-000072-
0002600001 “Para contratación de servicios profesionales de asesoría en el campo de la 
ingeniería ambiental”, la cual se efectuó por medio del Sistema Integrado de Compras Públicas 
(SICOP) y en cumplimiento de la normativa aplicable vigente; además, dentro de los criterios 
considerados se tomó en cuenta los años de experiencia, la formación académica.  Esta 
contratación directa fue adjudicada de acuerdo con la Ley de Contratación Administrativa y 
Reglamento, a la Ing. Sonia Zamora Cruz, quien cuenta con las siguientes calidades: 
  

1. Ingeniera Forestal. 
2. Máster Administración de Empresas.  
3. Egresada de la Maestría en Geología Ambiental. 

Además, incorporada al Colegio Ingenieros Agrónomos, carne; CIA 3303 y Consultora Ambiental: 
Registro CI 060-2002-SETENA.  Se reitera que la profesional cuenta con 28 años de experiencia 
profesional en la materia; quien tiene28 años de experiencia, con más de 115 estudios divididos 
en 57 trabajos sobre temas de tipo ambiental, 26 en evaluaciones de impacto ambiental y 32 en 
temas varios, como se detalla así; 
  
 En MINAE en oficinas centrales: planificación, cooperación internacional, desarrollo 

sostenible, y en bosque en las oficinas regionales técnicas en la Zona Norte.  
 En MINAE que incluye la Dirección General Forestal y el SINAC (Sistema Nacional de Áreas 

de Conservación), en trabajos relacionados con la elaboración y seguimiento de proyectos, 
planificación de bosques, elaboración de proyectos para gestión de financiamiento de 
cooperación internacional y la realización de capacitación en elaboración de proyectos y 
planificación general.  

 La Embajada de Holanda en monitoreo de proyectos en un programa de donaciones.  
 

4 Capitulo II. Normas generales relativas al trabajo de auditoría en el sector público. 203 
planificación. 



 

 

 

 Trámites de permisos ante la Administración Forestal del Estado para: permisos de corta de 
árboles, concesiones de agua, permisos de uso en Zona Patrimonio Natural del Estado.  

 En la Secretaría Técnica Nacional Ambiental (SETENA), como directora administrativa (1 
año) y como analista ambiental (4 años).  

 En el ICE en consultorías sobre torres de telecomunicación celular (años 2002-2004).  
 Trámites y manejo ambientales de proyectos.  
 Trámites ante la SETENA como asesora ambiental en diferentes obras, actividades y 

proyectos, aproximadamente 900 proyectos de diferentes tipos.  
 Asesorías ambientales, a empresa privada y también instancias de gobierno, para gestionar 

ante la SETENA la viabilidad ambiental de sus proyectos y para regencias ambientales y 
ante el Sistema Nacional de Áreas de Conservación (SINAC). 

 
Adicionalmente, la Ing. Zamora Cruz a lo largo de los años ha efectuado trabajos como los 
siguientes: 
  
1. Elaboración de propuestas de proyectos dirigidas a la cooperación internacional para captar 

recursos financieros y apoyo técnico para conservación y manejo de recursos naturales. 
Tiempo 5 años.  15 proyectos elaborados. 

2. Directora administrativa en Secretaría Técnica Nacional Ambiental (SETENA). 
3. Regencia ambiental durante la etapa constructiva de 55 torres de telecomunicación celular 

en zona rural del país (años 2002-2004).  
4. Trámite de permiso de corta de árboles ante la Administración Forestal del Estado. 
5. Trámite de concesiones de agua para nacientes y agua superficial. 
6. Trámite ante el Sistema Nacional de Áreas de Conservación, en las Oficinas Regionales para 

obtención de permisos de uso en Zona Patrimonio Natural del Estado: 1- Concesión permiso 
uso suelo Manuel Antonio Quepos, 2. Concesión permiso uso suelo en puerto Soley Pacífico 
Norte 3- Concesión permiso uso suelo Manuel Antonio. En trámite en Setena. 

7. Trámite de 700 trámites de torres celulares en diferentes partes del país.  Para cada trámite 
de forma individual se realizó el estudio social y consideraciones ambientales para su 
construcción y operación para la gestión de la viabilidad ambiental. 

8. Realización de 3 talleres participativos con comunidad meta para consultas sobre la 
construcción de torres celulares de telecomunicación.   

9. Trámite ante Setena para la instalación y operación del Incinerador de Drogas de OIJ.   
10. Realización de la regencia ambiental de la operación del incinerador de drogas OIJ con 

reuniones continuas con el Ministerio de Salud y personal técnico del área química de 
Ciencias Forenses. 

11. Reuniones explicativas al personal de ciencias forenses sobre trámites para la realización de 
cementerios y manejo desechos especiales.  

12.  Experiencia en restauración de zonas alteradas para mejora de paisaje y ecosistemas en 
Santa Ana en la zona de torres de aerogeneradores . 

13. Restauración de ecosistemas en zonas de captación de agua en Santo Domingo de Heredia. 
14. Planes de reforestación en dos terrenos en zonas de protección en zonas de Los Guidos de 

Desamparados.  
15. Plan de reforestación en terrenos de zonas de protección en parte alta de Concepción de 

Tres Ríos.  
16. Coordinación de estudios biológicos en zonas ambientalmente frágiles en zonas de Quepos, 

Manuel Antonio, Puerto Soley y Sámara Guanacaste. 
17. Análisis de mapas en sistemas de bases de datos de la Dirección de Aguas del MINAE.  



 

 

 

18. Análisis de mapas del sistema SIG de SETENA y de las capas de mapas. 
19. Análisis de estudios de riesgos de contaminación de acuíferos. 
20. Estudios de consultas sociales directamente en el campo con el especialista en sociología 

para proyectos de vivienda y torres celulares y otros. 
21.  Trámites ante Setena de instalación y operación de plantas de tratamiento de aguas 

residuales en los siguientes lugares:  1-UCR Los Diamantes.  2-Poder Judicial en Ciudad 
Quesada. 3- Centro Penitenciario Juvenil en Heredia. Ministerio de Justicia. 4- Residencial 
Ana Maria en Escazú en Proceso.    

22.  Análisis de arqueología en terrenos relevantes. 
23. Regencia ambiental de manejo de desechos en aguas profundas en la dársena de Moín 

Limón para JAPDEVA.   
24. Coordinación de ubicaciones de estudios de estudios geotécnicos, de aguas y otros puntos 

técnicos asociados a tipos de proyectos de desarrollo.    
25. Reuniones de alto perfil con inversionistas para definir asuntos referidos a proyectos de 

desarrollo:  infraestructura, turísticos, agrícolas, desarrollos lecheros, torres celulares, 
ecodesarrollos, otros.    

26. Analista ambiental de proyectos diferentes.  
27. Experiencia en asuntos ambientales en ICE oficina ambiental de telecomunicaciones y oficina 

de ingeniería. Contrato de asesoría ambiental para torres celulares 2002-2004. 
28. Consultoría corta con la GTZ en proyecto sobre manejo de desechos sólidos. Año 2009. 
29. Trámite ante la Setena de proyectos de más de 60.000 metros cuadrados para FUPROVI en 

cinco grandes proyectos de vivienda.  
30. Trámite de proyectos para escuelas rurales en la zona de Guácimo y Guápiles. Total 4 

proyectos para el Ministerio de Educación Pública. 
31. 10 trámites con el Formulario D1 para torres celulares en zonas ambientalmente frágiles en 

la zona fronteriza norte y aplicación de la regencia ambiental con las visitas de seguimiento. 
Se aplicó en sectores de Patrimonio Natural del Estado (PNE) ambientalmente frágiles.   

32. Trabajos realizados en materia de evaluación de impacto ambiental y trámites ante la 
Secretaría Técnica Nacional Ambiental (Setena) y el Ministerio de Ambiente y Energía 
(MINAE). 
 

 Trabajos realizados en materia de evaluación de impacto ambiental y trámites ante Setena y 
MINAE 

  
A continuación, se muestran los trabajos realizados en materia de evaluación de impacto ambiental 
y trámites ante Setena y MINAE en el siguiente cuadro: 
 

Cuadro No.3 
Trabajos realizados por la Ing. Zamora Cruz en materia de evaluación de impacto ambiental y 
trámites ante la Secretaría Técnica Nacional Ambiental (Setena) y el Ministerio de Ambiente y 

Energía 
  

# Expediente SETENA Proyecto Experiencia ambiental 
1 D1-008-2021-

SETENA  
Fecosa - Plantel Autobuses de 
Alajuela   

Análisis social en etapa constructiva  

2 FEAP-1293-2004  NAVES COMERCIALES   Aspectos sociales y geotécnica y 
zonas de protección  



 

 

 

3   Planta De Tratamiento Aguas 
Residuales En UCR GUAPILES  

Aspectos hidrogeológicos.  

4 D1-19205-2017   Proyecto Planta de tratamiento Aguas 
Residuales en Tribunales de San 
Carlos   

Aspectos hidrogeológicos  

5 D1-19-014-2016    Proyecto Puentes en Savegre   Aspectos de zonas de protección  

6 D1-20.111-2017    Proyecto Reciclaje Logístico ARM   Manejo desechos y reuso. 
7 D1-20.184-2017   Proyecto construcción de escuela 

Finca Dos. Ticabán Guácimo. Limón   
Hidrogeología y pozos 

8 D1-21.245- 17   Proyecto Remodelación del Liceo 
Santísima Trinidad. Guápiles, Pococí, 
Limón.   

Social e hidrogeología. 

9 D2-20518-
2017SETENA   

Proyecto Condominios LOFTS 101. 
Rohrmoser. Pavas. San José   

Manejo aguas residuales. 

10 D1-19.932- 2017   Proyecto Residencial Shikaba. 
FUPROVI. Vivienda social  

Aspectos sociales, manejo de erosión 
y restauración de zonas de protección. 

11 D1-12.894-2014-
SETENA.   

Centro comercial Plaza Koros.  Santa 
Ana, San José REGENCIA 
AMBIENTAL TERMINADA  

Aspectos de zonas de protección. 

12 D2-19.081-2017 Proyecto Parqueo Plaza Koros, Santa 
Ana. San José   

Aspectos de zonas de protección. 

13 D1-18.289-16   Proyecto Condominio Construido 
Sámara Paradise   

Aspectos hidrológicos sobre 
capacidad hídrica y estudio social 
sobre consulta a la comunidad. 

14 D1-17.703-2016-
SETENA   

Proyecto Condominio Toscana. 
Alajuelita   

 Aspectos manejo aguas residuales.  

15 D1-16.994-2016    Proyecto IT 409 Tigra Sarapiquí    Manejo ambiental en área 
ambientalmente frágil  

16 D1- 16.992- 2016   Proyectos de 6 torres celulares IT 300, 
313, 338, 371,376, 406 

Manejo ambiental en área 
ambientalmente frágil  

17 D1-16.978- 2016   Proyecto IT 339 Isla Mendoza torre de 
telecomunicación celular    

Manejo ambiental en área 
ambientalmente frágil  

18 D1-15812-2015   Proyecto Discovery Nayara (Hotel 
Arenal Amor). 

Manejo aguas residuales y zonas de 
protección  

19 D1-15.197- 
2015SETENA   

Proyecto Condominio Residencial   
Linda Vista El Mirador.  Purral 
Goicoechea   

Manejo social especial, erosión y 
zonas de protección  

20 D1-14.144- 2014- 
SETENA   

Proyecto Hotelero Manuel Antonio  
VIGENCIA AMBIENTAL APROBADA  
EN DICIEMBRE 2020 *   

Manejo zona ambientalmente frágil  

21 D1-14.225-14.   Condominio habitacional Las Anas.   
Los Guido, Desamparados, San   
José Vivienda de bien social   

Aspectos sociales, manejo erosión y 
zonas de protección  

22 D1-15.001- 2015.  
SETENA   

Proyecto Movimientos de tierra en  
Arenal Tilarán  
  

Control de erosión y zonas de 
protección  



 

 

 

23 D1-15.211- 
2015. SETENA   

Proyecto Oficinas de EPR Sucursal 
Costa Rica. bodegas y oficinas   

Manejo aguas residuales.  

24 D1-13048-2014   Proyecto Condominios Capannori. 
San Pedro Montes Oca San José   

Manejo aguas residuales y zonas de 
protección  

25 D1-12.548-14   Proyecto Condominio Residencial   
Villa Coral Tibás,   

Aguas residuales 

26 D1-12.304-14     Proyecto Minibodegas del Este. La 
Unión, Tres ríos, Cartago   

Manejo zona ambientalmente frágil 

27 D1 14260-14   Torre celular Sitio IT 335 Hacienda 
Tierra Buena.   

Manejo zona ambientalmente frágil 

28 D1- 11688-2013   Bodega de almacenamiento de 
repuestos. Turrúcares, Alajuela.    

Manejo residuos líquidos y solidos  

29 D1- 9812-2013   Proyecto Canopy en Savegre, Quepos   Zonas de protección  

30 D1-11218-13   Condominio San Sebastián, San José   Manejo aguas residuales  

31 D1- 10459-13   Condominio Vertical Residencial   
Las Brisas 2- Dulce Nombre de La 
Unión de Cartago Tipo proyecto  
bien social   

Banco Hipotecario de la Vivienda   

32 D1-11385-13   Proyecto Condominio Montebello. 
Alajuelita El desarrollador no continuo 
el proceso por estudios ante Senara.   

   

33 D1 11.458-13   Construcción de Puente de 
Interconexión.   

Manejo desechos y cuidado de la zona 
de protección  

34 D1-11.688-13.   Proyecto Bodegas de Repuestos. 
Empresa Repuestos Gigante   

  

35 D1 8719-12   Proyecto Condominio Horizontal y 
Comercial Vista Real. Liberia. 
Guanacaste   

  

36 D1 7484-2012   Proyecto Albergue y Cabinas San 
Juanillo. Guanacaste. Con   

  

37 D1-1332-11   Proyecto Condominio Bosques de  
Laurel. San Ramón. Alajuela   

  

38 D1-1563-11SETENA   Proyecto Terminal de contenedores en 
Limón.   

  

39 D1-1580-2011   Proyecto Construcción del Centro   
Académico en el ITCR en San Carlos   

  

40 D1-1548-2011   Horticultura en Sistema Protegidos 
Desmontables (Invernadero de  
horticultura). Orosi, Cartago   

 Manejo aguas residuales y 
fertilizantes y otros  

41 D1-6551-11   Proyecto concesión de agua de pozo 
BA 685- San Pedro, Sta. Bárbara, 
Heredia   

   

42 D1-869-2010- 
SETENA. 

Proyecto Turístico Río Perdido. 
Guayabo, Bagaces, Guanacaste. Con 
viabilidad ambiental gestionada y 
aprobada  

Análisis de bosques y valoración de 
manejo desechos y planta de 
tratamiento  

43    Proyecto Iglesia Ciudad de Fe.    
Respuesta Anexo de Plan de   

   



 

 

 

Gestión Ambiental (PGA)   

44 D1- 0869-2010   Proyecto Turístico Río Perdido   
Guayabo de Bagaces, Guanacaste 
Trámites III Fase de desarrollo 
aprobada. 

Empresa privada    

    REGENCIA AMBIENTAL      
45 D1-1010-2010   Proyecto Instalación y operación 

líneas de transmisión eléctrica de 
mediana tensión. Bagaces, 
Guanacaste. 

Viabilidad ambiental obtenida en 
diciembre del 2010.   

46 D1-0642-2010   Proyecto Incinerador para Drogas del 
Poder Judicial. Tipo de proyecto: 
Industrial.   
  
  

Viabilidad ambiental aprobada. 

    REGENCIA AMBIENTAL REALIZADA   EN PROCESO CIERRE   

47   Proyecto Piscinas Aquanautas.  
Sabanilla Montes de Oca.    
  

Área construcción 1100 m² y 455 m3 
de movimientos tierra.   
Viabilidad ambiental aprobada. 

48 D1 0762-09   Proyecto Turístico Nayará, II Etapa. La 
Fortuna, San Carlos. Alajuela   

Viabilidad ambiental obtenida en 2009.   

49 D1-0395-2009   Proyecto urbanización Los Sueños. La 
Fortuna San Carlos   

Viabilidad ambiental obtenida en el 
2009.   

50 D1-491-08   Proyecto Condominio Los Pilares.  
Villa Colón. San José   

Viabilidad ambiental otorgada en 
2008.   

     REGENCIA AMBIENTAL REALIZADA   FINALIZADA ETAPA1    

51 D1 1279-2008   Proyecto Locales Comerciales.   
Siquirres, Limón   

Área de 1400 m² de obras civiles. 
Viabilidad ambiental Aprobada.   

52    Proyecto Valle Escondido. Tamarindo, 
Guanacaste.  

   

53    Proyectos desinfectantes Increquin. 
Cartago. 

Viabilidad ambiental Asignada.   

54    Proyecto Condominio de Lotes Valle 
escondido. Tamarindo, Guanacaste.    

Licencia ambiental aprobada 
diciembre del 2008   

55 D1-1192-2008   Condominio Monteazul. Escazú, San 
José.   

   

56 D1-0899-07   Proyecto Lotificación en Condominio 
Horizontal, Vertical y Comercial 
Rivergrand.  

Licencia Ambiental otorgada en 2007.  

57 D1-1319-2007   Proyecto Condominio Club. 
Náutico. Jacó, Garabito   

Licencia Ambiental otorgada en 2007.   

Fuente: Información proporcionada por la Ing. Zamora Cruz. 
 
 Otros trabajos realizados relacionados en el proceso de Evaluación de Impacto Ambiental:  

 
# Tema 



 

 

 

Análisis de sitios por ubicarse en zona ambientalmente frágil según mapas de vulnerabilidad 
hídrica.     

Trámite de estudios básicos para el Alcantarillado Sanitario de Ciudad de Jacó.   

D2 aprobado para Condominio Riverstone a desarrollarse en Alajuelita, San José. 900 m2. 

Helipuertos.  

Análisis de Informes del Reporte del Acto Informativo Realizado a Comunidades para torres de 
telecomunicación celular ingresados en la SETENA en los años 2012- 2013.    

Estudios de tendido Eléctrico.   

Gestiones realizadas ante la Secretaría Técnica Nacional Ambiental (SETENA) de varios 
proyectos, con asuntos pendientes administrativos ambientales, que se obtuvo la viabilidad 
ambiental y que se organizó para que el proyecto se ordenara bajo la normativa ambiental exigida 
por la SETENA.    

Trabajos de valoración de restricciones de uso de suelo de fincas.   

Proyecto Construcción tendido eléctrico. D1-1010-2010- SETENA. Con viabilidad ambiental 
aprobada y gestionada por mi empresa. Responsable ambiental y regencia aplicada.      

Proyecto Condominio Horizontal Habitacional y Comercial Vista Real. Liberia, Guanacaste. Son 
125 casas y con movimientos de tierra de 9000 m³ de terreno de corte y relleno. 

Proyecto de Horticultura. Orosi, Cartago.  

D1 1499-11 Canchas de Futbol Cinco. Desamparados, San José. En proceso de cierre final. 

D1 0126-2009. Proyecto Balneario Water Kingdom. Bagaces Liberia. 

D1 1565-2011. Proyecto Condominios Puente Piedra. Viabilidad ambiental otorgada y 
construidos. Regencia ambiental finalizada. Escazú. Dos niveles constructivos. 

D1 0129-2007. Proyecto Ampliación y Remodelación de los Tribunales de Justicia de Alajuela. 
Tipo de proyecto: Construcción de oficinas públicas. Área constructiva aproximada 3500 m².    

D1 0537-2007. Proyecto Ampliación y Remodelación Tribunal de Tribunales de Justicia de Limón. 
Tipo de proyecto: Construcción de oficinas públicas. Área constructiva aproximada 2500 m². 
Pisos 4 niveles.    

D1- 1120-2007. Proyecto Urbanización Calzadas Coloniales. Cartago. Lotes y construcción para 
vivienda. Elaboración del Plan de gestión ambiental según resolución de Setena de los términos 
de referencia dados para su presentación.    

Planta procesadora de Aceite. Guácimo. Limón. Inicio en Abril 2011. Empresa Cala & Blanco S.A. 
Realizada hasta Julio del 2012. Renuncia realizada por falta de disponibilidad de tiempo para el 
proyecto.  Realicé orden en el proceso de la regencia ambiental anterior.     

Proyecto Condominio Los Pilares en Villa Colón, San José. Finalizada regencia en Set2013.   

D1-1332-11 Proyecto Condominio Bosques de Laurel. San Ramón. Alajuela. Regencia ambiental 
finalizada en noviembre 2013.    

D1- 0279-2006. Proyecto One Jaco Place. 40.000 m² de construcción para 06 edificios de 15 
pisos cada uno, más áreas conexas.  Finalizado. Regencia de 18 meses.    



 

 

 

D1- Proyecto mantenimiento de dársena del Puerto Alemán Limón Japdeva. Limón.  Exp. 
Proyecto Condominios Riverside. Escazú Regencia ambiental finalizada en 2010 y proceso de 
devolución de garantía ambiental. Finalizado 2002   

D1-013-2010. Proyecto Condominio El Alba. Desamparados, San José. En proceso de inicio 
próximamente.    

D1-0642-2010. Proyecto Incinerador para Drogas del Poder Judicial. OIJ/ Ciencias Forenses. 
Viabilidad ambiental tramitada por mi persona. Al 27 noviembre 2015 se mantiene la regencia 
ambiental y el cierre se hará en enero 2016.    

D1 949-2007 Construcción residencial de tres cabinas Caballitos de Mar. Dominical Osa 
Puntarenas. Casa con demanda ante el Tribunal Ambiental Administrativo. Libre situación 
otorgada y devolución de garantía ambiental. Realizado en periodo entre 2007- 2008. Área 
aproximada de 2000 m².   

Proyecto Remodelación y Ampliación de los Tribunales de Justicia de Alajuela. D1-129-2007- 
SETENA. Plazo 12 meses durante el año 2011-2012. Trámite de cierre técnico en SETENA 
aprobado en Resolución 2574-2012- SETENA. 

 
Fuente: Información proporcionada por la Ing. Zamora Cruz. 
  
En resumen, se contrató un profesional experto en la materia, lo cual está respaldado en los años 
de experiencia ampliamente detallada y en la formación académica respectiva, dado que la 
Auditoría no cuenta con un profesional competente en el tema dentro del equipo de trabajo, según 
lo establecidos en las Normas Internacionales de Auditoría. 
 
3. Conclusión 
  
De conformidad con lo descrito, en el presente documento, se concluye lo siguiente: 
  
1. La Asesoría por parte de la Auditoría es un servicio preventivo, típico, recurrente y conocido 

por el Concejo Municipal (en los últimos dos años se ha emitido 31 informes de asesoría). 
  

2. Los informes de Asesoría son informes preventivos dirigidos al jerarca responsable del 
Sistema de Control Interno, formalmente establecidos por medio de la Ley General de Control 
Interno No.8292 y las Normas de la Contraloría General de la República, desde hace más de 
20 años.  

  
3. Este tipo de informe no es de carácter vinculante; sin embargo, el Concejo Municipal, como 

jerarca tiene la responsabilidad de analizar por ser el garante del Sistema de Control Interno 
de la Municipalidad de Belén, de acuerdo con el artículo 10 y 12 inciso c), de la Ley General 
de Control Interno No.8292. 

  
4. La contratación de la profesional en materia ambiental como experta y soporte en el estudio 

se realizó de acuerdo con lo establecido en la normativa vigente y las mejores prácticas, quien 
cuenta con amplia experiencia en la citada materia (28 años de experiencia) en temas de tipo 
ambiental, evaluaciones de impacto ambiental y otros relacionados, así como con la 
formación profesional que la acredita como tal, por lo que tiene la competencia técnica para 
ello. 



 

 

 

  
Cabe indicar que, respecto a lo manifestado en el informe de la Asesoría Legal del Concejo 
Municipal y otros temas específicos tratados en la Sesión No.19-2023 del 28 de marzo de 2023, 
nos referiremos en un documento adicional que será remitido en su momento. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, denuncia que el tema es que, falta el MB-14.  El 
MB-19 el MB-13. Faltan varios, además de un acuerdo del Concejo, claro está, si falta camino que 
recorrer todavía. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  PRIMERO:  
Dar por recibido el Oficio de Maribelle Sancho Garcia, Auditora Interna. ASUNTO: ACLARACION 
SOBRE INFORME DE ASESORIA SOBRE EL OTORGAMIENTO DE USO DE SUELOS. El 08 de 
noviembre de 2022.  SEGUNDO:  Se remite a la Comisión de Obras y Asuntos Ambientales para 
análisis y recomendación a este Concejo Municipal.  
 
ARTÍCULO 7.  Se conoce el Oficio SAI-03-2023 de la Licda. Maribelle Sancho Garcia, Auditora 
Interna dirigido a la Licda. Thais Zumbado Alcaldesa Municipal con copia al Concejo Municipal. 
ASUNTO: SEGUIMIENTO INFORME INF-AI-01-2023 ESTUDIO SOBRE EL PROCESO DE 
VALORACION DE LOS BIENES INMUEBLES PARA TERRENOS DE USO AGROPECUARIO EN 
LA MUNICIPALIDAD DE BELEN, AL 30 DE JUNIO DE 2023.  De conformidad con el estudio 
efectuado, y en cumplimiento de las normas y disposiciones vigentes, contenidas en los artículos 
17 y 22 inciso c) de la Ley General de Control Interno, No. 8292, se presenta el resultado sobre el 
seguimiento a las recomendaciones indicadas por esta Unidad de Fiscalización de la 
Municipalidad.  Así como lo establecido en las Normas para el Ejercicio de la Auditoría Interna en 
el Sector Público, en el apartado 2. Normas sobre el desempeño, inciso 2.11 Seguimiento de 
acciones sobre resultados, que indica: 
  
“El auditor interno debe establecer, mantener y velar porque se aplique un proceso de seguimiento 
de las recomendaciones, observaciones y demás resultados derivados de los servicios de la 
auditoría interna, para asegurarse de que las acciones establecidas por las instancias competentes 
se hayan implementado eficazmente y dentro de los plazos definidos por la administración. Ese 
proceso también debe contemplar los resultados conocidos por la auditoría interna, de estudios de 
auditores externos, la Contraloría General de la República y demás instituciones de control y 
fiscalización que correspondan.”  De acuerdo con lo anterior, se presenta el resultado del 
seguimiento al informe INF-AI-01-2023 Estudio sobre el Proceso de Valoración de los Bienes 
Inmuebles para Terrenos de Uso Agropecuario en la Municipalidad de Belén, al 30 de junio de 
2023, por esta Unidad de Fiscalización de la Municipalidad. 
 

I. Descripción Informe INF-AI-01-2023. 
  
1.1 ORIGEN DEL ESTUDIO 
  
El presente estudio fue contemplado en el Plan de trabajo de la Auditoría relacionado con los 
bienes inmuebles que se han acogido a la Ley de Regulaciones Especiales sobre la aplicación de 
la ley No.7509, "Ley de Impuesto sobre Bienes Inmuebles", para Terrenos de uso Agropecuario, 
No.9071. 
  



 

 

 

1.2 OBJETIVO DEL ESTUDIO 
  
Revisar el proceso de valoración de los bienes inmuebles, para terrenos de uso agropecuario de 
acuerdo con lo establecido en la normativa vigente. 
  
Alcance:  El estudio comprende la revisión de los bienes inmuebles que se han acogido a la Ley 
de Regulaciones Especiales sobre la aplicación de la ley No.7509, "Ley de Impuesto sobre Bienes 
Inmuebles", del 9 de mayo de 1995, para Terrenos de uso Agropecuario, No.9071, al 31 de octubre 
del 2022. 
  
RECOMENDACIONES  
  
De conformidad con lo descrito y lo establecido en este documento, de acuerdo con la normativa 
vigente citada, se presentan las siguientes recomendaciones para su atención: 
  
1. La Dirección Administrativa en coordinación con la Técnica Operativa, deben establecer el 

procedimientos que regulen los ingresos institucionales, específicamente para los bienes 
inmuebles que se han acogido a la "Ley de Impuesto sobre Bienes Inmuebles", para Terrenos 
de uso Agropecuario, No.9071, que incluya los requisitos para optar por ese beneficio, el 
resguardo de la documentación mínima en un expediente de acuerdo con dicha normativa, el 
cálculo de la generación de ingresos de acuerdo con esta Ley (variables de cálculo), 
existencia de variables de afectación, así como del control y seguimiento de ello, que le 
permita tener una mejor gestión y monitoreo de esos casos. 

  
2. Es conveniente que la Unidad de Bienes Inmuebles lleve un detalle de las fincas que se han 

acogido a la Ley No.9071, que permitan determinar la composición y la integridad de la 
información de éstos. 

  
3. Es necesario que la Unidad de Bienes Inmuebles disponga de expedientes completos, ya sea 

físicos o electrónicos, para los contribuyentes (fincas) de bienes inmuebles que se han 
acogido a la Ley No.9071, que contengan la documentación mínima para cumplimiento de 
esa ley, así como el cumplimiento de aspectos de control, según lo establece la Ley General 
de Control Interno No.8292. 
  

4. Es importante que la Unidad de Bienes Inmuebles incluya en el expediente del contribuyente 
un documento que contenga los aspectos específicos de cada finca, si se presentan 
afectaciones ambientales, limitaciones por líneas eléctricas, situaciones especiales o cambio 
de las condiciones, si presentaron o no la nueva declaración de bienes inmuebles, los cuales 
afectan el monto de base imponible, con el fin de que se cuente con la información clara y 
completa al momento de analizar o revisar cada caso por un tercero o a futuro por la misma 
Unidad. 
  

5. La Unidad de Bienes Inmuebles debe considerar en lo relativo al plazo en que se debe aplicar 
el beneficio que establece la Ley No.9071, ya sea en el siguiente periodo en que se presenta 
la declaración jurada y declaración de bienes inmuebles por parte del contribuyente o al 
término de la vigencia de la declaración de bienes inmuebles o avalúos, realizar la consulta 
legal de acuerdo con el marco normativo aplicable, con el fin de tener claridad sobre la 
aplicación respectiva. 



 

 

 

6. Es conveniente que la Unidad de Bienes Inmuebles realice las acciones que correspondan 
con el fin de dar seguimiento a los requerimientos del Sistema Integral de Gestión Municipal 
respecto a la generación de ingresos, que permita visualizar todos los cálculos históricos 
realizados para las fincas con afectaciones o que estén ubicadas en varias zonas 
homogéneas, facilitando el análisis de la información de cada propiedad. 

  
7. Es relevante que la Unidad de Bienes Inmuebles defina directrices relacionadas con la 

periodicidad en la adhesión de las herramientas de valoración emitidas por la ONT, que le 
permitan determinar entre otras cosas, indicadores de medición de tolerancia al realizar el 
cambio, así como evitar rezagos en la actualización del valor de los bienes inmuebles del 
cantón y el impacto en los contribuyentes por aplicaciones de nuevas valoraciones y por ende 
en la afectación de recaudación de ingresos.  

  
8. Es importante que la Unidad de Bienes Inmuebles en coordinación con la Unidad de 

Comunicación definan de manera previa, campañas de divulgación tanto interna como 
externa, para comunicar los cambios en las herramientas de valoración y otros aspectos 
relacionados con el impuesto de bienes inmuebles, que permita una adecuada información 
tanto al personal municipal como al contribuyente, evitando consultas masivas, descontentos 
y una mala reputación municipal.  
  

9. Es conveniente que la Dirección Área Administrativa Financiera realice periódicamente un 
análisis de los ingresos, específicamente de los bienes inmuebles que se han acogido a la 
Ley No.9071, que le permitan proyectar razonablemente el comportamiento futuro de esos 
ingresos, le ayude a dar seguimiento y tomar acciones en beneficio del cantón de Belén, el 
cual conste mediante un documento formal que sea comunicado a las instancias tomadoras 
de decisiones. 
  

10. Considerando las disposiciones vigentes de conformidad con el ordenamiento jurídico y las 
regulaciones en materia de Control Interno, la Administración Superior tiene la 
responsabilidad de realizar las acciones necesarias en procura de una adecuada estructura 
organizacional, en las relaciones jerárquicas, líneas de dependencia, evaluación de las 
cargas de trabajo y coordinación en la entidad, fortaleciendo el ambiente de control 
institucional en lo que se refiere a la estructura organizacional de la municipalidad, y en 
particular para una mejor gestión del proceso de la Unidad de Bienes Inmuebles y por ende 
en la recaudación eficiente de los ingresos, es conveniente que se realice las gestión que 
corresponda con el fin de fortalecer a materia de recurso humano a esta Unidad dado lo 
expuesto en el presente estudio. 
  

11. La Administración (Unidad Bienes Inmuebles) debe actualizar la aplicación del proceso de 
Autoevaluación de Control Interno de acuerdo con las Directrices Generales para el 
Establecimiento y Funcionamiento del Sistema Específico de Valoración del Riesgo 
Institucional (SEVRI), de la Contraloría General de la República, con el acompañamiento del  
Asesor de Control Interno, con el fin de establecer acciones de mejora y su monitoreo de 
acuerdo con la situación actual y el perfeccionamiento del control interno y la definición de los 
riesgos de la Unidad de Bienes Inmuebles. 

  



 

 

 

Lo anterior se presentó a la administración superior como un informe de control interno que 
agregue valor en la gestión financiera institucional y la toma de decisiones de forma oportuna en 
la Municipalidad. 
  

II. Resultado obtenido del seguimiento al informe INF-AI-01-2023 al 30 de junio de 2023: 
  

1. RESULTADO OBTENIDO 
  

1. Seguimiento realizado  
  
Del seguimiento efectuado al 30 de junio de 2023, a las recomendaciones giradas por la Auditoría 
Interna, se determinó, lo siguiente: 
  
1. La Unidad de Bienes Inmuebles desarrolló un plan de acción para la atención de las 

recomendaciones a su cargo, a excepción de la recomendación No.1, respecto a establecer 
procedimientos que regulen el cálculo de la generación de ingresos, específicamente para los 
bienes inmuebles que se han acogido a la "Ley de Impuesto sobre Bienes Inmuebles", para 
Terrenos de uso Agropecuario, No.9071, en coordinación con la Dirección del Área 
Administrativa Financiera para establecer un plan de acción para el cumplimiento de esta 
recomendación. 

  
Además, para la recomendación No.10, no se estableció un plan de acción en lo relacionado con 
la creación plazas fijas para fortalecer la gestión de bienes inmuebles, al depender de un tercero 
para su implementación. 
  
2. Respecto a la recomendación No.11, el Asesor de Control Interno ni el Comité de Control 

Interno no han proporcionado a la fecha de este seguimiento un plan de acción con las 
actividades, responsables, fecha de cumplimiento y su monitoreo para actualización de la 
aplicación del proceso de Autoevaluación de Control Interno de acuerdo con las Directrices 
Generales para el Establecimiento y Funcionamiento del Sistema Específico de Valoración 
del Riesgo Institucional (SEVRI), de la Contraloría General de la República de los riesgos de 
la Unidad de Bienes Inmuebles. 

  
Mediante correo electrónico del 14 de abril de 2023, el Asesor de Control Interno “indica que se 
recibió el recordatorio sobre este tema y lo están valorando.”  Adicionalmente, el 25 de abril de 
2023, el Asesor de Control Interno, le solicita a la Alcaldía gestionar un prórroga para la atención 
de esta recomendación a lo que la Alcaldía mediante el oficio AMB-M-318-2023 del 25 de abril de 
2023, indica a esta Auditoría, que en calidad de coordinadora de la Comisión de Control Interno, 
coordinará con los nuevos consultores de control interno para efectos de dar respuesta al INF-AI-
01-2023 en conjunto con la Unidad de Bienes Inmuebles, y el plazo oportunamente se indicará. 
 
3. Del total de las 11 recomendaciones contenidas en dicho informe, 1 quedó atendida, 3 no han 

sido atendidas, 7 se encuentran en proceso, tal como se detalla en el siguiente cuadro y en 
el Anexo No.1: 

 
Cuadro No.1 

Resumen de estado de recomendaciones 
  



 

 

 

Estado Cantidad % 

Atendido 1 9% 

En proceso 7 64% 

No atendido 3 27% 

Total 11 100% 

Fuente: Elaboración propia. 
  
La Unidad de Bienes Inmuebles mediante el oficio UBI-MEM-012-2023 del 13 de abril de 2023, 
presenta un plan de acción para las recomendaciones de este informe; sin embargo, esta auditoría 
no obtuvo evidencia para la recomendación No.1 referente al cálculo de la generación de ingresos 
(variables de cálculo) de acuerdo con la Ley de Regulaciones Especiales sobre la aplicación de la 
ley No.7509, "Ley de Impuesto sobre Bienes Inmuebles", del 9 de mayo de 1995, para Terrenos 
de uso Agropecuario, No.9071, de un plan de acción y la definición de la fecha de su 
implementación, específico, la cual debe ejecutarse  en coordinación con la Dirección del Área 
Administrativa Financiera.  Existen 3 recomendaciones a las cuales no se les definió por parte de 
la Administración la fecha de cumplimiento de las acciones asociadas a cada recomendación, se 
refieren a las recomendaciones No.1, No.10 y No.11.  En lo referente a las consideraciones 
formuladas por la Auditoría Interna, es importante tener presente lo dispuesto en los artículos 12 
incisos b) y c) de la Ley General de Control Interno, que establece lo siguiente: 
  
“Artículo 12. —Deberes del jerarca y de los titulares subordinados en el sistema de control interno. 
En materia de control interno, al jerarca y los titulares subordinados les corresponderá cumplir, 
entre otros, los siguientes deberes: (…) 
  
b) Tomar de inmediato las medidas correctivas, ante cualquier evidencia de desviaciones o 
irregularidades. 
  
c) Analizar e implantar, de inmediato, las observaciones, recomendaciones y disposiciones 
formuladas por la auditoría interna, la Contraloría General de la República, la auditoría externa y 
las demás instituciones de control y fiscalización que correspondan.” 
  

2. CONCLUSIONES. 
  
 La atención de las recomendaciones emitidas por la Auditoría Interna al 30 de junio de 2023 

fue de un 9% del total de ellas, el 64% de las recomendaciones se encuentra en proceso y 
un 27% no han sido atendidas por la administración. 

  
 De acuerdo con la revisión realizada, existen 3 recomendaciones que representa el 27% de 

ellas, que no tienen definida la fecha de ejecución de las acciones para el cumplimiento 
respectivo de éstas. 

  
 La Administración no aportó un plan de acción para la implementación de la recomendación 

No.11, se requiere que se actualice la aplicación del proceso de Autoevaluación de Control 
Interno de acuerdo con las Directrices Generales para el Establecimiento y Funcionamiento 
del Sistema Específico de Valoración del Riesgo Institucional (SEVRI), de la Contraloría 
General de la República, con el acompañamiento del Asesor de Control Interno; situación que 
es importante para la mejora, monitoreo y perfeccionamiento del control interno y la definición 
de los riesgos de la Unidad de Bienes Inmuebles. 



 

 

 

  
 Se concluye que, a la fecha de este informe todavía se mantienen 10 recomendaciones 

emitidas por esta Unidad Fiscalizadora pendientes de implementar por parte de la 
Administración (7 recomendaciones en proceso y 3 no atendidas), para que se adopten las 
medidas correctivas necesarias sobre la situación de los terrenos de Uso Agropecuario en la 
Municipalidad de Belén. Cabe indicar que, para esas 10 recomendaciones, 7 cuentan con un 
plan de acción que tiene como fecha máxima de ejecución al 22 de marzo del 2024 y todavía 
para 3 de ellas no cuenta con un plan de acción integral para implementar todas las acciones 
propuestas por la administración, como se ha indicado anteriormente. 

 
3. RECOMENDACIONES  

  
1. La administración debe establecer un plan de trabajo (actividades, responsables y fecha de 

cumplimiento), para aquellas dos recomendaciones que no lo definieron, con el fin de reforzar 
el control interno de la Institución.   
  

2. La Alcaldía debe velar porque la Administración atienda las recomendaciones de la Auditoría 
según lo definido en el Plan de acción presentado, estableciendo la prioridad, relevancia y 
afectación de la gestión a nivel institucional, con el fin fortalecer el control interno tanto a nivel 
del proceso de estudio como a nivel institucional. 

  
Requerimos que, en un plazo de 10 días hábiles, nos indiquen el plan de acción a realizar para 
aquellas recomendaciones que a la fecha no se ha definido, con el fin de atender las 
recomendaciones en proceso y no atendidas, según lo establecido en el artículo 37 de la Ley 
General de Control Interno, No.8292. 

 
ANEXO No.1 

SEGUIMIENTO AL INF-AI-01-2023 ESTUDIO SOBRE EL PROCESO DE VALORACION DE 
LOS BIENES INMUEBLES 

 PARA TERRENOS DE USO AGROPECUARIO EN LA MUNICIPALIDAD DE BELEN 
AL 30 DE JUNIO DE 2023 

 

N
o. 

Área 
responsa

ble 
Recomendaciones Dirección 

Estad
o al   

30-6-
2023 

Comentario Auditoría Interna 
Fecha de 

cumplimien
to 



 

 

 

1 

Dirección 
del Área 
Administr

ativa 
Financier

a,  
Unidad 

de 
Bienes 

Inmueble
s 

1. La Dirección 
Administrativa en 
coordinación con la 
Técnica Operativa, deben 
establecer el 
procedimientos que 
regulen los ingresos 
institucionales, 
específicamente para los 
bienes inmuebles que se 
han acogido a la "Ley de 
Impuesto sobre Bienes 
Inmuebles", para 
Terrenos de uso 
Agropecuario, No.9071, 
que incluya los requisitos 
para optar por ese 
beneficio, el resguardo de 
la documentación mínima 
en un expediente de 
acuerdo con dicha 
normativa, el cálculo de la 
generación de ingresos 
de acuerdo con esta Ley 
(variables de cálculo), 
existencia de variables de 
afectación, así como del 
control y seguimiento de 
ello, que le permita tener 
una mejor gestión y 
monitoreo de esos casos. 

Dirección 
del Área 

Administrati
va 

Financiera,  
Dirección 
del Área 
Técnica 

Operativa 

En 
proces

o 

La Unidad de Bienes Inmuebles 
mediante el oficio UBI-MEM-
012-2023 del 13 de abril de 
2023, presenta un plan de 
acción para las 
recomendaciones de este 
informe; sin embargo, esta 
auditoría no obtuvo evidencia 
de un plan de acción específico 
para esta recomendación 
referente al cálculo de la 
generación de ingresos de 
acuerdo con esta Ley (variables 
de cálculo). Por lo que se debe 
coordinar con la Dirección del 
Área Administrativa Financiera 
para establecer un plan de 
acción para el cumplimiento de 
esta recomendación.  
 
La Unidad de Bienes Inmuebles 
mediante el oficio UBI-MEM-
014-2023 del 24 de marzo de 
2023, presenta una propuesta 
del Procedimiento para la 
resolución de solicitudes de 
fincas con uso agrícola según la 
Ley No.9071, para Terrenos de 
Uso Agropecuario, ha 
considerado lo referente a los 
requisitos para optar por el 
beneficio, resguardo de 
documentación en un 
expediente, existencia de 
variables de afectación, control 
y seguimiento de ello para la 
mejora de gestión y monitoreo 
de los diferentes casos. No se 
ha presentado avances 
adicionales. 
 
A la fecha de este seguimiento 
esta recomendación se 
mantiene "En proceso". 

 
No se 

definió por 
parte de la 
Administra

ción el 
plazo de 

cumplimien
to 
  
 
 
 
 
  
  
 

26/1/2024 



 

 

 

2 

Unidad 
de 

Bienes 
Inmueble

s 

2. Es conveniente que la 
Unidad de Bienes 
Inmuebles lleve un detalle 
de las fincas que se han 
acogido a la Ley No.9071, 
que permitan determinar 
la composición y la 
integridad de la 
información de éstos. 

Dirección 
del Área 
Técnica 

Operativa 

En 
proces

o 

La Unidad de Bienes Inmuebles 
mediante el oficio UBI-MEM-
012-2023 del 13 de abril de 
2023, indica que actualmente 
se lleva un control de las fincas 
acogidas a la Ley 9071. El 
control es por medio de los 
expedientes de cada caso. 
Además, existe un expediente 
por cada año de los trámites 
presentados para tales efectos.  
 
Por otra parte, se encuentra 
pendiente una mejora al 
sistema presentada desde junio 
de 2020, que permita identificar 
de forma inmediata a este tipo 
de fincas, la Unidad de Bienes 
Inmuebles realiza un 
recordatoria a Decsa de dicho 
pendiente mediante correo 
electrónico del 23 de febrero de 
2023; sin embargo, a la fecha se 
encuentra a la espera de la 
resolución por parte de DECSA. 
 
La Dirección del Área Técnica 
Operativa mediante el oficio 
DTO-088-2023 del 12 de junio 
de 2023, solicita a la Unidad de 
Bienes Inmuebles implementar 
en forma transitoria una plantilla 
de Excel por medio de la cual se 
lleve un control de las fincas por 
año que sean beneficiadas con 
la Valoración de Bienes 
Inmuebles para Terrenos de 
Uso Agrícola. Para lo cual se 
presenta la plantilla para ello. 
 
Por lo anterior, esta 
recomendación se mantiene 
como "En proceso", ya que se 
encuentra pendiente presentar 
la plantilla de control completa y 
la mejora del SIGMB. 

26/1/2024 



 

 

 

3 

Unidad 
de 

Bienes 
Inmueble

s,  
Dirección 
del Área 
Técnica 

Operativa 

3. Es necesario que la 
Unidad de Bienes 
Inmuebles disponga de 
expedientes completos, 
ya sea físicos o 
electrónicos, para los 
contribuyentes (fincas) de 
bienes inmuebles que se 
han acogido a la Ley 
No.9071, que contengan 
la documentación mínima 
para cumplimiento de esa 
ley, así como el 
cumplimiento de aspectos 
de control, según lo 
establece la Ley General 
de Control Interno 
No.8292. 

Dirección 
del Área 
Técnica 

Operativa 

En 
proces

o 

La Unidad de Bienes Inmuebles 
mediante el oficio UBI-MEM-
012-2023 del 13 de abril de 
2023, manifiesta que se tomará 
en cuenta esta recomendación 
para los nuevos trámites que 
ingresen a partir del presente 
año (Fecha de cumplimiento 24-
11-2023). 
 
Adicionalmente, se realizará un 
procedimiento para la recepción 
y aplicación de este tipo de 
trámite (Fecha de cumplimiento 
26-01-2024). 
 
La Unidad de Bienes Inmuebles 
mediante el oficio UBI-MEM-
014-2023 del 24 de marzo de 
2023, presenta una propuesta 
del Procedimiento para la 
resolución de solicitudes de 
fincas con uso agrícola según la 
Ley 9071, Ley de Regulaciones 
Especiales sobre la Aplicación 
de La Ley No.7509, Ley de 
Impuesto Sobre Bienes 
Inmuebles, de 9 de mayo de 
1995, y sus reformas, para 
Terrenos de Uso Agropecuario. 
 
Por lo anterior, esta 
recomendación se mantiene 
como "En Proceso". 

 
24/11/2023 

  
 
 
 
 
 

26/01/2024 



 

 

 

4 

Unidad 
de 

Bienes 
Inmueble

s,  
Dirección 
del Área 
Técnica 

Operativa 

4. Es importante que la 
Unidad de Bienes 
Inmuebles incluya en el 
expediente del 
contribuyente un 
documento que contenga 
los aspectos específicos 
de cada finca, si se 
presentan afectaciones 
ambientales, limitaciones 
por líneas eléctricas, 
situaciones especiales o 
cambio de las 
condiciones, si 
presentaron o no la nueva 
declaración de bienes 
inmuebles, los cuales 
afectan el monto de base 
imponible, con el fin de 
que se cuente con la 
información clara y 
completa al momento de 
analizar o revisar cada 
caso por un tercero o a 
futuro por la misma 
Unidad. 

Dirección 
del Área 
Técnica 

Operativa 

En 
proces

o 

La Unidad de Bienes Inmuebles 
mediante el oficio UBI-MEM-
012-2023 del 13 de abril de 
2023, manifiesta que se tomará 
en cuenta esta recomendación 
para los nuevos trámites que 
ingresen a partir del presente 
año (Fecha de cumplimiento 24-
11-2023). 
 
Adicionalmente, se realizará un 
procedimiento para esta 
recomendación. (Fecha de 
cumplimiento 26-01-2024). 
 
La Unidad de Bienes Inmuebles 
mediante el oficio UBI-MEM-
014-2023 del 24 de marzo de 
2023, presenta una propuesta 
del Procedimiento para la 
resolución de solicitudes de 
fincas con uso agrícola según la 
Ley 9071, Ley de Regulaciones 
Especiales sobre la Aplicación 
de La Ley No.7509, Ley de 
Impuesto Sobre Bienes 
Inmuebles, de 9 de mayo de 
1995, y sus reformas, para 
Terrenos de Uso Agropecuario. 
 
Por lo anterior, esta 
recomendación se mantiene 
como "En proceso". 

 
24/11/2023 

  
 
 
 
 
 

26/01/2024 

5 

Unidad 
de 

Bienes 
Inmueble

s 

5. La Unidad de Bienes 
Inmuebles debe 
considerar en lo relativo al 
plazo en que se debe 
aplicar el beneficio que 
establece la Ley No.9071, 
ya sea en el siguiente 
periodo en que se 
presenta la declaración 
jurada y declaración de 
bienes inmuebles por 
parte del contribuyente o 
al término de la vigencia 
de la declaración de 
bienes inmuebles o 
avalúos, realizar la 
consulta legal de acuerdo 

Dirección 
del Área 
Técnica 

Operativa 

Atendi
da 

La Unidad de Bienes Inmuebles 
mediante el oficio UBI-MEM-
012-2023 del 13 de abril de 
2023, manifiesta que en los 
procesos de recepción de 
declaraciones de bienes 
inmuebles (DEORDICO) a partir 
del 2020, se aplicó lo señalado 
por el Órgano de Normalización 
Técnica (ONT), en el oficio 
SDTJ-031-2018, en cuanto a 
que Ley del Impuesto sobre 
Bienes Inmuebles (LISBI) Ley 
7509 y sus reformas, no limita al 
sujeto pasivo para que presente 
una nueva declaración en 
cualquier momento antes de 

N/A 



 

 

 

con el marco normativo 
aplicable, con el fin de 
tener claridad sobre la 
aplicación respectiva. 

que se haya cumplido el plazo 
de los 5 años definidos en la 
citada ley. 
 
Se aportó evidencia de casos 
donde en los cuales se adelantó 
la declaración. Este criterio se 
seguirá aplicando para los 
futuros procesos DEORDICOS. 
  
Por lo anterior, esta 
recomendación se mantiene 
como "Atendida". 
  

6 

Unidad 
de 

Bienes 
Inmueble

s 
 Unidad 

de 
Informáti

ca 

6. Es conveniente que la 
Unidad de Bienes 
Inmuebles realice las 
acciones que 
correspondan con el fin 
de dar seguimiento a los 
requerimientos del 
Sistema Integral de 
Gestión Municipal 
respecto a la generación 
de ingresos, que permita 
visualizar todos los 
cálculos históricos 
realizados para las fincas 
con afectaciones o que 
estén ubicadas en varias 
zonas homogéneas, 
facilitando el análisis de la 
información de cada 
propiedad. 

Dirección 
del Área 
Técnica 

Operativa 
 Alcaldía 

En 
proces

o 

La Unidad de Bienes Inmuebles 
mediante el oficio UBI-MEM-
012-2023 del 13 de abril de 
2023, presenta un plan de 
acción para las 
recomendaciones de este 
informe. 
 
Además, el 23 de febrero del 
2023, la Unidad de Bienes 
Inmuebles envió un correo 
electrónico a la empresa 
DECSA recordando la solicitud 
pendiente, pero a la fecha no se 
ha recibido respuesta. 
 
Por lo anterior, esta 
recomendación se mantiene 
como "En proceso". 

22/3/2024 

7 

Unidad 
de 

Bienes 
Inmueble

s 

7. Es relevante que la 
Unidad de Bienes 
Inmuebles defina 
directrices relacionadas 
con la periodicidad en la 
adhesión de las 
herramientas de 
valoración emitidas por la 
ONT, que le permitan 
determinar entre otras 
cosas, indicadores de 
medición de tolerancia al 
realizar el cambio, así 
como evitar rezagos en la 
actualización del valor de 
los bienes inmuebles del 

Dirección 
del Área 
Técnica 

Operativa 

En 
proces

o 

La Unidad de Bienes Inmuebles 
mediante el oficio UBI-MEM-
012-2023 del 13 de abril de 
2023, presenta un plan de 
acción para las 
recomendaciones de este 
informe. Además, menciona 
que la Plataforma de Valores 
Zonales para Terrenos del 
Cantón de Belén y la Plataforma 
de Valores Zonales para 
Terrenos del Cantón de Belén 
Agropecuario, fueron 
actualizadas en el año 2022 y 
entregadas en el año 2023, por 
lo que en un plazo de 30 días 

26/1/2024 



 

 

 

cantón y el impacto en los 
contribuyentes por 
aplicaciones de nuevas 
valoraciones y por ende 
en la afectación de 
recaudación de ingresos. 

naturales se enviará la 
recomendación a la Alcaldía 
para su aprobación, debido a 
que esta tarea según lo 
señalado por el ONT le 
corresponde a la Alcaldía 
Municipal. El Órgano de 
Normalización Técnica (ONT), 
actualiza el Manual de Valores 
Base Unitarios por Tipología 
Constructiva cada 2 años, la 
Plataforma de Valores Zonales 
para Terrenos del Cantón de 
Belén cada 5 o 6 años, y para el 
modelo de valoración no hay 
plazos. Se realizará un 
procedimiento para la adopción 
de las futuras actualizaciones. 
  
La Unidad de Bienes Inmuebles 
mediante el oficio UBI-MEM-
014-2022, de fecha 14 de julio 
de 2022; presenta formal 
solicitud de “Aprobación de la 
adhesión al Manual de Valores 
Base Unitarios por Tipología 
Constructiva del año 2021.  A lo 
que la Alcaldía mediante el 
oficio AMB-M-1107-2022 del 20 
de diciembre de 2022, otorga el 
visto bueno correspondiente. 
 
 Por lo anterior, esta 
recomendación se mantiene 
como "En proceso". 
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Unidad 
de 
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Inmueble

s 
 Unidad 

de 
Comunic

ación 

8. Es importante que la 
Unidad de Bienes 
Inmuebles en 
coordinación con la 
Unidad de Comunicación 
definan de manera previa, 
campañas de divulgación 
tanto interna como 
externa, para comunicar 
los cambios en las 
herramientas de 
valoración y otros 
aspectos relacionados 
con el impuesto de bienes 
inmuebles, que permita 

Alcaldía 
 Dirección 
del Área 
Técnica 

Operativa 

En 
proces

o 

La Unidad de Bienes Inmuebles 
mediante el oficio UBI-MEM-
012-2023 del 13 de abril de 
2023, indica que en 
coordinación con la Unidad de 
Comunicación se realizará un 
plan se acción. Adicionalmente, 
para las futuras actualizaciones 
se seguirá con el plan de acción 
que se establezca para este 
año. 
 
La Unidad de Comunicación 
presenta mediante correo 
electrónico del 8 de mayo de 

26/1/2024 
  
 
 
 

31/12/2023 



 

 

 

una adecuada 
información tanto al 
personal municipal como 
al contribuyente, evitando 
consultas masivas, 
descontentos y una mala 
reputación municipal. 

2023, el plan de acción para el 
cumplimiento. 
  
Por lo anterior, esta 
recomendación se mantiene 
como "En proceso". 
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9. Es conveniente que la 
Dirección Área 
Administrativa Financiera 
realice periódicamente un 
análisis de los ingresos, 
específicamente de los 
bienes inmuebles que se 
han acogido a la Ley 
No.9071, que le permitan 
proyectar 
razonablemente el 
comportamiento futuro de 
esos ingresos, le ayude a 
dar seguimiento y tomar 
acciones en beneficio del 
cantón de Belén, el cual 
conste mediante un 
documento formal que 
sea comunicado a las 
instancias tomadoras de 
decisiones. 

Dirección 
del Área 

Administrati
va 

Financiera 
 Dirección 
del Área 
Técnica 

Operativa 

No 
atendi

da 

La Dirección del Área 
Administrativa Financiera 
presenta el 12 de abril de 2023, 
un plan de acción para 
confeccionar un informe anual 
sobre comportamiento de los 
ingresos por el impuesto de 
Bienes Inmuebles, por 
afectación Ley 9071. Además, 
esta Dirección mediante el 
correo electrónico del 29 de 
junio de 2023, indica que 
iniciará la solicitud de la 
información de forma trimestral 
y confeccionará el informe en 
mayo del año 2024, para la 
estimación de ingresos del año 
2025. 
  
Es importante indicar que a la 
fecha de este seguimiento no se 
presentó evidencia de su 
implementación y la misma se 
encuentra vencida según el 
plan de acción propuesto por la 
administración. 
  
Por lo anterior, esta 
recomendación se mantiene 
como "No atendida". 

31/5/2024 
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10. Considerando las 
disposiciones vigentes de 
conformidad con el 
ordenamiento jurídico y 
las regulaciones en 
materia de Control 
Interno, la Administración 
Superior tiene la 
responsabilidad de 
realizar las acciones 
necesarias en procura de 
una adecuada estructura 
organizacional, en las 
relaciones jerárquicas, 
líneas de dependencia, 
evaluación de las cargas 
de trabajo y coordinación 
en la entidad, 
fortaleciendo el ambiente 
de control institucional en 
lo que se refiere a la 
estructura organizacional 
de la municipalidad, y en 
particular para una mejor 
gestión del proceso de la 
Unidad de Bienes 
Inmuebles y por ende en 
la recaudación eficiente 
de los ingresos, es 
conveniente que se 
realice las gestión que 
corresponda con el fin de 
fortalecer a materia de 
recurso humano a esta 
Unidad dado lo expuesto 
en el presente estudio. 

Alcaldía 
 Dirección 
del Área 
Técnica 

Operativa 

En 
proces

o 

La Unidad de Bienes Inmuebles 
mediante el oficio UBI-MEM-
012-2023 del 13 de abril de 
2023, indica que partir del plan 
anual operativo del 2024 
propondrá la creación de 2 
plazas fijas para fortalecer la 
gestión de bienes inmuebles y 
el CATMUBE. 
  
Adicionalmente, la Unidad de 
Bienes Inmuebles por medio del 
memorando UBI-MEM-015-
2023 del 9 de mayo del 2023 y 
el oficio UBI-MEM-017-2023 del 
18 de mayo del 2023, solicitó el 
apoyo de la Alcaldía para incluir 
en el plan anual operativo del 
2024 el contenido 
presupuestario de dos 
funcionarios en plaza fija que 
presten colaboración en las 
tareas de valoración, recepción 
de declaraciones y el 
CATMUBE, proporcionando la 
justificación y requerimientos de 
dichas plazas. 
 
A la fecha de este seguimiento 
no se obtuvo evidencia de 
respuesta por parte de la 
Alcaldía. Además, no se obtuvo 
evidencia de un plan de acción 
relacionado con la creación 
plazas fijas para fortalecer la 
gestión de bienes inmuebles, al 
depender de un tercero para su 
implementación. 
  
Por lo anterior, esta 
recomendación se mantiene 
como "En Proceso". 
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11. La Administración 
(Unidad Bienes 
Inmuebles)  debe 
actualizar la aplicación del 
proceso de 
Autoevaluación de 
Control Interno de 
acuerdo con las 
Directrices Generales 
para el Establecimiento y 
Funcionamiento del 
Sistema Específico de 
Valoración del Riesgo 
Institucional (SEVRI), de 
la Contraloría General de 
la República, con el 
acompañamiento del  
Asesor de Control Interno, 
con el fin de establecer 
acciones de mejora y su 
monitoreo de acuerdo con 
la situación actual y el 
perfeccionamiento del 
control interno y la 
definición de los riesgos 
de la Unidad de Bienes 
Inmuebles. 

Alcaldía 
 Dirección 
del Área 
Técnica 

Operativa 

No 
atendi

da 

El 08 de marzo de 2023 la 
Unidad de Bienes Inmuebles 
envió un correo a la Unidad de 
Control Interno para que, a la 
luz de la nueva contratación, se 
defina la fecha en la que se 
trabajará este aspecto en 
nuestra Unidad. No se ha 
recibido respuesta a dicho 
correo, no obstante, de forma 
verbal el encargado de dicha 
Unidad nos indicó que se dará 
prioridad a la Unidad de Bienes 
Inmuebles.  Esta Unidad de ser 
necesario prestará colaboración 
para cumplir con esta 
recomendación. 
  
El 14 de abril de 2023, la Unidad 
de Control Interno indica que se 
recibió el recordatorio sobre 
este tema y lo están valorando. 
  
La Alcaldía mediante el oficio 
AMB-M-318-2023 del 25 de 
abril de 2023, indica a esta 
Auditoría que se coordinará con 
los nuevos consultores de 
control interno para efectos de 
dar respuesta al INF-AI-01-
2023 en conjunto con la Unidad 
de Bienes Inmuebles, el plazo 
oportunamente se indicará. 
  
Por otra parte, a la fecha de este 
seguimiento no se obtuvo 
evidencia del cumplimiento de 
esta recomendación. 
  
Por lo anterior, esta 
recomendación se mantiene 
como "No atendida". 
  

  
  
  
  

22/3/2024 
  
  
  
  
  
  
  

No se 
definió por 
parte de la 
Administra

ción el 
plazo de 

cumplimien
to 

             

Fuente: Información tomada de evidencia proporcionada por la Administración. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, recomienda que, lo mío, nada más señalar que estamos un 
toquecito atrasados con esas recomendaciones, yo sí pediría que pudiéramos priorizarlo porque 
esto implica, a grosso modo un alivio financiero para familias que tienen todavía terrenos donde 



 

 

 

pueden cultivar.  Y que le va a bajar los impuestos, De bienes y muebles.  Esto yo creo que además 
es una motivación para los propietarios, ellos, la familia, es propietaria de esos terrenos, pocos 
que quedan ya en el Cantón de Belén para que puedan promover la agricultura, Y nunca está de 
más tampoco recordar, yo siempre lo menciono, esta fue la gran lucha que dio Julio González, que 
en paz descanse. Esta investigación se dio a partir del hecho de que él que tenía cultivos de limón, 
no le hacían, la transformación para que él pasara a pagar con base en el uso agrícola, algo que 
legalmente ya existe, ya es posible que si usted, tiene un terreno en el cual está cultivando, usted 
le tienen que tasar el impuesto de bienes inmuebles muy por debajo de lo que regularmente se 
paga, así que ojalá que pronto podamos tener una procedimiento ágil, fácil y rápida comprensión.  
De utilización para la familia del Cantón de Belén que tengan esta condición y que puedan acceder 
a ese a ese pago diferenciado próximamente. 
 
La Sindica Propietaria Lourdes Villalobos, pronuncia que, me parece muy importante darles la 
ayuda a los agricultores. Hay que pensar en todo lo que ellos utilizan los químicos y todo lo demás 
que se usa para sembrar todo a muy alto precio. Ahorita sí, darles un empujoncito en este tema 
de los bienes y muebles. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, especifica que estamos claros que es de aplicación, 
ya no hay quite, hay que aplicarlo.  Estos son los casos, igual que las afectaciones ambientales 
de los terrenos, el cual les baja el precio.  Sí, en algún momento deberíamos de como ya lo había 
dicho anteriormente, ver cómo hacemos para recaudar recursos en otra línea, pero sí la ley debe 
aplicarse ahí, en Calle Lola hay varios terrenos con tomates, chile dulce, etcétera, que en realidad 
deben pagar. Hemos tenido aquí muchísimos casos de personas que preguntan. Consulta.  Me 
acuerdo que Julio nunca se me olvida que le decían que eran naranjas.  Y él tenía limones, cuando 
vino la ONT, yo le hice la pregunta, le digo, mire, señora, disculpe los limones, también, claro que 
sí. Los limones también, pero aquí era solo naranjas, en realidad yo sé que el tema es porque se 
baja el precio y ahí sí se baja el precio. Qué vamos a hacer, si ese es el uso que está en la tierra, 
no debemos cobrar más. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el Oficio de. Maribelle Sancho 
Garcia, Auditora Interna dirigido a la Licda. Thais Zumbado Alcaldesa Municipal con copia al 
Concejo Municipal. ASUNTO: SEGUIMIENTO INFORME INF-AI-01-2023 ESTUDIO SOBRE EL 
PROCESO DE VALORACION DE LOS BIENES INMUEBLES PARA TERRENOS DE USO 
AGROPECUARIO EN LA MUNICIPALIDAD DE BELEN, AL 30 DE JUNIO DE 2023.  SEGUNDO:  
Se le solicita a la Administración atender las recomendaciones de la Auditoría Interna y enviarle 
copia a este Concejo Municipal sobre las acciones a realizar y los resultados hasta finalizar con el 
proceso. 
 
INFORME DE LA SECRETARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL. 
 
ARTÍCULO 8.  La Secretaría del Concejo Municipal Ana Patricia Murillo, en cumplimiento del 
Reglamento de Sesiones Artículos 78, 79, 80, 81 y 82, remite el Informe de Acuerdos Pendientes 
de Tramite del Acta 02-2023 al Acta 09-2023. 
 
 Acta 02-2023.  Artículo 1.  Remitir esta presentación y el informe de los resultados de la 

encuesta para que sean revisados por la Comisión de Comunicación para análisis y 
recomendación este Concejo Municipal (resultados de la Encuesta de opinión 2022).  

  



 

 

 

 Acta 03-2023.  Artículo 4.  Se le solicita CCDRB, la actualización en los Manuales de Puestos 
y la correspondiente divulgación al personal directo que ejecuta estas funciones como 
también a nivel general en el Comité.   
  

 Acta 03-2023.  Artículo 6.  Se remite a la Comisión de Gobierno, Administración y Asuntos 
Jurídicos para análisis y recomendación a este Concejo Municipal.  el Oficio AMB-MC-016-
2023 de la Alcaldesa Municipal Thais Zumbado.  Se adjunta el Memorando OF-RH-464-2022 
suscrito por la señora Yanory Abarca Alvarado, Coordinadora de la Unidad de Recursos 
Humanos, por cuyo intermedio presenta una propuesta de cambio de estructura para darle el 
peso de unidad y no de asesoría a control interno de cara a atender las necesidades de la 
Municipalidad.   
  

 Acta 03-2023.  Artículo 17.  Remitir esta moción y este informe a la Comisión de Gobierno y 
Administración /o Asuntos Jurídicos, con el fin de que se emita un dictamen con la 
participación y valoración de los funcionarios administrativos competentes.  Oficio MB-01-
2023 del Asesor Legal Luis Alvarez.  Criterio legal con relación a la moción para velar por la 
inclusión de las afectaciones ambientales en las decisiones municipales 
  

 Acta 04-2023.  Artículo 8.  Remitir al Asesor Legal para análisis y recomendación a este 
Concejo Municipal.  Moción sobre Reglamento de Funcionamiento del Acueducto Municipal 
y Política de Regulación Anual del Crecimiento Urbano. 
  

 Acta 04-2023.  Artículo 12.  Se le solicita a la Administración mantener informado a este 
Concejo Municipal de los avances y la resolución final que se dicte en este sobre este Recurso 
de Apelación en Subsidio y Nulidad Concomitante.  Trámite 163, Recurso de Apelación en 
Subsidio y Nulidad Concomitante, Resolución DO-OF-004-2023 de Adriana Quesada Duran, 
vecina de Urbanización Bosques de Doña Rosa lote 36K. 
  

 Acta 05-2023.  Artículo 11.  Se remite a la Comisión de Gobierno, Administración y Asuntos 
Jurídicos para análisis y recomendación a este Concejo Municipal el Oficio AMB-MC-028-
2023 de la Alcaldesa Thais Zumbado.  Adjunto memorando OF-RH-017-2023 con las plazas 
que están pendientes de aprobación, de la señora Yanory Abarca Alvarado, Coordinadora de 
la Unidad de Recursos Humanos.  Además, adjunto informes de cada una de las áreas y 
unidades con respecto a la importancia de los puestos que no fueron aprobados por la 
Contraloría General de la República, para el Presupuesto 2023.  

  
 Acta 05-2023.  Artículo 18.  Se solicite a la Administración para que en coordinación con la 

Secretaría Municipal se elabore una propuesta de implementación de las acciones 
administrativas con las cuales se garantice que los dictámenes y acuerdos de las comisiones 
permanentes y especiales de la Municipalidad de Belén se publiquen en el sitio digital 
designado, la cual deberá considerar aspectos presupuestarios, recursos humanos y de 
contratación que se requieran con el fin de implementar esa propuesta”, todo a efectos de 
garantizar la publicidad y transparencia en la divulgación tanto de las sesiones de las 
comisiones, como de los dictámenes que se generen.     
  

 Acta 05-2023.  Artículo 22.  Se le solicita al Ministerio de Salud Belen – Flores y al Ministerio 
de Gobernación y Policía, emitir a este Concejo Municipal criterio sobre este tema.  Oficio 



 

 

 

SEC-4758-2023 de Leticia Alfaro Alfaro, Secretaria Municipal, Municipalidad de Grecia.  
Asunto: Prohibir el uso y venta de pólvora sonora en el cantón de Grecia.   
  

 Acta 05-2023.  Artículo 38.  Se le remite a la Administración para que le brinde respuesta con 
copia a este Concejo Municipal en un plazo de diez hábiles.  Trámite 272 de Francisco 
Villegas y 20 firma más.  nos sean enviados los expedientes completos, en versión digital, de 
los dos proyectos urbanísticos que la Sociedad El camino Gerizim y la empresa Lagos de 
Belén, pretenden construir en Finca La Negra, en Calle Zumbado.   
  

 Acta 05-2023.  Artículo 39.  Se remite a la Administración para que le brinde respuesta con 
copia a este Concejo Municipal en un plazo de diez días hábiles.  Oficio de Alexander Porras 
Quesada, revisando temas de seguridad comunitaria y analizando las posibilidades de 
organización y económicas que tienen algunos sectores como industria, comercio y algunas 
asociaciones de vecinos en el cantón de Belén para el aporte en este tema. 
  

 Acta 05-2023.  Artículo 40.  Se remite al Asesor legal para análisis y recomendación a este 
Concejo Municipal en un plazo de 10 días hábiles el oficio de Alexander Porras Quesada, en 
sesiones pasadas del Concejo Municipal me llamó la atención que algunos de los dictámenes 
de las comisiones municipales venían aprobados con votación unipersonal, quiero decir que 
solamente un regidor votó ese dictamen para ser valorado por el cuerpo deliberativo del 
Concejo. 
  

- Acta 06-2023.  Artículo 1.  Dejar en estudio Proyecto Estación 5.   
  

 Acta 07-2023.  Artículo 4.  Solicitarle a la Auditoria una extensión de 20 días hábiles al plazo 
definido que es hoy para poder preparar y/o actualizar el plan de acción, asignar al 
responsable de incluir todos los avances en el sistema SIGUELO, buscar toda la 
documentación y tomar las acciones necesarias para realizar el control y seguimiento de 
todos los pendientes que tiene el Concejo Municipal con la Auditoria Interna.  Oficio OAI-389-
2022 de la Auditoría Interna. 

  
 Acta 07-2023.  Artículo 5.  Solicitarle a la Auditoria una extensión de 20 días hábiles al plazo 

definido que es hoy para poder preparar y/o actualizar el plan de acción, asignar al 
responsable de incluir todos los avances en el sistema SIGUELO, buscar toda la 
documentación y tomar las acciones necesarias para realizar el control y seguimiento de 
todos los pendientes que tiene el Concejo Municipal con la Auditoria Interna.  Oficio OAI-389-
2022 de la Auditoría Interna. 

  
 Acta 07-2023.  Artículo 6.  Solicitar a la administración remita a este Concejo Municipal en un 

plazo de 8 días naturales, las propuestas de Reglamento de Fraccionamiento, Zonificación, 
Mapa Oficial de Renovación Urbana y del Reglamento actual vigente para el Otorgamiento 
de Construcción, incluyendo disposiciones complementarias del Reglamento de Permisos de 
Construcción. 

  
 Acta 07-2023.  Artículo 10.  Se remite a la Comisión de Gobierno Administración y Jurídicos 

para análisis y recomendación al Concejo Municipal el oficio AMB-MC-031-2023 de la 
Alcaldesa Thais Zumbado.  Se adjunta el oficio OF-RH-021-2023 suscrito por la señora 
Yanory Abarca Alvarado, Coordinadora de la Unidad de Recursos Humanos, por cuyo 



 

 

 

intermedio presenta el informe de reasignación para el puesto de Coordinación de Ciudad 
Inteligente y Servicios Generales.   

  
 Acta 07-2023.  Artículo 11.  Se remite a la Comisión de Gobierno Administración y Jurídicos 

para análisis y recomendación al Concejo Municipal el oficio AMB-MC-032-2023 de la 
Alcaldesa Thais Zumbado.  Se adjunta el oficio OF-RH-020-2023 suscrito por la señora 
Yanory Abarca Alvarado, Coordinadora de la Unidad de Recursos Humanos, por cuyo 
intermedio presenta el informe de reasignación para el puesto de Secretaria de Alcaldía.   

  
 Acta 07-2023.  Artículo 12.  SEGUNDO:  Instaurar un Órgano Director de Procedimiento 

Ordinario Administrativo tendiente a declarar, en caso de ser así procedente, la nulidad 
evidente y manifiesta de conformidad con el Articulo 173 de la Ley General de Administración 
Pública, de los siguientes actos: a. No acreditar un año de supervisión del personal, como 
requisito para del nombramiento de la señora Andrea Campos Batista como Directora del 
Área de Desarrollo Social b. Las prórrogas de nombramiento interino de la funcionaria 
Campos Batista por más de 17 meses. c. Del concurso número 4-2022, conforme la 
Resolución AMB-R-039-2022 las doce horas del veintiuno de noviembre del año dos mil 
veintidós, dictada por la Alcaldía Municipal.  TERCERO:  Designar como Órgano Director de 
Procedimiento Ordinario colegiado del citado procedimiento al señor Luis Alvarez Chaves, 
Asesor Legal del Concejo Municipal, quien lo presidirá, al señor Rodrigo Calvo Fallas, 
funcionario de la Dirección jurídica y a la señora Rebeca Barrientos Cubero funcionaria de la 
Alcaldía. 

  
 Acta 07-2023.  Artículo 13.  Se remite a la Comisión de Hacienda y Presupuesto para análisis 

y recomendación a este Concejo Municipal el memorando PI-01-2023 suscrito por el señor 
Alexander Venegas Cerdas, de la Unidad de Planificación, por cuyo intermedio presenta el 
informe de evaluación del Plan Operativo Anual y el Presupuesto 2022.   
  

 Acta 07-2023.  Artículo 26.  Solicitarle a la administración que mantenga informado a este 
Concejo Municipal acerca del resultado del seguimiento al Índice de Gestión de Servicios 
Municipales.  Oficio DFEO-LOC-0141, Número 00748 de Licda. Vivian Garbanzo Navarro 
Gerente de Área Contraloría General de la República, 
  

 Acta 09-2023.  Artículo 9.  Solicitarle a la Subdirección General de la Fuerza Pública y a la 
Jefatura de la Delegación de la Policial de Belén una propuesta de Convenio entre la 
Municipalidad de Belén, con el objetivo de atender las siguientes necesidades en el cantón: 
1. Reforzar la video vigilancia en el cantón, 2. Patrullaje en conjunto con la Policía Municipal 
y la Policía de Tránsito, 3. Refuerzo y apoyo en los puntos críticos del cantón, 4. Programas 
de capacitación, formación y educación sobre seguridad para todos los habitantes del cantón 
y 5 establecer una frecuencia de radio entre la Fuerza Pública y la Policía Municipal para 
atender de una mejor manera las distintas necesidades del cantón.   
  

 Acta 09-2023.  Artículo 13.  Se remite a la Comisión de Hacienda y Presupuesto para análisis 
y recomendación a este Concejo Municipal. Oficio AMB-MC-041-2023 de la Alcaldesa Thais 
Zumbado.  Hemos recibido el Memorando UA-011-2023 suscrito por la señora Dulcehe 
Jimenez Espinoza, Coordinadora Unidad Ambiental, por cuyo intermedio presenta e Estudio 
de actualización de Pago por Servicios Ambientales”, con el fin de actualizar la tarifa para 



 

 

 

servicios ambientales, compra de terrenos y otros y a la vez solicitar audiencia en Sesión 
Extraordinaria para presentar los resultados y aprobación para su debida aplicación.   
  

 Acta 09-2023.  Artículo 16.  Someter a estudio del Concejo Municipal y realizar una sesión de 
trabajo.  Oficio AMB-MC-044-2023 de la Alcaldesa Thais Zumbado.  Hemos recibido el 
Memorando DJ-035-2023 suscrito por el señor Ennio Rodriguez Solis, Director Jurídico, por 
cuyo intermedio presenta la Propuesta de Reglamento Ley para prevenir Atender y Sancionar 
y erradicar la violencia contra las mujeres, según Ley 10235.   
  

 Acta 09-2023.  Artículo 18.  Este Concejo Municipal queda a la espera de todas propuestas 
de reglamentos mencionados en. el oficio Memorando 008-2023, dada la urgencia y 
necesidad que tiene el Cantón de Belén en estos temas.  Oficio AMB-MC-048-2023 de la 
Alcaldesa Thais Zumbado.  Memorando MEM-UT-008-2023 suscrito por el señor Gonzalo 
Zumbado Zumbado, Coordinador de la Unidad Tributaria, por cuyo intermedio presenta, 
información sobre el Reglamento de Rótulos. 

  
 Acta 09-2023.  Artículo 20.  Se remite a la Comisión de Obras y Asuntos Ambientales para 

análisis y recomendación a este Concejo Municipal.  Oficio AMB-MC-052-2023 de la 
Alcaldesa Thais Zumbado.  Hemos recibido por medio de correo electrónico del señor David 
Umaña Corrales, por cuyo intermedio presenta el link del expediente de Desatur Cariari S.A.   
  

 Acta 09-2023.  Artículo 25.  Solicitar a la parte técnica un informe técnico que indique como 
está inscrita la naturaleza del área que ocupa el actual Salón Multiuso en Residencial Belen. 
  

 Acta 09-2023.  Artículo 26.  Promover una mesa de trabajo en conjunto Concejo- 
Administración para ver propuesta y disposición de los residuos del futuro programa de 
compostaje. 
  

 Acta 09-2023.  Artículo 30.  Solicitar un informe a la Unidad de Acueducto sobre el tema y la 
situación que está ocurriendo en La Ribera, sobre la falta de agua, desde diciembre con este 
problema y no lo solucionamos, que nos brinden informe técnico, responsable y profesional 
de lo que está ocurriendo con la falta de agua en la zona alta de La Ribera, lo anterior en un 
plazo de 10 días hábiles. 
  

 Acta 09-2023.  Artículo 31.  Someter a estudio del Concejo Municipal el Oficio MB-06-2023 
del Asesor Legal Luis Alvarez.  “Moción para mejorar el estudio del impacto del crecimiento 
comercial, industrial y urbano en el cantón de Belén” 
  

 Acta 09-2023.  Artículo 33.  Se remite a la Administración para brindarle respuesta con copia 
a este Concejo Municipal.  Trámite 368 del Lic. Esteban Alonso Córdoba Saborío.  Realizo 
formal solicitud de información sobre cuál va ser el proceder o acción a tomar, bajo 
recomendación, según criterio técnico del departamento jurídico de la Municipalidad de Belén, 
al encontrarse notificada la propietaria sobre la obligatoriedad de realización de obras y que 
la mismo no ejecute ninguna acción, esto dentro del tema que se ventila bajo el número de 
identificación DTO-110-2022, relacionado con el deslizamiento que afecto la propiedad del 
señor Ricardo Zamora.   

  



 

 

 

 Acta 09-2023.  Artículo 34.  Someter a estudio del Concejo Municipal el Oficio de María Isabel 
Chaves Corrales Coordinadora PEMS Belén, darnos respuesta sobre el seguimiento a varias 
acciones que son de importancia para implementar en el cantón de Belén un plan integral de 
movilidad sostenible.   
  

 Acta 09-2023.  Artículo 40.  Se le solicita a la Administración y al MOPT, mantener informado 
a este Concejo Municipal sobre los avances en este tema hasta culminar con este trámite.  
Oficio DVT-DGIT-ED-2023-0118 del Ing. Jorge David Fallas Huertas Estudios Básicos y del 
Ing. Dalmain Alvarado Umaña Subjefe, Departamento de Estudios y Diseños DGIT, MOPT, 
estudio para la colocación de un semáforo en la intersección de la Ruta Nacional N°111, y la 
Calle 112 (Calle Don Chico), en el Sector de la Asunción, Belén. 
  

 Acta 09-2023.  Artículo 49.  Se le solicita copia de la respuesta que se le brinde al Comité de 
Defensa del Ojo de Agua por parte del señor Viceministro de Ambiente Rafael Gutiérrez.  el 
Oficio Ojoalagua-01-2023 de 8 firmas del Comité Pro Defensa Ojo de Agua, dirigido a Rafael 
Gutierrez, Viceministro de Ambiente, MINAE, iniciar las gestiones útiles y necesarias de cara 
a cumplir con nuestro objetivo de ver al balneario Ojo de Agua convertido en un área silvestre 
protegida.   
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Comisión de Gobierno, 
Administración y Asuntos 
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Acta 09-2023.  Artículo 13 
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Concejo Municipal  Acta 06-2023.  Artículo 1 
Acta 09-2023.  Artículo 16 
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Acta 09-2023.  Artículo 26 
Acta 09-2023.  Artículo 31 
Acta 09-2023.  Artículo 34 

24 Febrero 2023 
24 Febrero 2023 
24 Febrero 2023 

Jefatura de la Delegación de 
la Policial de Belén 

Acta 09-2023.  Artículo 9 20 Febrero 2023 

Ministerio de Gobernación y 
Policía 

Acta 05-2023.  Artículo 22 13 Febrero 2023 
  

Ministerio de Salud Belen – 
Flores 

Acta 05-2023.  Artículo 22 13 Febrero 2023 
  

MOPT Acta 09-2023.  Artículo 40 24 Febrero 2023 
Órgano Director de 

Procedimiento Ordinario 
Administrativo 

Acta 07-2023.  Artículo 12 07 Febrero 2023 

Secretaría Municipal Acta 05-2023.  Artículo 18 13 Febrero 2023 
Subdirección General de la 

Fuerza Pública  
Acta 09-2023.  Artículo 9 20 Febrero 2023 

Unidad de Acueducto Acta 09-2023.  Artículo 30 20 Febrero 2023 
Viceministro de Ambiente Acta 09-2023.  Artículo 49 24 Febrero 2023 

 
El Regidor Propietario Luis Rodriguez, aclara que, en primer lugar, un agradecimiento a nuestra 
compañera Patricia, que siempre nos tiene al tanto.  De todo lo que todos los acuerdos que están 
pendientes.  Sé que en determinado momento se han hecho esfuerzos aquí en la Muni para irse 
poniendo al día con algunos acuerdos.  Pero, la verdad es que los acuerdos pendientes se siguen 
acumulando.  No hemos podido sacar la presa de acuerdos que están pendientes.  Aquí creo que 
es importante fijar planes concretos por acuerdo, decía el gran físico Albert Einstein que si 
hacemos más de lo mismo no esperemos resultados diferentes.  Y estos acuerdos generales que 
hemos estado sacando a lo largo de por lo menos los 3 años que tengo yo aquí de estar sentado.  
No nos han llevado a reducir la cantidad de acuerdos pendientes de resolución.  Por tanto.  Yo 
quisiera solicitar a modo de recomendación.  Que apliquemos otra metodología.  Que se hagan 
planes concretos para cada uno de todos los acuerdos pendientes, mientras tengamos un acuerdo 
general ya vimos que no estamos solucionando nada.  Que en estos acuerdos pendientes se 
ponga un responsable, quién va a ser el responsable de decir qué se puede hacer para cumplir 
con ese acuerdo, que se diga qué se necesita para cumplir con ese acuerdo y cuándo puede ser 
la fecha prevista para cumplimiento.  Eso en cada 1 de todos los acuerdos pendientes, mientras 
no tengamos un seguimiento, acuerdo por acuerdo muy difícilmente vamos a poder bajar esta 
enorme lista de acuerdos pendientes, yo lo someto a consideración de mis compañeros de 
Concejo.  El comenzar a solicitar acciones más concretas para cada 1 de todos los acuerdos 
pendientes, para ver si de una vez por todas comenzamos a reducir este listado y que, por 
supuesto, la administración nos haga el favor de hacer un consolidado con las acciones puntuales 
de todos los acuerdos para saber por dónde vamos.  
 
La Sindica Propietaria Lourdes Villalobos, determina que yo felicito también a Patricia el trabajo 
que hace es excelente, pero tenemos que seguir las recomendaciones que ella nos ha dado, ya 
todos sabemos cuáles son para que el trabajo sea un poquito diferente o por lo menos pesado y 
no pasa ella tantas horas ahí en la computadora haciendo todo.  Acuerdos o tanto trabajo que 
tiene. 
 



 

 

 

El Regidor Suplente Ulises Araya, entiende que, en este caso los acuerdos son de la 
administración que están pendientes. Quería referirme nada más a 1, porque me parece que eso 
es nada más de mandar, es el del ACTA 0223, eso es únicamente que había que mandar el 
Concejo Municipal, la información de la encuesta de opinión del 2022 ya pronto va a haber que 
hacer la encuesta 2023 más bien y vean que ya ha pasado casi 1 año y no hemos tenido estos 
resultados.  Particularmente a mí me interesaba esto porque cuando la vemos el año pasado la 
pregunta sobre cuáles son las problemáticas más fuertes o que sentían en la metodología era una 
lista, que se entrega y se les dice entre este y este problema. Cuáles ven más duros o más chima, 
creo que debería ser una pregunta abierta.  Porque, por ejemplo, no estaba ahí, los malos olores. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido y agradecer el informe por parte 
de la Secretaría del Concejo Municipal.  SEGUNDO:  Solicitar a la Alcaldesa Municipal girar 
instrucciones a todas las unidades para cumplir con los acuerdos pendientes e informar a este 
Concejo Municipal, lo anterior en un plazo de 30 días hábiles. 
 

CAPÍTULO V 
 

INFORME  DE LA ALCALDÍA Y CONSULTAS A LA ALCALDÍA. 
 

La Alcaldesa Municipal ai Lidiette Murillo Chaves, plantea los siguientes asuntos: 
 

INFORME DE LA ALCALDESA. 
 
ARTÍCULO 9.  Se conoce el Oficio AMB-MC-178-2023 de la Alcaldesa Municipal Thais Zumbado.  
Hemos recibido memorando N° UA-104-2023 suscrito por la señora Dulcehé Jimenez Espinoza, 
Coordinadora de la Unidad Ambiental, por cuyo intermedio presentan Información sobre 
“Inventario Cantonal de Gases de efecto Invernadero y El Plan de Acción Climática”.  Al respecto 
se adjunta la documentación para las Gestiones Correspondientes. 
 
UA-104-2023  
Por este medio y de la manera más atenta, en seguimiento de la Sesión Extraordinaria del Concejo 
Municipal realizada el jueves 15 de junio del 2023, donde se realizó la presentación del “Inventario 
Cantonal de Gases de Efecto Invernadero y Plan de Acción Climática” para lo cual le solicito elevar 
al Concejo Municipal la siguiente información:  
1. Toda la documentación para la verificación del Inventario Cantonal de Gases de Efecto 
Invernadero y Plan de Mitigación (de acuerdo con la normativa vigente) fue enviado a la Dirección 
de Cambio Climático del Ministerio de Ambiente y Energía (DCC-MINAE) en noviembre del año 
2022. Esta documentación fue enviada por Gustavo Soto de la empresa BIOMATEC vía correo 
electrónico el 28 de noviembre del 2022 como se solicita en el Programa País Carbono Neutralidad 
2.0., y como estaba estipulado en el cartel de contratación adjudicado a la empresa. Se adjunta el 
correo para su conocimiento.  
2. La señora funcionaria de la DCC-MINAE Kathia Aguilar dio respuesta al correo en fecha 5 de 
diciembre del 2022 indicando que carecen de personal para la revisión y verificación.  
3. La verificación y oficialización tanto del inventario como del plan se requiere con urgencia para 
poder realizar la divulgación de la información ante la CDP (plataforma donde se divulga la 
información para el cumplimiento del convenio del Pacto Global de Alcaldes por el clima y la 
energía), que tiene como fecha límite el 25 de julio del año en curso.  
4. Además se requiere de esta verificación y oficialización para poder realizar las campañas de 



 

 

 

educación a los diferentes sectores.  
 
Por lo que les solicito lo siguiente:  
1. Enviar nota a la Dirección de Cambio Climático del Ministerio de Ambiente y Energía (DCC-
MINAE) solicitando información referente al trámite enviado en fecha 28 de noviembre del 2022, 
donde se remitió:  
1. Formulario de inscripción al PPCNC 
2. Hoja de cálculo del Inventario GEI 2021 
3. Informe de Inventario de GEI 2021 
4. Plan de mitigación de GEI 
5. Manual de procedimientos de implementación 
6. Evidencias del Inventario de GEI 2021  
 
Todo de acuerdo con el PPCN 2.0, ya que han transcurrido más de 6 meses desde el envío. Es 
importante destacar las consecuencias que estamos teniendo al no contar con esta verificación: 
atrasos en la implementación del plan, atrasos en las campañas de divulgación y sensibilización 
de la información del inventario y otros documentos.  
 
2. Autorizar a la Unidad Ambiental a realizar la divulgación de la información en la plataforma CDP, 
aún cuando se está a la espera de la verificación y oficialización de la información enviada a la 
DCC, siempre que la Unidad estaría colocando nota de observación indicando la situación que se 
tiene respecto a la verificación.  
 
3. Autorizar a la Unidad Ambiental, a la Unidad de Comunicación y a la Comisión Cantonal de 
Cambio Climático dar inicio con la divulgación, sensibilización y campañas, ya que actualmente se 
han perdido más de 6 meses desde que se cuenta con los resultados finales.  
 
4. Agendar un taller junto a la Comisión Cantonal de Cambio Climático, la empresa BIOMATEC y 
el Concejo Municipal para ver a detalle el Plan de Acción Climática.  
 
En el caso de que la DCC-MINAE indicara la necesidad de realizar algún cambio a los resultados 
del inventario y planes asociados, se estarían realizando y ajustando los procesos antes descritos.  
 
El Regidor Propietario Luis Rodriguez, ratifica que yo sé que la Muni de Belén hace un gran 
esfuerzo para tener el inventario cantonal de gases de efecto invernadero.   Todos los planes de 
mitigación, adaptación, etcétera.  Sin embargo, en el MINAE, en la Dirección que analiza todos 
estos temas y que los da por buenos, hay un gran problema. Yo, la semana pasada estuve en una 
reunión viendo ese tema, hubo una especie de desbandada, por llamarlo de alguna forma, en esa 
Dirección y actualmente no tiene recursos para atender algunas de las categorías del programa 
país de carbono, neutralidad entre ellas una de las categorías que tiene problemas para atender 
es la categoría municipal y de los cantones, me preocupa lo que dice Dulcehe, de ahí que necesita 
la aprobación de esto a corto plazo para presentarlo al pacto Global de Alcaldes.  Porque, 
sinceramente, no veo la forma de que esto sea aprobado por la Dirección de Cambio Climático a 
corto plazo y se los digo con toda transparencia para que tomemos en cuenta.  Que otros caminos 
se pueden tomar porque a corto plazo no veo posibilidad que esto sea aprobado. 
 



 

 

 

El Presidente Municipal Minor Gonzalez, informa que ahí será importante que le conteste 
nuevamente y a la administración en lo que estaba diciendo Don Luis y para efectos de poder ver 
qué acciones se toman al respecto. Alternativas ahí. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el oficio de la Alcaldía y de la 
Unidad Ambiental.  SEGUNDO:  Realizar una sesión de trabajo el miércoles 09 de agosto a las 
5:00 p.m. de manera virtual para ver a detalle el Plan de Acción Climática.  TERCERO:  Se la 
solicita a la Administración realizar la convocatoria para realizar la sesión de trabajo e invitar a la 
Comisión Cantonal de Cambio Climático, la empresa BIOMATEC y el Concejo Municipal. 
 
ARTÍCULO 10.  Se conoce el Oficio AMB-MC-179-2023 de la Alcaldesa Municipal Thais Zumbado.  
Hemos recibido memorando N° ADS-M-089-2023 suscrito por la señora Andrea Campos Batista, 
Directora del Área De Desarrollo Social por cuyo intermedio presentan respuesta a la docente 
Ivannia Zumbado Alfaro, sobre el Rally realizado el 08 de junio.  Al respecto se adjunta la 
documentación para las Gestiones Correspondientes. 
 
ADS-M-089-2023  
En atención al acuerdo del Concejo Municipal Ref.3542-2023, mediante el cual se refieren a la 
nota enviada por la señora Ivannia Zumbado Alfaro, docente de la Escuela Manuel del Pilar 
Zumbado; respecto al rally realizado el pasado 8 de junio de los corrientes, por la celebración de 
los 116 años de cantonato.  Al respecto, les adjunto los oficios enviados a cada centro educativo 
del cantón, así como las minutas e informes realizadas antes y después de la actividad supra 
mencionada. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, advierte que a mí me llamó la atención. Ese era un 
correo que nos había pasado hace 2 semanas. Casi.  En realidad no hay una respuesta al tema, 
simplemente se adjuntan los oficios y leyendo yo los oficios, hay una minuta del 23 de abril que 
habla sobre la necesidad de la Cruz Roja, pero no explican cómo. De abril a junio la Cruz Roja no 
se presenta, sí me parece importante presentar una nota de razonamiento debido a lo que sucedió 
con la estudiante de la escuela. 
 
La Sindica Propietaria Lourdes Villalobos, habla que ese día del rally yo estuve ahí ayudando, fui 
desde la mañana.  Y realmente ellos sí habían solicitado que llegara la Cruz Roja, pero esperaron 
y la Cruz Roja nunca llegó, hacía mucho calor. Es cierto pero las muchachas de la parte social 
estuvieron muy pendientes de todos los estudiantes de que estuvieran bien, desgraciadamente, a 
la muchacha le dio el golpe de calor, pero ya, y eso se le fue de las manos a las chicas de la parte 
social, porque eso le puede pasar a cualquiera aparte, como le repito, había mucho calor. Yo siento 
que se manejó bien esa parte de cómo, abrirle espacio a ella, para que respirará, no podía estar 
todo el mundo ahí encima de ella y mientras estaba solicitando que llegara la ambulancia, que 
duró como 1 hora, hora y media, para que llegara.  Ya cuando la ambulancia llegó, ya la muchacha 
casi que estaba bien, gracias a Dios, pero no es cierto lo que se dicen, que las del área de Cultura 
y el Area Social estaban con celulares, porque habíamos algunas que llevábamos una camiseta 
diferente, era una camiseta amarilla, las que íbamos a ayudar, nos sentábamos allá en unas sillitas 
que habían y como no podíamos estar encima de la muchacha que estaba mal. La señora se 
pusieron a ver sus celulares, no fue como dijeron, que la del área de Cultura estaban ahí viendo 
el celular y no hicieron nada, eso no se puede permitir. Yo como les repito a mí me gusta ir a 
ayudar en todo y ahí estaba yo y yo sí doy fe de que las cosas fueron así. 
 



 

 

 

SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  Dar por recibido el oficio de la Alcaldía y de la Dirección de 
Desarrollo Social.  
 
ARTÍCULO 11.  Se conoce el Oficio AMB-MC-180-2023 de la Alcaldesa Municipal Thais Zumbado.  
Hemos recibido memorando N° OF-RH-129-2023 suscrito por la señora Yanory Abarca Alvarado, 
Coordinadora de la Unidad de Recursos Humanos por cuyo intermedio presentan información 
sobre los documentos elaborados por el Ingeniero de Procesos.  Al respecto se adjunta la 
documentación para las Gestiones Correspondientes. 
 
OF-RH-129-2023  
Le remito para su información, los documentos elaborados por el Ingeniero de Procesos, 
asimismo, es importante mencionar que la gestión de procesos o gestión basada en procesos es 
uno de los 8 principios de la gestión de la calidad. Su importancia radica en que los resultados que 
se alcanzan con más eficiencia cuando las actividades y los recursos relacionados se gestionan 
como un proceso.  Los procesos en las instituciones y organizaciones son continuos, al inicio se 
implementan todos, tal y como se ha venido realizando en la Municipalidad de Belén, una vez 
levantados entramos en el proceso mantenimiento y actualización constante, esto es una labor 
permanente, pues los procesos y los procedimientos no son estáticos, se encuentran en constante 
cambio debido a la modernización, conveniencia institucional, cambios en normativas, cambio de 
objetivos entre otros. 
 
Para esto es importante tener en cuenta el ciclo Demin g, que consiste en el sistema más utilizado 
para implementar planes de mejora continua y se refiere a planificar, hacer, verificar y actuar. 
Normalmente una vez levantados el 100% de los procedimientos se confecciona un cronograma 
para actualizarlos, al menos, una vez al año.  De ahí que no conviene que esta posición sea 
temporal en la municipalidad, es recomendable que se mantenga realizando el proceso de mejora 
continua indefinidamente, ha sido un gran paso de la municipalidad ingresar en el mundo de los 
procesos y lo ideal sería continuarlo. 
 
A continuación la información: 
 

Unidad de Comunicación 
o P-UBS-01 Contratación Pública. 
o P-COM-01 Actualización de página web (en proceso de elaboración) 

 
Unidad de Informática 

o P-INF- Acción ante ciberataques (aprobado) 
 

Planificación Institucional 
o P-PLANI-01 Elaboración y actualización del Plan de Desarrollo Cantonal (en proceso de 

elaboración) 
o P-PLANI-04 Procedimiento de Formulación de Proyectos (en proceso de aprobación) 
o P-PLANI-05 Procedimiento de Gestión de Proyectos (en proceso de aprobación) 

 
Unidad de Recursos Humanos 

o P-RH-01 Creación de plazas nuevas (versión 1, aprobado) 
o P-RH-01 Creación de plazas nuevas (versión 2, en proceso de aprobación) 
o P-RH-02 Reclutamiento y selección de personal (versión 1) 



 

 

 

o P-RH-02 Reclutamiento y selección de personal (versión 2, actualización para incorporar 
recomendaciones de Auditoría Interna) (aprobado) 

o P-RH-02 Reclutamiento y selección de personal (versión 3, mejoras aplicadas a pasos varios, 
aprobado) 

o P-RH-03 Contratación de auditor interno (aprobado) 
o P-RH-03 Contratación de auditor interno (versión 2, en proceso de aprobación) 
o P-RH-04 Reconocimiento de Carrera profesional (aprobado) 
o P-RH-04 Reconocimiento de Carrera profesional (versión 2, en proceso de actualización) 
o P-RH-05 Gestión de Horas Extras (aprobado) 
o P-RH-05 Gestión de Horas Extras (versión 2, aprobado) 
o P-RH-06 Control de Asistencia (aprobado) 
o P-RH-07 Control de Vacaciones (aprobado) 
o P-RH-08 Gestión de Planillas (aprobado) 
o P-RH-09 Actualización de Bases Salariales (aprobado) 
o P-RH-10 Evaluación del desempeño (versión 1) 
o P-RH-10 Evaluación del desempeño (versión 2, actualización para incorporar 

recomendaciones de Auditoría Interna) (aprobado) 
o P-RH-11 Gestión de Capacitación (versión 1) 
o P-RH-11 Gestión de Capacitación (versión 2, actualización para incorporar recomendaciones 

de Auditoría Interna) (aprobado) 
o P-RH-11 Gestión de Capacitación (versión 2, en proceso de actualización) 
o P-RH-12 Asignación de Becas a funcionarios municipales (aprobado) 
o P-RH-12 Asignación de Becas a funcionarios municipales (versión 2, en proceso de 

actualización) 
o P-RH-13 Pasantías, prácticas profesionales u otros (aprobado) 
o P-RH-14 Formulación y actualización del MO (aprobado) 
o P-RH-15 Actualización de perfiles de puesto y reasignación (versión 1) 
o P-RH-15 Actualización de perfiles de puesto y reasignación (versión 2, actualización para 

incorporar recomendaciones de Auditoría Interna) (aprobado) 
o P-RH-15 Actualización de perfiles de puesto y reasignación (versión 3, aprobado) 
o P-RH-16 Atención de Mandatos Judiciales (aprobado) 
o P-RH-17 Custodia y actualización de expedientes (aprobado) 
o P-RH-18 Solicitud y elaboración de constancias (aprobado) 
o P-RH-19 Clima Organizacional (aprobado) 
o P-RH-20 Sustitución de Personal en Periodos de Transición (aprobado) 
o P-RH-21 Proyección Salarial (aprobado) 

 
Seguridad Vial 

o P-SV-01 Atención de accidentes (aprobado) 
o P-SV-05 Realización de pruebas de aliento (aprobado) 
o P-SV-06 Uso de radar láser para pruebas de velocidad (aprobado) 

  
Biblioteca Municipal 

o P-BIBL-01 Prestación de Servicios de la Biblioteca Municipal (aprobado) 
o P-BIBL-02-Préstamo de Salas Ambientales (aprobado) 
o P-BIBL-03 Selección y adquisición del material documental de la Biblioteca Municipal 

(aprobado) 
o P-BIBL-04 Gestión de actividades extensión (aprobado) 



 

 

 

o P-BIBL-05 Sistematización de la documentación (aprobado) 
o MP-DDS-BIBL Manual de procedimientos de la Biblioteca Municipal 

 
Dirección de Desarrollo Social 

o P-DDS-01 Entrega de Ayudas temporales (aprobado) 
o P-DDS-03 Gestión de subvenciones (en proceso de elaboración) 
o P-DDS-05 Asignación de becas (en proceso de aprobación) 
o P-DDS-06 Gestión programa cantones amigos de la infancia (aprobado) 
o P-DDS-08 Gestión programa Centros Infantiles Municipales (en proceso de aprobación) 

 
Unidad de Emprendimiento y Promoción Laboral 

o P-EPL-01 Prospectación de empresas (versión 1, aprobado) 
o P-EPL-01 Prospectación de empresas (versión 2, aprobado) 
o P-EPL-02 Gestión de la Promoción Laboral (versión 1, aprobado) 
o P-EPL-02 Gestión de la Promoción Laboral (versión 2, aprobado) 
o P-EPL-03 Gestión de la Promoción Laboral para personas con discapacidad (versión 1, 

aprobado) 
o P-EPL-03 Gestión de la Promoción Laboral para personas con discapacidad (versión 2, 

aprobado) 
o P-EPL-04 Gestión de Emprendedurismo (versión 1, aprobado) 
o P-EPL-04 Gestión de Emprendedurismo (versión 2, aprobado) 
o P-EPL-05 Formalización de emprendimientos (aprobado) 
o MP-DDS-EPL Manual de procedimientos de la Unidad de Emprendimiento y Promoción 

Laboral (en proceso de aprobación) 
 

Unidad de Igualdad y Equidad de Género 
o P-OFIM-01 Atención Psicológica Especializada Individual (aprobado) 
o P-OFIM-02 Atención Psicológica Especializada Grupal (aprobado) 
o P-OFIM-03 Gestión de Actividades de Conmemoración 
o MP-DDS-OFIM Manual de Procedimientos Oficina de Igualdad y Equidad de Género (en 

proceso de aprobación) 
 

Unidad de Cultura 
o P-CUL-01 Descentralización de la cultura (aprobado) 
o P-CUL-02 Implementación de la Política Cultural (aprobado) 
o P-CUL-03 Préstamo de activos de la Unidad Cultural (aprobado) 
o P-CUL-04 Préstamo de infraestructura de la Unidad de Cultura (aprobado) 
o P-CUL-05 Gestión de Programa de Fondos Concursables (en proceso de elaboración) 
o P-CUL-06 Seguimiento del Inventario Cultural (aprobado) 
o MP-DDS-CUL Manual de Procedimientos Unidad de Cultura (en proceso de elaboración) 

 
Unidad de Alcantarillado Sanitario 

o P-ALSA-01 Fiscalización de operación y mantenimiento de plantas de tratamiento (aprobado) 
o P-ALSA-02 Mantenimiento de la red de Alcantarillado Sanitario (aprobado) 
o MP-DSP-ALSA Manual de Procedimientos de la Unidad de Alcantarillado Sanitario (en 

proceso de aprobación) 
 

Cementerio Municipal 



 

 

 

o P-CEM-01 Actualización mantenimiento de cuentas (en proceso de aprobación) 
o P-CEM-02 Traspaso de derechos (en proceso de aprobación) 
o P-CEM-03 Plaqueos (en proceso de aprobación) 
o P-CEM-04 Proyección de derechos (en proceso de aprobación) 
o P-CEM-05 Inhumaciones (en proceso de aprobación) 
o P-CEM-06 Exhumaciones (en proceso de aprobación) 
o P-CEM-07 Traslado de restos (en proceso de aprobación) 
o P-CEM-08 Mantenimiento de Zonas verdes (en proceso de aprobación) 
o Manual de Procedimientos Cementerio Municipal (en proceso de aprobación) 

Acueducto Municipal 
o P-ACU-08 Lectura de hidrómetros (aprobado) 
o P-ACU-09 Control de Calidad de Lecturas (aprobado) 
o P-ACU-10 Generación masiva (aprobado) 
o P-ACU-11 Gestión de quejas (en proceso de aprobación) 
o P-ACU-12 Actualización de base de datos (en proceso de aprobación) 

 
Saneamiento Ambiental 

o P-RBA-05-Gestión de residuos de manejo especial (en proceso de aprobación) 
 

Dirección Técnica Operativa: 
o P-DTO-01 Adquisición de Terrenos de Interés Público (en proceso de aprobación) 
o P-DTO-03 Gestión de Compromiso de Intenciones (en proceso de aprobación) 
o P-DTO-04 Atención de la CSPR (en proceso de elaboración) 

 
Unidad de Bienes Inmuebles 

o P-UBI-06 Generación del impuesto de bienes inmuebles (aprobado) 
 

Unidad de Catastro 
o P-CAT-04 Generación del cobro de servicio de limpieza de vías (aprobado) 

 
Unidad de Desarrollo Urbano 

o P-DUR-03 Permisos de Construcción (en proceso de aprobación) 
 

Unidad de Topografía 
o P-UTOP-01 Procedimiento Actualización Mapa Integrado (aprobado) 

 
Unidad de Obras 

o P-OBR-03 Gestión vial (aprobado) 
 

Unidad de Servicio al Cliente 
o P-USC-01 Atención Presencial de Clientes (aprobado) 
o P-USC-02 Atención Telefónica de Clientes (aprobado) 
o P-USC-03 Atención de correspondencia y mensajería interna (aprobado) 
o MP-DAF-USC Manual de Procedimientos de la Unidad de Servicio al Cliente (aprobado) 

 
Unidad de Archivo 

o P-ARC-01 Gestión de la documentación en el Archivo Central (aprobado) 
  



 

 

 

Dirección Administrativa Financiera: 
o P-DAF-01 Trasferencias a Organismos indicados por ley y/o convenios (aprobado) 
o P-DAF-02 Gestión de caja única del Estado (aprobado) 
o P-DAF-03 Aprovisionamiento de recursos crediticios (aprobado) 
o MP-DAF-DAF Manual de Procedimientos de la Dirección 

Administrativa Financiera (aprobado) 
 

Gestión de Cobro 
o P-UGC-01 Estimación de Ingresos (en proceso de aprobación) 
o P-UGC-01 Notificaciones (en proceso de aprobación) 
o P-UGC-01 Solicitud de Ajuste (en proceso de aprobación) 
o P-UGC-01 Arreglo de Pago (en proceso de aprobación) 
o P-UGC-01 Cobro Judicial y Extrajudicial (en proceso de aprobación) 
o P-UGC-06 Provisión de Incobrables (en proceso de aprobación) 
o P-UGC-07 Suspensión del Servicio de Agua Potable (en proceso de aprobación) 
o MP-DAF-UGC Manual de Procedimientos de la Unidad de Gestión de Cobros 

(implementadas recomendaciones de Auditoría Interna, en proceso de aprobación) 
 

Unidad de Tesorería: 
o P-UTE-01 Recaudación de Ingresos (en proceso de aprobación) 
o P-UTE-02 Gestión de Caja Chica (en proceso de aprobación) 
o P-UTE-03 Gestión de Pagos (en proceso de aprobación) 
o P-UTE-04 Gestión de Inversiones (en proceso de aprobación) 
o P-UTE-05 Confección de Conciliaciones (en proceso de aprobación) 
o P-UTE-06 Custodia Garantías (en proceso de aprobación) 
o P-UTE-07 Gestión de Gastos de representación (aprobado) 
o P-UTE-08 Gestión de Gastos protocolarios (aprobado) 
o MP-DAF-UTE Manual de Procedimientos de la Unidad de Tesorería (pendiente de revisión 

por parte de Auditoría Interna) 
 

Unidad Tributaria: 
o P-UTR-01 Solicitud y otorgamiento de Licencias Municipales (en proceso de aprobación) 
o P-UTR-02 Solicitud y otorgamiento de Licencias de Licores (en proceso de aprobación) 
o P-UTR-03 Solicitud y aprobación de Espectáculos Públicos Ocasionales (en proceso de 

aprobación) 
o P-UTR-04 Solicitud y aprobación de Espectáculos Públicos Permanentes (en proceso de 

aprobación) 
o P-UTR-05 Actuaciones fiscalizadoras (en proceso de aprobación) 
o P-UTR-06 Cancelación de Licencias (en proceso de aprobación) 
o P-UTR-07 Cierre de negocios (en proceso de aprobación) 
o P-UTR-08 Estudios tarifarios (en proceso de aprobación) 
o MP-DAF-UTR Manual de Procedimientos de la Unidad Tributaria 

(pendiente de revisión por parte de Auditoría Interna) 
 

Unidad de Bienes y Servicios 
o P-UBS-01 Contratación Administrativa (versión 1, aprobada) 
o P-UBS-01 Contratación Pública (versión 2, aprobada). 
o P-UBS-02 Recepción de Bienes adquiridos (aprobado) 



 

 

 

o P-UBS-03 Entrega de Bienes (aprobado) 
o P-UBS-04 Control de Inventarios (aprobado) 
o P-UBS-05 Contratación de pólizas por primera vez (aprobado) 
o P-UBS-06 Mantenimiento de Infraestructura Municipal (aprobado) 
o P-UBS-07 Gestión del Plan Anual de Adquisiciones (aprobado) 
o P-UBS-08 Mantenimiento de Vehículos Municipales (aprobado) 
o MP-DAF-UBS Manual de Procedimientos de la Unidad de Bienes y Servicios 

 
Unidad de Contabilidad 

o P-CON-01 Control de Caja Chica (en proceso de actualización versión 2014) 
o P-CON-02 Control de inversiones (en proceso de actualización versión 2014) 
o P-CON-03 Ingresos y Cuentas por cobrar (en proceso de actualización versión 2014) 
o P-CON-04 Devolución por cobros indebidos (en proceso de actualización versión 2014) 
o P-CON-05 Previsión por deterioro de cuentas a cobrar (en proceso de actualización versión 

2014) 
o P-CON-06 Cobro Administrativo y Arreglos de Pago (en proceso de actualización versión 

2014) 
o P-CON-07 Cobro Judicial (en proceso de actualización versión 2014) 
o P-CON-08 Baja de cuentas o documentos por cobrar (en proceso de actualización versión 

2014) 
o P-CON-09 Recuperación de previsión de cuentas por cobrar (en proceso de actualización 

versión 2014) 
o P-CON-10 Reconocimiento y registro de Inventario (en proceso de actualización versión 

2014) 
o P-CON-11 Reconocimiento y registro de Activos Fijo (actualizada versión 2014) 
o P-CON-12 Reconocimiento y registro de Cuentas por pagar (actualizada versión 2014) 
o P-CON-13 Registro de Garantías (actualizada versión 2014) 
o P-CON-14 Registro de Provisiones (actualizada versión 2014) 
o P-CON-15 Ingresos por transferencias (actualizada versión 2014) 
o P-CON-16 Transferencias entre cuentas de efectivo (actualizada versión 2014) 
o P-CON-17 Registro de Planillas (actualizada versión 2014) 
o P-CON-18 Gastos por devengar corto plazo (actualizada versión 2014) 
o P-CON-19 Registro de Exoneraciones (actualizada versión 2014) 
o P-CON-20 Diferencial cambiario (actualizada versión 2014) 
o P-CON-21 Elaboración de los EEFF (actualizada versión 2014) 
o P-CON-22 Actualización de Libros Contable-Legales (actualizada versión 2014) 
o MP-DAF-CON Manual de Procedimientos Unidad de Contabilidad (en proceso de 

actualización versión 2014) 
 

Unidad de Presupuesto 
o P-UP-01 Presupuesto ordinario (en proceso de elaboración) 
o P-UP-02 Presupuesto extraordinario (en proceso de elaboración) 
o P-UP-03 Modificación Presupuestaria (en proceso de elaboración) 

 
Secretaría del Concejo Municipal 

o P-SEC-01 Elaboración de Actas (en proceso de aprobación) 
o P-SEC-02 Transcripción y notificación de Acuerdos (en proceso de aprobación) 
o P-SEC-03 Seguimiento de Acuerdos (en proceso de aprobación) 



 

 

 

o P-SEC-04 Emisión de certificaciones (en proceso de aprobación) 
o P-SEC-05 Custodia de Documentación (en proceso de aprobación) 

 
Otras herramientas 

o Mapa de Procesos de la Municipalidad de Belén (en proceso de aprobación) 
o Cadena de Valor (en proceso de aprobación) 

  
Caracterización de Procesos 
Procesos Estratégicos 

o CP-AAS-GCO Gestión de la Comunicación (aprobado) 
o CP-AAS-PLANI Gestión de la Planificación Institucional (aprobado) 
o CP-DAF-UP Gestión de Presupuesto (aprobado) 
o CP-DTO-PLU Gestión de la Planificación Urbana (aprobado) 
o CP-AAS-GJ Gestión Jurídica (aprobado) 

 
Procesos Operativos 

o CP-DTO-DUR Gestión de Control Constructivo (aprobado) 
o CP-GDI-AM Gestión Ambiental (aprobado) 
o CP-DTO-CYC Gestión de Obra Pública (aprobado) 
o CP-DTO-TOP Gestión Topográfica (aprobado) 
o CP-GDS-CUL Gestión de la Cultura (aprobado) 
o CP-GDS-DDS Gestión de Desarrollo Social (aprobado) 
o CP-GDS-EPL Gestión de Emprendimiento y Promoción Laboral (aprobado) 
o CP-GDS-OFIM Gestión de la Igualdad y equidad de género (aprobado) 
o CP-GS-AEM-Gestión de Atención de Emergencias (aprobado) 
o CP-GS-SV-Gestión de la Seguridad Vial (aprobado) 
o CP-GSP-ACU Gestión de Acueducto Municipal (aprobado) 
o CP-GSP-ALSA Gestión de Alcantarillado Sanitario (aprobado) 
o CP-GSP-BIB Gestión de Servicios de Biblioteca (aprobado) 
o CP-GSP-CEM Gestión de Cementerio Municipal (aprobado) 
o CP-GSP-RBA Gestión de Saneamiento Ambiental (aprobado) 

 
Procesos de Apoyo 

o CP-AAS-GTI Gestión de Informática (aprobado) 
o CP-DAF-ARC Proceso de Gestión Documental (aprobado) 
o CP-AAS-SAO Gestión de Salud Ocupacional (aprobado) 
o CP-GTH-RH Gestión del Talento Humano (aprobado) 
o CP-DAF-CON Gestión de la Contabilidad (aprobado) 
o CP-DAF-TRIB Proceso Tributario-Subproceso patentes (aprobado) 
o CP-DAF-UGC Gestión de Cobro (aprobado) 
o CP-DAF-UTE Proceso de Tesorería (aprobado) 

  
Análisis de Cargas 

o Cargas Analista de Recursos Humanos 
o Cargas Coordinador de Recursos Humanos 
o Cargas Encargado Registro y Control 
o Cargas Secretaria de Alcaldía 
o Cargas Asistente Secretaría Concejo 



 

 

 

o Cargas Asistente Contable (150) 
o Cargas Asistente Contable (154) 
o Cargas Asistente DAF 
o Cargas Asistente de Servicio al Cliente (13) 
o Cargas Asistente de Servicio al Cliente (14) 
o Cargas Asistente Presupuesto 
o Cargas Asistente Tesorería 
o Cargas Auxiliar de Proveeduría 
o Cargas Coordinador Tributario 
o Cargas Director Administrativo Financiero 
o Cargas Encargada de Archivo 
o Cargas Encargada Presupuesto 
o Cargas Encargado de Bodega 
o Cargas Encargado de Mensajería 
o Cargas Encargado de Redes y Servicios Generales 
o Cargas Proveedor Municipal 
o Cargas Subproveedor Municipal 
o Cargas Técnico de Gestión de Cobro (19) 
o Cargas Tesorero Municipal 
o Cargas Asistente Area Desarrollo Social 
o Cargas Asistente de Bibliotecología 
o Cargas Encargada Unidad de Cultura 
o Cargas Encargado(a) Bolsa de Empleado 
o Coordinador ALSA7 
o Herramienta de estimación de proyección salarial 
o Herramienta de seguimiento y control de ejecución de proyección salarial 
o Herramienta de Control de tiempos por tipo de contratación 
o Actualización de Manual Específico de Puestos 
o Actualización Manual de Organización 
o Elaboración Diccionario de Atinencias 

 
El Regidor Suplente Ulises Araya, confirma que me llamó la atención el segundo párrafo de la nota 
de doña Yanory.  Donde menciona la percepción, opinión de ella de que sí se ocupa un Ingeniero 
de Procesos de forma permanente en la Municipalidad.  Pero lo que de alguna manera me genera 
ruido a mí es que el 27 de marzo de este año se había girado memorándum a los directores de la 
Municipalidad, planteándoles que ellos mismos se hicieran, complementaran, actualizarán los 
Manuales de procesos propiamente los procesos. Yo creo que este es un tema que tenemos que 
sopesar, tenemos que hablar, tenemos que dialogar sobre qué tanto es importante contar con un 
funcionario permanente en esa área, máxime compañeros y compañeras de que son bastantes 
las plazas que tenemos en agenda, en discusión, para analizar cuáles se aprueban, porque si ya 
a los directores se les encargó esta tarea y la están haciendo, en qué, estrategia vamos a quedar 
en sí como Municipalidad, a la hora de ver este este nuevo proceso y la necesidad de crear una 
plaza permanente como se está sugiriendo en esta nota. 
 
El Sindico Suplente Gilberth Gonzalez, cree que la respuesta es muy sencilla y tal vez. Yo que 
cuando trabajé en el INEC.  Yo trabajé al lado de un Ingeniero Industrial que era el área de 
Recursos Humanos.  Y él, nosotros, como funcionarios de cada unidad. En el Instituto.  Lo que 
hacíamos era entregarle los insumos para que el ingeniero se encargará de hacer los procesos. 



 

 

 

los procesos, no es hacer cuadritos por cuadritos, cada llave lleva una conexión, lleva un 
significado y es importante porque esas llaves y esos significados nos dan las tareas, las 
actividades y eso a nosotros nos explicaban que se tenía que revisar mes a mes para que se 
estuviera cumpliendo y lastimosamente eso solo lo puede hacer un ingeniero industrial, no 
cualquier persona, por eso es la importancia, yo sí concuerdo con el oficio que manda Yanory y 
es por esa la razón, no es algo antojadizo, es que realmente si queremos ordenamiento en nuestra 
Municipalidad, en los procesos hay que iniciar por ahí. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el oficio de la Alcaldía y de la 
Unidad de Recursos Humanos.  SEGUNDO:  Agradecer a la Administración mantener informado 
al Concejo Municipal de las actualizaciones que se realizan sobre todos los procesos de las 
distintas áreas que conforman la Administración Municipal. 
 
ARTÍCULO 12.  Se conoce el Oficio AMB-MC-181-2023 de la Alcaldesa Municipal Thais Zumbado.  
Hemos recibido memorando N° DAF-PRE-M-47-2023 suscrito por la señora Ivannia Zumbado 
Lemaitre, Coordinadora de la Unidad de Presupuesto por cuyo intermedio presentan Modificación 
Interna 04-2023.  Al respecto se adjunta la documentación para las Gestiones Correspondientes. 
 
DAF-PRE-M-47-2023  
Adjunto le remito la Modificación Interna 04-2023, para su conocimiento, análisis y posterior 
presentación al Concejo Municipal para su aprobación.  Dicha Modificación tanto en rebajos, como 
en aumentos es por la suma de ¢14,800,000.00 (catorce millones ochocientos mil colones con 
00/100).  A continuación, se presenta un resumen por programa de los aumentos y disminuciones 
de egresos, y en el anexo 1 y 2 podrán ver el detalle por partida y subpartidas, y por Unidad. 

 
Resumen de modificación Interna 04-2023 por programas 

 
Rubro 

Presupuestario 
Descripción del Rubro Saldo Actual Aumentos Disminuciones Nuevo Saldo 

5.01 
PROGRAMA I DIR Y ADM 
GRALES 1,823,801,193.99 14,800,000.00 11,200,000.00 1,827,401,193.99 

5.02 
PROGRAMA II SERVICIOS 
COMUNALES 1,598,923,211.59 0.00 3,600,000.00 1,595,323,211.59 

5.03 PROGRAMA III INVERSIONES 0.00 0.00 0.00 0.00 

5.04 
PROGRAMA IV PARTIDAS 
ESPECIFICAS 0,00 0.00 0.00 0.00 

TOTALES 3,422,724,405.58 14,800,000.00 14,800,000.00 3,422,724,405.58 

 
De igual forma se les presenta un resumen por partida de la modificación en cuestión. 
 

Resumen de Modificación Interna 04-2023 por partida 
 

    

PROGRAMA I: 
DIRECCIÓN Y 

ADMINISTRACIÓN 
GENERAL 

PROGRAMA 
II: 

SERVICIOS 
COMUNALES 

PROGRAMA 
III: 

INVERSIONES 

PROGRAMA 
IV: PARTIDAS 
ESPECÍFICAS 

TOTALES 

  
TOTALES POR EL OBJETO DEL 
GASTO 

3,600,000.00 -3,600,000.00 0.00 0.00 0.00 

              
1 SERVICIOS -10,700,000.00 -3,600,000.00 0.00 0.00 -14,300,000.00 
              
2 MATERIALES Y SUMINISTROS -500,000.00 0.00 0.00 0.00 -500,000.00 
              



 

 

 

6 TRANSFERENCIAS CORRIENTES 14,800,000.00 0.00 0.00 0.00 14,800,000.00 
              

 
A continuación, se presenta los siguientes anexos correspondientes a la Modificación Interna 04-
2023: 

1. Anexo 1: Detalle de aumentos y disminuciones por rubro (Se adjunta en PDF). 
2. Anexo 2: Detalle por Objeto del Gasto. 
3. Anexo 3: Detalle del Gasto por Clasificación Económica. 
4. Anexo 4: Detalle de Origen y aplicación de las metas. 

 
ANEXO 2 

MODIFICACION INTERNA 04-2023 
DETALLE POR OBJETO DEL GASTO 

 

Código 
por 

OBG 
CLASIFICADOR POR OBJETO DEL GASTO 

PROGRAMA I: 
DIRECCIÓN Y 

ADMINISTRACIÓ
N GENERAL 

PROGRAMA 
II: 

SERVICIOS 
COMUNALE

S 

PROGRAMA 
III: 

INVERSIONE
S 

PROGRAMA 
IV: PARTIDAS 
ESPECÍFICA

S 

Totales 

  TOTALES POR EL OBJETO DEL GASTO 3,600,000.00 -3,600,000.00 0.00 0.00 0.00 

1 SERVICIOS -10,700,000.00 -3,600,000.00 0.00 0.00 
-

14,300,000.00 

1.01 ALQUILERES -4,675,000.00 0.00 0.00 0.00 -4,675,000.00 
1.01.0
3 ALQUILER DE EQUIPO DE COMPUTO -4,675,000.00 0.00 0.00 0.00 -4,675,000.00 

1.02 SERVICIOS BÁSICOS -6,025,000.00 0.00 0.00 0.00 -6,025,000.00 
1.02.0
4 SERVICIO DE TELECOMUNICACIONES -6,025,000.00 0.00 0.00 0.00 -6,025,000.00 

1.08 MANTENIMIENTO Y REPARACION 0.00 -3,600,000.00 0.00 0.00 -3,600,000.00 
1.08.0
1 

MANTENIMIENTO DE EDIFICIOS, LOCALES Y 
TERRENOS 0.00 -3,600,000.00 0.00 0.00 -3,600,000.00 

2 MATERIALES Y SUMINISTROS -500,000.00 0.00 0.00 0.00 -500,000.00 

2.02 ALIMENTOS Y PRODUCTOS AGROPECUARIOS 0.00 0.00 0.00 0.00 0.00 
2.04.0
2 REPUESTOS Y ACCESORIOS -500,000.00 0.00 0.00 0.00 -500,000.00 

6.03 PRESTACIONES 14,800,000.00 0.00 0.00 0.00 14,800,000.00 
6.03.0
1 PRESTACIONES LEGALES 14,800,000.00 0.00 0.00 0.00 14,800,000.00 

 

ANEXO 3 
MODIFICACION INTERNA 04-2023 

DETALLE DEL GASTO POR CLASIFICACIÓN ECONÓMICA 
 

Código 
CLASIFICADOR 
ECONÓMICO  

PROGRAMA I: DIRECCIÓN Y 
ADMINISTRACIÓN GENERAL 

PROGRAMA II: 
SERVICIOS 

COMUNALES 

PROGRAMA III: 
INVERSIONES 

PROGRAMA IV: 
PARTIDAS 

ESPECÍFICAS 
TOTALES 

  
TOTALES POR 
CLASIFICADOR 
ECONÓMICO 

3,600,000.00 -3,600,000.00 0.00 0.00 0.00 

1 GASTOS CORRIENTES 3,600,000.00 -3,600,000.00 0.00 0.00 0.00 

1.1 GASTOS DE CONSUMO -11,200,000.00 -3,600,000.00 0.00 0.00 -14,800,000.00 

1.1.2 
ADQUISICIÓN DE BIENES 
Y SERVICIOS 

-11,200,000.00 -3,600,000.00 0.00 0.00 -14,800,000.00 

1.3 
TRANSFERENCIAS 
CORRIENTES 

14,800,000.00 0.00 0.00 0.00 14,800,000.00 

1.3.2 
Transferencias corrientes al 
Sector Privado 

14,800,000.00 0.00 0.00 0.00 14,800,000.00 

 
ANEXO 4 



 

 

 

MODIFICACION INTERNA 04-2023 
DETALLE DE ORIGEN Y APLICACION POR META 

 

Meta Rubro 
Descripción del 

Rubro 
Montos Origen y aplicación Justificación 

RHH-01 50104060301 Prestaciones Legales 14,800,000.00 

Explotación Canteras: 
¢3,600,000.00.    

Patente 65% Libre: 
¢10,700,000.00.         
Venta de Otros 

Servicios: ¢500,000.00 

Se debe incrementar el monto 
en prestaciones legales dado 
que se liquidaron algunas 
personas que no se tenía 
contemplado que se fueran de la 
municipalidad y por lo tanto no 
está alcanzando el presupuesto 
para las personas que faltan de 
liquidar en el segundo semestre 
2023. 

DAF-03 50217010801 
Mantenimiento de 
Edificios y Locales 

-3,600,000.00 
Explotación de 

Canteras 
El costo de las obras realizadas 
fue inferior a lo estimado). 

DAF-07 5010108010103 
Alquiler de Equipo de 
Cómputo 

-4,675,000.00 Patente 65% Libre 

Se puede rebajar este rubro, ya 
que según las nuevas 
licitaciones adjudicadas para los 
nuevos contratos disminuyeron 
el costo. Aunado a lo anterior el 
tipo de dólar ha estado por 
debajo de lo proyectado. 

DAF-07 5010108010204 
Servicio de 
Telecomunicaciones 

-6,025,000.00 Patente 65% Libre 

El tipo de dólar ha estado por 
debajo de lo proyectado, así 
como las labores de traslados 
asociadas a los servicios 
vigentes. 

DAF-07 5010108020402 
Repuestos y 
Accesorios 

-500,000.00 
Venta de Otros 

Servicios 

Esta subpartida es para 
diferentes repuestos que se 
requieran para la planta 
eléctrica, por el momento no se 
ha requerido, por lo que la 
unidad de Proveeduría 
recomienda que se puede 
trasladar para reforzar la 
subpartida de Prestaciones 
Legales. 

 

Se adjunta también Guía interna de verificación de requisitos para conocimiento y aprobación del 
Concejo Municipal en cumplimiento al artículo 16 de la Ley General de Control Interno. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, solicita que, yo quería dejarle un comentario sobre 
esto.  Me llama la atención que viene en 14800000 colones, dice para fondo de Cesantía.  Pero lo 
que más me llama la atención es que dice que son funcionarios que se pensionaron o salieron de 
sorpresa.  Y resulta que el proveedor institucional todavía tiene una cuenta pendiente y ese ya 
todos sabíamos desde el año pasado que se iba en abril. no sé si es que estos 14800000 son solo 
para funcionarios, como dice ahí, que no sabían que se iban y queda guindando el proveedor 
institucional.  Que esa es la pregunta que tengo y la gran duda nada más se la dejo ahí, por favor, 
porque me parece que la descripción que decía y con la realidad de este puesto no tiene nada que 
ver una cosa con otra, aclarar si en realidad está incluido el proveedor institucional o no.  
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el oficio de la Alcaldía y de la 
Unidad de Presupuesto.  SEGUNDO:  Se remite a la Comisión de Hacienda y Presupuesto para 
análisis y recomendación a este Concejo Municipal. 
 



 

 

 

ARTÍCULO 13.  Se conoce el Oficio AMB-MC-182-2023 de la Alcaldesa Municipal Thais Zumbado.  
Hemos recibido memorando N° MDU-0035-2023 suscrito por el señor David Umaña Corrales, 
Coordinador de la Unidad de Desarrollo Urbano por cuyo intermedio presentan el avance de las 
acciones efectuadas en cuanto al caso de Ricardo Zamora y Lisidia Arguedas.  Al respecto se 
adjunta la documentación para las Gestiones Correspondientes. 
 
MDU-0035-2023  
En atención al acuerdo de referencia, y con el objetivo de atender la solicitud del Concejo 
Municipal donde solicita repuesta del Acuerdo descrito en el Acta # 70-2022, artículo # 10 del 
09/12/2022, se informa lo siguiente:  El acuerdo de referencia detalla:   
 

 
 

De lo anterior, se tiene conocimiento que  la señora PI Yen Wang propietaria de la finca con folio 
real # 4-193878-000 ha manifestado formalmente ante la Municipalidad, su disposición de 
construir el muro de retención en la colindancia Este con la propiedad del señor José  Ricardo 
Zamora Rojas, sin embargo, ante la resolución # 2023006432 de las nueve horas quince minutos 
del diecisiete de marzo del dos mil veintitrés de la Sala Constitucional, por recurso de amparo 
formulado por José Ricardo Zamora Rojas & otros,  el asunto está  siendo atendido directamente 
por la Alcaldía Municipal, con apoyo de la Dirección Jurídica y Dirección Operativa, condición por 
lo cual esta oficina ya no tiene participación directa sobre el caso.  Cabe indicar que el fallo de la 
Sala Constitucional ya había sido comunicado al Concejo Municipal mediante oficio # DJ-0081-
2023 de la Dirección Jurídica. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, puntualiza que el oficio que manda David.  Indica que el 
año pasado hubo una intención formal, por parte de la señora o la dueña de la propiedad, yo le 
pedí a Patricia que por favor me ayudara a buscar esas formal.  En la cual para que fuera como 
parte del del informe, en ese caso y ahí se dio.  Y entiendo, según lo que indica vez, que ya se 
quedó en manos de la administración, pero al final, porque habla del acto formal de la señora de 
la disposición a construir el muro y después brincamos a la notificación de la resolución por parte 
de la Sala Cuarta.  Eso en diciembre creo que se da la situación y después en marzo, el 17 de 
marzo es cuando llega la notificación por parte de la Sala Cuarta.  Pero igual no estamos recibiendo 
un informe de cómo va el tema, estamos en la misma situación. 
 
El Asesor Legal Luis Alvarez, señala que para hoy tenemos casualmente un informe que se había 
solicitado por el Concejo Municipal sobre este tema que estaba en el Acuerdo tomado en el Artículo 
30 de la Sesión 37, notificado el pasado 21 de junio.  Donde casualmente había un trámite 
presentado por don José Ricardo Zamora Rojas.  En el cual solicitaba que se realice, las labores 
para ejecutar las acciones pertinentes.  Para solucionar el problema denunciado y sobre ese tema 
viene un informe legal que está relacionado precisamente con lo que se está acordando.  Va en 
esa misma línea, pero no sé si de una vez o lo ven por aparte. 
 

Oficio MB-022-2023 del Asesor Legal Luis Alvarez 
 



 

 

 

De conformidad con el requerimiento del Concejo Municipal mediante oficio N° Ref. 3730/2023, 
del 21 de junio de 2023; procede esta asesoría legal a emitir las siguientes consideraciones, 
aclarando de previo que los alcances del presente pronunciamiento constituyen una mera opinión 
jurídica que no involucra un pronunciamiento de carácter obligatorio y vinculante, el cual puede 
ser adicionado o aclarado por éste órgano asesor en caso de que así se requiera, indicando 
además que se basa en los aspectos consultados y limitado al estudio del expediente y 
documentos remitidos a estudio. 
  
PRIMERO: OBJETO DE LA CONSULTA.  Criterio legal con relación al trámite 3240 interpuesto 
por José Ricardo Zamora Rojas, portador de la cédula de identidad 1-1240-0436 por medio del 
cual solicita se le responda lo siguiente: 1) Quien realizará finalmente las labores para ejecutar las 
acciones pertinentes para que se solucione el problema denunciado. 2) Para cuándo la 
Municipalidad de Belén considera que se realizarán las obras para que se solucione el problema 
denunciado. 3) Si ya se iniciaron los planos y bosquejos de las obras que se realizarán para que 
se solucione el problema denunciado y de existir se le brinde copia de los mismos. 4) se le brinde 
una copia del cronograma y de realización de las obras. 5) se le indique los nombres de los 
funcionarios a cargo de la tramitología y realización de la obra. 
  
SEGUNDO: ANÁLISIS LEGAL DEL CASO CONCRETO.  Me dirijo a ustedes como asesor legal 
externo para ofrecer un criterio legal sobre el trámite interpuesto por el señor José Ricardo Zamora 
Rojas.  En consideración a la Sentencia N° 2023006432 de la Sala Constitucional, de las 9:15 
horas el 17 de marzo de 2023, y las disposiciones legales pertinentes contenidas en el Código 
Municipal y la Ley General de la Administración Pública, presento las siguientes observaciones: 
  

A. Naturaleza y competencia de la Alcaldía Municipal: 
  
De acuerdo con la legislación costarricense, las municipalidades tienen una estructura que permite 
separar las funciones legislativas y administrativas. Dentro de esta estructura, la Alcaldía Municipal 
desempeña un rol crucial como órgano ejecutivo. Esto significa que tiene a su cargo la 
administración y la ejecución de las decisiones que se toman a nivel municipal. Conforme al 
artículo 17, inciso a), del Código Municipal, la Alcaldía tiene la responsabilidad de la administración 
general de la Municipalidad y la jefatura de los departamentos municipales.  Al respecto, dispone 
la norma de cita lo siguiente: 
  
Artículo 17. - Corresponden a la persona titular de la alcaldía las siguientes atribuciones y 
obligaciones: 
  
a) Ejercer las funciones inherentes a la condición de administrador general y jefe de las 
dependencias municipales, vigilando la organización, el funcionamiento, la coordinación y el fiel 
cumplimiento de los acuerdos municipales, las leyes y los reglamentos en general. 
  
En el ejercicio de sus funciones, la Alcaldía Municipal está sujeta al principio de legalidad, lo cual 
implica que debe actuar de conformidad con lo establecido en las leyes y normativas aplicables. 
Esto significa que la Alcaldía no solo tiene la facultad, sino también la obligación legal de tomar 
acciones y ejecutar obras en el marco de sus competencias.  Como administrador general y jefe 
de los departamentos municipales, la Alcaldía tiene la autoridad para gestionar los recursos de la 
municipalidad y coordinar con los diferentes departamentos para la ejecución de obras públicas. 
Esto implica la planificación, asignación de recursos, supervisión y, en última instancia, la 



 

 

 

ejecución de las obras necesarias para cumplir con los fines de la Municipalidad.  Además, cuando 
existe una sentencia judicial como en el caso que se nos presenta, la Alcaldía tiene la obligación 
de acatar y cumplir con lo ordenado por los tribunales, en este caso, coordinar y ejecutar las 
acciones y obras pertinentes ya que debe actuar en su condición de ejecutivo municipal según las 
competencias establecidas en el citado artículo 17 del Código Municipal. 
  
En el caso concreto, le compete a la Alcaldía resolver debido a que la naturaleza de la problemática 
se refiere a la ejecución de acciones y realización de obras, lo cual entra dentro de las 
competencias administrativas que le son asignadas a la Alcaldía Municipal por el Código Municipal. 
Además, la Sentencia N° 2023006432 de la Sala Constitucional especifica que se deben coordinar 
y ejecutar las acciones pertinentes para solucionar el problema denunciado.  Como administrador 
general de la Municipalidad y jefe de los departamentos municipales, la Alcaldía tiene la 
responsabilidad y la capacidad operativa de gestionar los recursos y supervisar las labores 
necesarias para cumplir con la sentencia. En el marco legal, está obligada a acatar lo establecido 
por la Sala Constitucional y, al ser el ente encargado de la gestión administrativa, es quien tiene 
las herramientas y recursos para llevar a cabo las acciones y obras que permitan la resolución del 
problema en cuestión. 
  

B. Rol de la Presidencia del Concejo Municipal: 
  
La Presidencia del Concejo Municipal es la entidad que lidera el órgano legislativo y de control 
político de la Municipalidad. Su rol es clave para garantizar el buen funcionamiento del Concejo, 
así como para asegurar que se cumplan las normas y procedimientos en las sesiones y en la toma 
de decisiones.  Conforme al artículo 34 del Código Municipal, las funciones de la Presidencia del 
Concejo Municipal son específicas y no incluyen la gestión administrativa ni la ejecución de obras. 
Algunas de estas funciones incluyen presidir las sesiones, preparar el orden del día, recibir 
votaciones, garantizar el orden en las sesiones, firmar las actas de las sesiones junto con el 
Secretario, y nombrar a los miembros de las comisiones. Estas funciones están orientadas hacia 
la coordinación legislativa y el control político dentro del Concejo. 
  
Al respecto, dispone la norma de cita lo siguiente: 
  
Artículo 34. - Corresponde al Presidente del Concejo: 
  
a) Presidir las sesiones, abrirlas, suspenderlas y cerrarlas. 
b) Preparar el orden del día y garantizar su debida publicidad por medio de cualquier medio 
convencional o página web del ente municipal. 
c) Recibir las votaciones y anunciar la aprobación o el rechazo de un asunto. 
d) Conceder la palabra y retirársela a quien haga uso de ella sin permiso, o se exceda en sus 
expresiones. 
e) Vigilar el orden en las sesiones y hacer retirar de ellas a quienes presencien el acto y se 
comporten indebidamente. 
f) Firmar, junto con el Secretario, las actas de las sesiones. 
g) Nombrar a los miembros de las comisiones ordinarias y especiales, procurando que participen 
en ellas las fracciones políticas representadas en la corporación, y señalarles el plazo para rendir 
sus dictámenes. 
  



 

 

 

Es fundamental mantener una delimitación clara de competencias entre los distintos órganos de 
la Municipalidad para garantizar una gestión pública eficiente y el cumplimiento de las normativas. 
En este contexto, la Presidencia del Concejo Municipal debe enfocarse en el ejercicio de sus 
funciones legislativas y de control político, mientras que la coordinación y ejecución de temas 
administrativos y obras debe ser responsabilidad de la Alcaldía.  A pesar de que la resolución de 
la Sala Constitucional ordena tanto a la Alcaldía como al Presidente del Concejo Municipal a 
cumplir con la sentencia, es fundamental entender y respetar las competencias de cada uno de 
estos órganos dentro de la estructura municipal. La mención de ambos en la sentencia no implica 
que tengan las mismas responsabilidades respecto a la ejecución de las acciones ordenadas. 
  
Es importante aclarar que el Presidente del Concejo Municipal tiene funciones legislativas y de 
control político, como se establece en el artículo 34 del Código Municipal, y no tiene competencia 
en la realización de obras o gestiones administrativas. Por otro lado, la Alcaldía, en conformidad 
con el artículo 17, inciso a) del Código Municipal, tiene a su cargo las funciones administrativas y 
es responsable de la ejecución de obras en el ámbito local. En este sentido, el papel del Presidente 
del Concejo podría ser de supervisión y aseguramiento por medio del Concejo Municipal, de que 
la Alcaldía esté tomando las acciones necesarias, mientras que la Alcaldía debe ser el órgano 
ejecutor en la solución de la problemática relacionada con las obras requeridas por la sentencia. 
  

C. Sobre la información solicitada por el administrado: 
  
Según el artículo 32 de la Ley de la Jurisdicción Constitucional, la administración pública tiene la 
obligación de entregar información pura y simple dentro de un plazo de diez días hábiles. Esto se 
refiere a información que ya existe y no requiere un análisis o elaboración adicional. En el caso en 
cuestión, esto incluiría, por ejemplo, copias de planos y bosquejos si ya existen.  Al respecto, 
dispone la norma de cita lo siguiente: 
  
Artículo 32.-  Cuando el amparo se refiera al derecho de petición y de obtener pronta resolución, 
establecido en el artículo 27 de la Constitución Política, y no hubiere plazo señalado para 
contestar, se entenderá que la violación se produce una vez transcurridos diez días hábiles desde 
la fecha en que fue presentada la solicitud en la oficina administrativa, sin perjuicio de que, en la 
decisión del recurso, se aprecien las razones que se aduzcan para considerar insuficiente ese 
plazo, atendidas las circunstancias y la índole del asunto. 
  
Por otro lado, las respuestas técnicas de fondo son aquellas que requieren un análisis, evaluación 
o elaboración más detallada. Esto incluiría, por ejemplo, la estimación de fechas para la realización 
de las obras y la identificación de los funcionarios responsables. El artículo 261.1 de la Ley General 
de la Administración Pública establece que la administración debe evacuar estas respuestas en 
un plazo máximo de dos meses. Este plazo permite a la administración realizar las evaluaciones 
y coordinaciones necesarias para proporcionar una respuesta informada y precisa.  En ese 
sentido, dispone la norma de comentario que: 
  
Artículo 261.- 
  
1. El procedimiento administrativo deberá concluirse, por acto final, dentro de los dos meses 
posteriores a su iniciación o, en su caso, posteriores a la presentación de la demanda o petición 
del administrado, salvo disposición en contrario de esta Ley. 
  



 

 

 

Con base en lo anterior y siendo que en el caso concreto se está solicitando información 
administrativa y técnica, el Concejo Municipal le compete actuar con base en el principio de inter-
coordinación administrativa, debiendo en este caso actuar en consonancia, facilitando el proceso 
mediante un acuerdo firme que traslade oficialmente las peticiones al órgano competente, sea en 
este caso el jerarca administrativo municipal, a efectos de dar respuesta en tiempo y forma a las 
peticiones del administrado en respeto a sus derechos fundamentales de petición y acceso a la 
justicia administrativa.  De acuerdo con lo expuesto, se recomienda que el Concejo tome un 
acuerdo firme para que la Alcaldía pueda entregar la información pura y simple solicitada por el 
señor Zamora Rojas en un plazo de diez días hábiles conforme al artículo 32 de la Ley de la 
Jurisdicción Constitucional, y que las respuestas técnicas de fondo sean evacuadas en un plazo 
máximo de dos meses según el artículo 261.1 de la Ley General de la Administración Pública. 
  

D. Sobre el deber de informar los avances a la Sala Constitucional 
  
Las sentencias emitidas por la Sala Constitucional tienen carácter vinculante y ejecutivo. Esto 
significa que son de obligatorio cumplimiento para las partes involucradas y, en algunos casos, 
pueden tener efectos concretos si así lo establece la sentencia.  Es importante destacar que la 
Sala Constitucional no ejerce una supervisión jerárquica sobre la Municipalidad ni sobre ninguna 
otra entidad administrativa. Su rol se limita a la interpretación y protección de la Constitución y los 
derechos constitucionales. Una vez que la Sala emite una sentencia, su función concluye respecto 
al caso particular, salvo que se continúen los procesos de ejecución previstos en el ordenamiento 
jurídico.  En el caso concreto, la Municipalidad como ente receptor de una sentencia de la Sala 
Constitucional, tiene la obligación de cumplir con lo estipulado en dicha sentencia dentro de los 
plazos establecidos. No existe una obligación general de informar proactivamente a la Sala sobre 
el estado de cumplimiento de la sentencia, a menos que la propia sentencia lo establezca 
específicamente. En caso de incumplimiento de la sentencia, las partes afectadas podrían iniciar 
procedimientos legales para exigir su cumplimiento. Esto podría incluir sanciones o medidas 
coercitivas para garantizar que la sentencia sea acatada. 
  
TERCERO: CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES.  De conformidad con las 
consideraciones de hecho y de derecho expuestas, se concluye lo siguiente: 
  
1) Con base en lo analizado, es esencial que la Municipalidad de Belén actúe en cumplimiento 

de lo resuelto en la sentencia N° 2023-006432 de la Sala Constitucional. Es imperativo que 
se respete la delimitación de competencias entre la Alcaldía y la Presidencia del Concejo 
Municipal. Dado que la ejecución de acciones y realización de obras corresponde a 
competencias administrativas, recae en la Alcaldía la responsabilidad de gestionar y ejecutar 
las acciones necesarias para solucionar el problema denunciado por el señor José Ricardo 
Zamora Rojas. 
  

2) La Alcaldía, en su calidad de administrador general y jefe de los departamentos municipales, 
conforme al artículo 17, inciso a), del Código Municipal, debe asumir la responsabilidad de 
ejecutar las acciones pertinentes y realizar las obras necesarias. Además, debe responder a 
las peticiones específicas del señor Zamora Rojas en relación con la ejecución de las labores, 
cronograma, planos, y la identificación de los funcionarios a cargo, cumpliendo con los plazos 
establecidos en la Ley de la Jurisdicción Constitucional y la Ley General de la Administración 
Pública. 

  



 

 

 

3) Aunque la sentencia hace referencia tanto a la Alcaldía como a la Presidencia del Concejo 
Municipal, es importante destacar que la competencia de este último está limitada a funciones 
parlamentarias y de control político, conforme al artículo 34 del Código Municipal. Siendo así, 
la Presidencia del Concejo Municipal no tiene competencia en la coordinación y ejecución de 
obras, pero puede desempeñar un rol de supervisión y aseguramiento por medio del cuerpo 
edil, para asegurar el cumplimiento de la sentencia por parte de la Alcaldía. 
  

4) La Municipalidad no tiene la obligación de informar proactivamente a la Sala Constitucional 
sobre el estado del trámite, dado que la Sala no ejerce supervisión jerárquica sobre la 
Municipalidad. No obstante, la administración municipal debe ser consciente de que el 
incumplimiento de la sentencia puede resultar en consecuencias legales y procedimientos 
para exigir el cumplimiento de la misma. 

  
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, establece que sobre todo que, ya sabemos que los 
3 meses ya se cumplieron, pero con el informe de David.  El presupuesto, toda la ejecución que 
iba a realizar la institución cambia el panorama, sí es muy importante recibir el informe sobre cómo 
quedó con la señora estipulado, punto por punto era que se va a hacer cuando se va a hacer, si 
hay un calendario y hay una hoja de ruta, cuáles son las obras a realizar, estamos en invierno, 
etcétera, porque yo me imagino. Sí, la señora los interesados el señor Zamora que han venido 
varias veces y no han recibido una noticia positiva, también están preocupados por el invierno, sí 
me parece muy importante ahora que cambió el escenario es que nos informen, no sé si a la Sala 
era la pregunta, sea la Sala, hay que informarle o la Sala simplemente, nada más dio el plazo y ya 
se venció y el que corre es el interesado. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, cita que en este caso originalmente lo que pensábamos todos 
era que la idea era que fuera los ingenieros de la Municipalidad evaluarán lo que había que hacer, 
hacerlo y posteriormente cobrarlo a la señora Taiwanesa.  Pero a raíz de esta noticia, a mí lo que 
lo que me genera, algún grado de zozobra, es que nada más nos digan que ella está dispuesta, 
pero no puede ser esa una respuesta que le vamos a dar a los señores, porque entonces más 
bien pareciera, puede que sea subjetivo, en la que voy a decir, pero pareciera que echamos para 
atrás, porque si antes teníamos claro que el procedimiento iba a ser Municipalidad hace cobra la 
señora Pillen Wong las obras y asignamos el presupuesto que es también parte de la función del 
Concejo Municipal, aprobar el presupuesto, ya sea una modificación presupuestaria, ya sea 
presupuesto extraordinario u ordinario próximo, pero a raíz de esta nueva noticia no termina de 
quedar claro, qué es lo que va a ocurrir si la señora ya está comprometida, cuándo sería que ya 
comienza o si dio alguna expectativa en torno a las obras que mes podría estar eso listo, eso es 
lo que creo que queda la duda con este informe que nos hace don David. 
 
El Director Jurídico Ennio Rodriguez, expresa que por la participación que he tenido en mi 
condición de Director Jurídico, me ha tocado emitir en 2 oportunidades, dictámenes.  Más o menos 
en la misma línea que plantea hoy la asesoría legal del Concejo.  La necesidad de darle 
cumplimiento.  A una resolución del máximo Tribunal de nuestro país, parte de las limitaciones que 
se tiene desde el punto de vista operativo.  De un órgano como el Concejo es justamente lo que 
ya Don Luis nos adelantaba.  Incluso hay que recordar que en la historia.  En algún momento un 
Presidente Municipal fue llamado a cuenta de punto de vista penal por la falta de cumplimiento de 
una resolución judicial de la Sala.  Donde salió a relucir eso y eso provocó que exonerara de todo 
tipo de responsabilidad penal, en buena hora, esa parte.  Que se diga. Sí, la Dirección Jurídica ha 
insistido en que esta familia debe ser informada permanentemente, lo que se está haciendo.  Y 



 

 

 

hasta donde tengo entendido hay un documento muy reciente.  Que se le comunicó a la familia.  
Si hay un cambio de cómo resolver el tema de cara a lo que percibimos que es la buena fe de la 
propietaria registral y sobre esa línea, incluso creo que hoy presentó alguna documentación ya de 
cómo podría ser una alternativa de solución técnica de cómo realizar la obra, que desde esa parte 
habría un buen ambiente y un camino para ir resolviendo el tema y cumplir con la Sala.  Por lo 
menos en la ejecución de la obra estar informando.  Yo preliminarmente he dicho que a la Sala no 
hay que informarle porque en algunas capacitaciones que yo he ido y por el vínculo que tengo 
también con la jefa de documentación de la Sala.  La Sala opta porque se le informe cuando ella 
misma ordena que se le informe sobre el avance de una ejecución, yo verbalmente he dicho que 
no se le informe ahora si el Concejo tomar una decisión en ese sentido, que es el informe, yo creo 
que tampoco habría problema de que la administración informe, lo que pasa es que la Sala, por la 
naturaleza sumaria del proceso amparo no es un proceso en donde haya un una verificación de 
prueba y valoración de prueba. bajo esa lógica es que yo le he recomendado a la administración 
que no se le informe la Sala porque cuando la Sala ha dispuesto en otros casos que se le mantenga 
informado. Así lo ha ordenado, dentro de esa lógica, yo quería aclarar eso porque probablemente 
mañana la Alcaldía me llama, pero me va a decir que usted dice que bueno, eso es producto de 
lo que yo he estudiado, de cómo funciona la Sala.  Porque probablemente lo que se le mande a ir 
a la Sala no va a impactar a la Sala para nada porque la Sala no incorporó dentro de la resolución 
un componente de esa parte y lo otro, que ya es una iniciativa personal y que tal vez pediría que 
lo valoren. Es que hoy cuando tuvimos una reunión de la empresa que nos está apoyando en el 
tema control interno, nos hizo ver insistentemente del tema la burocratización de la información.  
Y a veces la administración se desgasta mucho en generar respuesta. En este caso, acuerdo del 
Concejo, tal vez la recomendación jurídica que yo haría con todo respeto al Concejo Municipal es 
que este tema.  Está muy bien que se le tenga informado al Concejo y a los involucrados, pero tal 
vez que sea un afán de no estar resolviéndole al Concejo, sino que la administración sea la 
responsable directa del cumplimiento del voto de acuerdo a la recomendación de Don Luis Álvarez, 
pero que este sea un tema en donde el administrado tenga el ligamen de información con la 
administración.  Para no estar generando, una doble documentación sobre el mismo tema. No sé 
si me estoy dando a entender, es decir, tal vez instar a los interesados que sobre el seguimiento y 
el cumplimiento de esa resolución se dirija de una vez a la administración y solo en caso de que 
en efecto haya un verdadero incumplimiento de que pueda detectarse fácilmente, en ese caso sí 
poderla por tener la posibilidad que el Concejo intervenga, pero a veces, reproducir documentos 
se pierde más tiempo que estar haciendo inspecciones y estar resolviendo los temas en concreto, 
yo creo que la recomendación mía iría en ese sentido de que tal vez instará a los interesados o a 
los recurrentes o a los victoriosos del Recurso de Amparo que se dirige a la administración para 
darle seguimiento.  Para el cumplimiento de la orden de la Sala, ese sería como una 
recomendación de mi parte, muy respetuosa. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, reitera que yo no quiero caer en ocurrencias, por eso le 
pregunto, a ver si eso se puede proceder.  Porque ante una situación como la que ha vivido Doña 
Lisidia don Ricardo sería mucho respeto que nosotros tengamos una sesión de trabajo invitándola 
a ella, que esté la parte técnica que esté Doña, señora, no sé qué y que nosotros yo sé que puede 
ser administrativo, pero siento que sería como decirle a ella para cuál va a ser el procedimiento 
que se va a dar debido a que la Sala de un voto, la administración a partir de ahora va a tomar 
todas las acciones, nos va a informar en la Sala como nosotros, como testigos y responsables, y 
que la señora presente una hoja de ruta. Yo creo que todas estas puede ser que yo esté 
incurriendo un error, pero si yo fuera me encantaría de que esta información me la aclaren, me 
diga cuál va a ser el procedimiento debido a qué, el por qué, y creo que es de sumo respeto.  Para 



 

 

 

ello, ve que estamos de verdad, trabajando nosotros con responsabilidad, que aquí hay personas 
que estamos responsables y que definitivamente, como la ley, lo dice la administración, le toca 
llevar el seguimiento de la obra, pero que todos estamos en una línea de respuesta invitando al 
afectado en una pequeña sesión de trabajo. No sé si es viable o es una coadministración o es una 
ocurrencia, pero si yo fuera, me encantaría que me hicieran ese manejo al respecto. 
 
El Director Jurídico Ennio Rodriguez, explica que eso no es una decisión jurídica, pero me parece 
que, de parte nuestra, concretamente, no habría ninguna objeción de esa situación se dé, es que 
yo soy más de un perfil más ejecutivo, yo creo que ganamos más tiempo con avanzar con la 
ejecución de la obra, que coordinar reuniones, porque me parece que podría haber alguna 
situación de coordinar agendas. Y quiénes son las personas, etcétera, no sé por lo menos, como 
le digo, no es una valoración de tipo de tipo jurídico, pero creo que la administración.  Está 
actuando y está actuando sobre la base de la buena fe del propietario registral, que es lo que 
hemos percibido hasta el momento, pero será un tema que la Alcaldía tendrá que valorarlo. que 
no le veo ningún inconveniente tiene mucho que ver con la tradición democrática de nuestro país, 
pero me inclino más por hacer que por reunirse. 
 
El Síndico Suplente Gilberth Gonzalez, opina que me parece muy bien lo que menciona don Ennio, 
pero paralelamente yo siento que podríamos también comunicarles por respeto a los afectados, 
porque recordemos que en el pasado hemos tenido acá notas o quejas de vecinos que nos dicen 
por qué están haciendo esto o por qué van a hacer este trabajo frente a mi casa, si se les comunica, 
me parece a mí importante que ellos están en la sintonía de que la administración está trabajando, 
qué es lo que se va a realizar y también, para que ellos vean que el tema no se hizo de lado y 
como bien lo decías, Zeneida por respeto a ellos, me parece que paralelamente se podría hacer 
esto, ya hay la administración tomará la decisión.  Que más consideren ellos adecuadas. Sin 
embargo, como recomendación me parece a mí importante también que se les debe comunicar.  
Para que ellos estén enterados del parecer o lo que se va a realizar. 
 
El Director Jurídico Ennio Rodriguez, comenta que la semana pasada se le informó a los 
interesados por dónde va el asunto, están al tanto y en el expediente está ese recibido. 
 
El Síndico Suplente Francisco Zumbado, estipula que en realidad yo siempre he dicho que hay 
cosas que el Concejo viene, que no eran de venir, que debería ser la Alcaldía, la que la que 
resuelva, la parte está de esos tipos de conflictos.  Porque yo tuve esa experiencia en el año 77, 
lo tuve.  Hicieron un corte de terreno en el costado norte de mi casa de una altura de casi 3 M.  Y 
lógicamente, que la pared, ese corte, había tal vez menos de 2 M metro y medio por ahí.  Y 
simplemente yo recurría en ese tiempo al Ejecutivo Municipal, no era Alcaldía.  Y lo resolvieron, 
simplemente hablaron con el señor y el señor aceptó y construyó el muro, que era un muro de 
unos 20 m de largo, como 3 m de altura y de un de un grosor, bastante grande porque se hubiera 
construido algo muy débil, posiblemente la casa por el empuje de las propiedades vecinas y la 
misma casa de uno, se hubieran ido, pero creo yo a veces creo eso, que hay cosas que aquí no 
habrían de venir y una vez lo manifesté y dije, por qué vienen cosas aquí que deberían de resolver 
o la administración, no el Concejo Municipal porque es una cuestión meramente administrativa.  
Pero él viene aquí, vea lo que llevamos, ya llevamos.  Yo creo que vamos para 3 meses o más.  Y 
por qué no se puede presentar en estos momentos una demanda, contra la Alcaldía por 
incumplimiento de sus funciones a pesar de que ya se ha hecho algunas comunicaciones y 
posiblemente el proyecto, se vaya a llevar a cabo en un corto, mediano plazo en eso, sí no, no 
sabría saber cuándo es que ese proyecto lo haga, lo van a ejecutar.   



 

 

 

 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, avisa que creo que hay algo importante, lo que el Concejo 
está solicitando aquí es que se le mantenga informado.  Eso es el tema, básicamente ese es el 
espíritu del acuerdo como tal. Don David en su informe está indicando que hay una intención formal 
de parte de la señora.  Dueña de la propiedad.  Pero que eso está en manos de la Alcaldía, al final 
de cuentas no tenemos un informe de cómo va la situación, que eso es lo que estamos aquí 
pidiendo.  Yo comparto el tema de que hay temas acá que no deberían de llegar, quizás el Concejo, 
pero también las personas, que es lo mandan acá, es porque han tenido sus experiencias o malas 
experiencias en la administración.  Recuerdo 1 de los casos que llegó acá de una señora que tenía 
un problema con su propiedad, ahí en el Residencial Belén y que inclusive había solicitado que la 
atendieran acá y la atendieron en el pasadizo, ante la incomodidad y sus molestias, lo vino poner 
acá. hay un tema histórico ahí de que la gente viene y por eso manda las cosas al Concejo para 
que el Concejo canalice gire instrucciones y le solicite la administración brindar respuesta.  Al final, 
en resumen, es un tema de mejora para todo mundo.  Porque si allá se atiende.  Y como 
corresponde las solicitudes no llegarían acá porque realmente tienen razón ahí, solicitudes que 
semanas directamente a la Alcaldía al área que corresponde a la dirección y se le debería brindar 
respuestas de acuerdo a lo que indica el plazo de ley, que son 10 días hábiles.  Pero sabemos 
que en la realidad eso no ha sido así.  Y han sido n cantidad de casos en los que ha ocurrido ver 
la semana pasada que entró aquí funcionarios que desde el 25 de enero presentaron una solicitud 
y no se les ha brindado respuesta.  Por lo menos formal. Qué es lo que están preguntando, esa 
es la intención y yo concuerdo, aquí hay temas que no deberían de llegar acá, pero la realidad es 
otra, es un tema de mejora continua que hay que hacer sin el afán de buscar aquí culpables ni 
responsables, pero sí buscar que esto evite doble trámite, tomar acuerdos, brindarle seguimiento 
de los acuerdos, de administrar esos acuerdos en darle tramitología que hay que llevar, esperar 
respuesta, volver a preguntar cuándo  no se ha dado, tiene toda una cadena y eso se traduce en 
costos operativos.  Que al final de cuenta quién los termina pagando, el pueblo.  Así es. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, manifiesta que caso concreto del que estamos viendo don 
Ricardo Zamora y Lisidia Arguedas, ya habían tramitado a nivel de la administración antes de venir 
aquí. Además y muy importante, acordémonos que esto data de los 90, data de un relleno ilegal 
que se hizo en la década de los 90, aquí el Concejo Municipal de esa época se conoció el informe 
dijo que tenía que solventarse eso que se había hecho y no ocurrió nada, se pateó la bola desde 
los 90 hasta este momento.  Además, muy importante, yo sí quiero como que quede claro, no es 
como por deporte, que aquí vienen personas a quejarse o a plantear sus situaciones, yo inclusive 
recuerdo una sesión del Concejo Municipal en la que se nos había mencionado o sugerido.  Que 
esto era un asunto de privados y ante esa respuesta fue que ellos acuden a la Sala Constitucional 
porque si no con la Sala Constitucional posiblemente todavía tendrían ellos la situación sin 
resolver. Y tuvo que ser la Sala Constitucional la que le garantizara los derechos ordenando la 
Municipalidad que sí tenía que intervenir en el caso de don Ricardo Zamora Lisidia Arguedas con 
respecto a la propiedad de la señora Taiwanesa, puede que si Francisco, coincido con usted, que 
en algunos casos puede que tal vez haya que agotar otras vías, pero aquí en este caso concreto 
sí era muy meritorio el hecho de que ellos vinieran aquí a plantear el caso el Concejo Municipal. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, cita que el tema del acta, esa famosa de los 90. 
Efectivamente, ellos la tienen.  Y cualquier vecino se puede sentir desamparados y después de 
más de 25 años todavía tienen problema y encima él pone de su bolsillo, construye el muro y el 
muro se cae.  Está absolutamente desamparado, tiene toda la razón de venir donde quiera ir. Fue 
a la Sala Constitucional. La Sala le da la razón. Agradezco comentario de Ennio.  Sobre no informar 



 

 

 

a la Sala, pero sí me parece que este tema debe caminar un poquito más rápido, en el sentido de 
comunicarle, porque lo que tenemos es una familia a la cual ya el muro se le cayó encima, que 
por dicha no cayó directamente encima de ninguna persona, pero se cayó encima del vehículo y 
en su propiedad, esto sí debe arreglarse, yo difiero totalmente don Francisco en ese punto, porque 
nosotros como Concejo Municipal.  Creo que ni siquiera se debería pronunciar el decirle a una 
persona que no venga al Concejo Municipal o que no traiga los temas al Concejo Municipal.  
Porque nosotros somos el Concejo Municipal que nos debemos a los vecinos del Cantón de Belén.  
Y si el vecino quiere venir y saca una cita y se le da la cita, el espacio se le da.  No importa el tema 
que traiga, tampoco se puede discriminar cuáles son los temas, venir a decir que la gente no venga 
al Concejo, perdón, pero a mí me parece terrible, porque esa no es la realidad y tenemos muchos 
años de estar aquí sentados para ya saber eso. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  PRIMERO:  
Dar por recibido el oficio de la Alcaldía y de la Unidad de Desarrollo Urbano.  SEGUNDO:  Solicitar 
a la Alcaldía brindarle a este Concejo Municipal el estado de avance del proceso de construcción 
de acuerdo con lo dictado en la resolución 2023006432 dictada por la Sala Constitucional en el 
Recurso de Amparo en un plazo de 5 días.  TERCERO:  Se adjunta el informe MB-022-2023 por 
parte del Lic. Luis Álvarez, con cada una de sus recomendaciones. 
 
ARTÍCULO 14.  Se conoce el Oficio AMB-MC-183-2023 de la Alcaldesa Municipal Thais Zumbado.  
Hemos recibido memorando N° DTO-097-2021 suscrito por el señor José Zumbado Chaves, 
Director de área Técnica Operativa por cuyo intermedio presentan la solicitud de Autorización del 
Proceso de Información Posesoria, Vía administrativa para inscripción de la finca correspondiente 
a la Plaza de Futbol de la Ribera a favor de la Municipalidad de Belén.  Al respecto se adjunta la 
documentación para las Gestiones Correspondientes. 
 
DTO-097-2021  
Consecuente con el proceso de inscripción de áreas públicas a favor de la Municipalidad de Belen, 
aun no inscritas a su nombre en el Registro Público y considerando la Matriz de priorización de 
fincas a inscribir remitida mediante el Informe DTO-140-2021/DJ-350-2021, que fue aprobado por 
el Concejo Municipal mediante la sesión ordinaria N°53, articulo 21, celebrada el 14 y ratificada el 
21 de setiembre de 2021, se solicita acuerdo municipal para que se proceda con las acciones 
útiles y necesarias por parte de la administración municipal y se realice el trámite de Información 
Posesoria en vía administrativa para inscribir la Plaza de Futbol de la Ribera de Belen.  A 
continuación, se identifica la información general de la finca de interés: 
 

N° Registro 
Activo 

NICSP-17  
Valor (¢) Uso. 

 
Plano 

 
Área(m2) 

 
 

1 
 

P000073 
 

PLR-04 
 

1.563.436.019.29 

 
Plaza de 
Futbol  
 

 
 4-2273427-2021 

 
6449 

 
Con base del acuerdo del Concejo Municipal, Artículo 15, Sesión Ordinaria N°21-2017, citado con 
anterioridad y al amparo de los artículos 43 y 44 de la Ley de Planificación Urbana, el artículo 27 
de la Ley General de Caminos Públicos y el seguimiento para inscripción de propiedades 
municipales por parte de la Dirección del Área Operativa y Desarrollo Urbano, en este caso para 
la titulación de la plaza de futbol de la Ribera de Belén, según plano catastrado 4-2273427-2021.  



 

 

 

Se hace énfasis que la gestión fue remitida con anterioridad a la Alcaldía Municipal mediante el 
memorando DTO-191-2021 de fecha 25 de noviembre de 2021. 
 

RECOMENDACIONES: 
 

Se tome un acuerdo por parte del Concejo Municipal con los siguientes aspectos:  Con base del 
acuerdo del Concejo Municipal, Artículo 15, Sesión Ordinaria N°21-2017 y al amparo de los 
artículos 43 y 44 de la Ley de Planificación Urbana, el artículo 27 de la Ley General de Caminos 
Públicos y el seguimiento para inscripción de propiedades municipales por parte de la Dirección 
del Área Operativa y Desarrollo Urbano, en este caso para la titulación de la plaza de futbol de la 
Ribera de Belén, según plano catastrado 4-2273427-2021, se acuerda: PRIMERO: Dispensar de 
trámite de Comisión de conformidad con el artículo 44 del Código Municipal . SEGUNDO:  Se 
autorice a la señora Alcaldesa Municipal Thais Zumbado Ramirez, para que a través de la 
Dirección Jurídica, se proceda a realizar las diligencias administrativas necesarias, a fin de 
conformar la información que se requiera y se tramite la Información Posesoria Administrativa ante 
la Notaria del Estado, para la finca según plano de catastro 4-2273427-2021. TERCERO: Que la 
Dirección del Área Técnica Operativa, traslade el expediente administrativo a la Dirección Jurídica 
Institucional.  CUARTO: Autorizar la inscripción del terreno que se describe en el plano referido, 
ante el Registro Inmobiliario, por haber sido utilizado por la comunidad por más de diez años, como 
plaza de futbol y el uso dado al mismo durante todos estos años ha sido en forma ininterrumpida 
hasta la fecha para la comunidad. QUINTO: La afectación al uso público como terreno dedicado a 
plaza de futbol queda directamente vinculado o destinado a una finalidad pública: uso directo de 
conformidad con el artículo 261 del Código Civil. SEXTO: El terreno de interés se encuentra en el 
mapa oficial de Áreas Públicas del cantón de Belen.  SETIMO: Autorizar al Alcaldesa Municipal, 
Thais Zumbado Ramirez para que solicite la inscripción en el Registro Inmobiliario de la finca de 
interés, y para lo cual se apersone o comparezca ante la Notaria del Estado a firmar la escritura 
pública correspondiente. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, piensa que en el en el punto número quinto cuarto, 
perdón, autorizar la inscripción del terreno que se describe en el plano referido ante el registro 
inmobiliario por haber sido utilizado por la comunidad por más de 10 años como plaza de fútbol y 
el uso dado al mismo durante todos estos años ha sido en forma ininterrumpida hasta la fecha 
para la comunidad.  A mí me preocupa.  Queda solo con un destino que es plaza de fútbol. Mañana 
aparece una Embajada que quiere donar y hay que decirle, señor, no se le puede recibir la 
donación porque es solo para plaza de fútbol.  Me preocupa eso. 
 
El Director Jurídico Ennio Rodriguez, dice que recordarán ustedes que hace unos años.  De grata 
memoria, un Regidor.  Del Concejo Municipal propuso la necesidad de poner en regla.  La Plaza 
de Deportes de San Antonio.  Y se tomó el acuerdo respectivo con el fin de que eso se formalizará.  
La Dirección Jurídica apoyó el trámite y el tiempo correspondiente.  Se hizo por la vía de la sede 
administrativa, que es una vía muy, relativamente corta y se puso en regla.  Desde el punto de 
vista jurídico, a mí me preocupa más que no esté la plaza de La Ribera en nombre de la 
Municipalidad, la vocación histórica acumulada, que tiene ese bien de no sé, tendrá muchos años, 
decenas de años.  No conozco el dato, pero lo cierto es que es más inseguro tener una posesión 
legítima sobre una presunción de ley sobre un bien cuando todavía tenemos vecinos en el Cantón 
que nos siguen diciendo que hay terrenos públicos que no son públicos, es una amenaza 
constante y la plaza no puede ser una excepción, el poner en regla a la plaza y formalizarlo es lo 
mejor que puede hacer el Gobierno Local.  El destino o la transformación de esa plaza o será a un 



 

 

 

a una decisión política que deberá tomarse en otro momento. Cuando venga a Embajador pero yo 
como Dirección Jurídica recomendaría lo antes posible, culminar ese trámite porque no es, debo 
decir, la Municipalidad Belén es de las poquísimas Municipalidades que tiene muy bien resuelto el 
tema del dominio público, incluso ustedes recordarán que hay un informe Auditoría que identifica 
muy pocos terrenos todavía que están en esta incertidumbre legal, que se permite para riesgos, 
los Tribunales de nuestro país han dicho, cuando el dominio público se presuma y principio de 
matriculación. También ha insistido de que en la medida de lo posible formalizar esas situaciones 
y ponerlas bajo la titularidad del Estado como corresponde. me parece muy bien.  Que la 
Municipalidad avance con sobre todo con terrenos.  Que de ahí son realmente sensibles para el 
desarrollo, deportivo y recreativo. El Cantón yo creo que lo importante ahora es ponerlo a nombre 
de la Municipalidad con efecto a terceros.  Y después se verá cuáles son las decisiones políticas 
que en el camino se tomen.  Para efectos de ese dominio público. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, plantea que yo estoy totalmente clara y sobre todo por 
NIC´s. Eso tiene que quedar en un inventario que esté a nombre de eso, ese no era mi punto, mi 
punto era que si solo se le podía poner el destino ese era, nada más. Por supuesto que concuerdo 
con que eso es algo de responsabilidad que debió haber estado y debe de actualizarse. Pero mi 
pregunta era que, si solo se le podía poner el destino específico, ese era. 
 
El Director Jurídico Ennio Rodriguez, razona que no se le puede poner otro porque es el que tiene 
en este momento la información posesoria administrativa no prosperaría si se le pone otro porque 
tiene que ir sobre la base de prueba testimonial que dado fe del destino actual del bien. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, indica que, yo creo que da gusto, a mí me da gusto 
escuchar esas cátedras que nos da Ennio de vez en cuando.  Porque soy totalmente de acuerdo 
que el principio de matriculación no debe perpetuarse en el tiempo y la Municipalidad debe 
defender sus territorios y sus terrenos, sea donde sea que estén.  Porque es muy importante 
recuperar lo que es municipal y tenerlo debidamente inscrito. Por lo tanto, me parece excelente 
que la plaza que no está de ahí son casi una hectárea, una hectárea más. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, menciona que yo diría más que recuperar es registrar, 
porque el tema es que siempre se ha dicho que es público, pero no ha quedado debidamente 
registrado. Ese es el tema. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  PRIMERO:  
Dar por recibido el oficio de la Alcaldía y de la Dirección del Área Técnica Operativa.  SEGUNDO:  
Remitir al Asesor Legal para análisis y recomendación a este Concejo Municipal en un plazo de 
15 días hábiles. 
 
ARTÍCULO 15.  Se conoce el Oficio AMB-MC-184-2023 de la Alcaldesa Municipal Thais Zumbado.  
Me permito informarles, que me encontraré ausente durante la Sesión Ordinaria Nº 39-2023, 
programada para celebrarse hoy martes 04 de julio 2023; lo anterior ya que aún me encuentro 
convaleciente de Salud.  Por lo que la señora Vicealcaldesa, M° Lidiette Murillo Chaves, ha sido 
designada a fin de que me supla durante mi ausencia. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  Dar por recibido y agradecer el Oficio de la Alcaldía. 
 



 

 

 

ARTÍCULO 16.  El Director Jurídico Ennio Rodriguez, enumera que el día de hoy nos enteramos.  
Que la decisión del Concejo Municipal de declarar Desierto la Licitación mayor 2023 LY-00010026, 
promovida por la Municipalidad con ocasión de la corta poda y extracción de árboles y otros objetos 
en los Ríos Quebrada Seca Bermudez y sus afluentes, fue objeto de un recurso de apelación.  Por 
el representante de la empresa, que inicialmente había sido objeto de adjudicación en un afán de 
colaborar con el Concejo y es un ámbito de buena fe entre asesorías legales, yo recomendé a la 
Alcaldía que esto debería conocerlo el Concejo para que el Concejo si a bien lo tiene disponga, 
trasladárselo al Asesor Legal, porque cuando venga el recurso formalmente ahorita lo que tenemos 
es la noticia, la interposición del recurso probablemente nos van a dar una audiencia, esa 
audiencia va a ser con un plazo más reducido que en la ley anterior y entonces en un afán de que 
Don Luis pueda ir preparando los descargos del Concejo, porque el recurso son 29 páginas, eso 
era como para que se dieran por notificados de que hay, por lo menos de parte de la administración 
un recurso y que dispongan trasladarlo al Asesor Legal, a pesar de que todavía no hemos sido 
notificados de que nos refiramos a la audiencia correspondiente que va a tener, va a generarse en 
los próximos días, más que todo para efectos de información. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  Remitir al 
Asesor Legal el Recurso presentado para análisis y recomendación a este Concejo Municipal.  
 
CONSULTAS AL ALCALDE MUNICIPAL. 
 
ARTÍCULO 17.  El Presidente Municipal Minor Gonzalez, apunta que a modo de comentario nada 
más y para que estén, informados. Desde hace días yo vengo coordinando con doña Lidieth y con 
la Alcaldía, una sesión de trabajo con la empresa y con la gente, el personal administrativo para 
digámosle que capacitarnos o conocer con detalle los resultados que se dieron del estudio que se 
hizo sobre las cuencas de los ríos, ese documento, que se generó a raíz de ese estudio que hizo 
la empresa.  Es un estudio bastante pesado, pesa 540 megas. Eso es lo que está pesando, son 
casi 529 PA como 500 páginas. Por ahí anda.  Ese documento yo le pedí a Lidieth que por favor 
le dijera a Franco que lo volviera a compartir para que esto fuera de conocimientos, compañeros 
de Concejo y luego descargue, tiene que tener paciencia porque el documento trata de sus minutos 
en descargarse, ahí viene el link y simplemente descarga y automáticamente se baja su máquina, 
no hay llave en maya, para que eso lo tengan claro, para que lo descarguen esas máquinas.  En 
el link se lo mandaron a todo el mundo, el día, el día de que fue ayer. Creo que fue, el objetivo 
inicial es que se realice una capacitación y que va a empezar por lo menos la primera sesión el 
próximo lunes. Eso está por confirmarse. De ser así, la Alcaldía estará enviándole la convocatoria 
a todos los miembros del Concejo. Sería el próximo lunes 10 de julio. a las 17:00 H de la tarde, de 
manera virtual, por favor, para que estén pendientes del tema y para que sepan que posiblemente 
les puede llegar a esa convocatoria, ese es el tema, para que estén informados, porque venimos 
desde hace rato con el tema. Qué fechas habían porque ha sido un poco complicado porque la 
empresa también nos sugirió horarios, durante el día, pero ustedes saben que la mayoría, casi 
todos estamos trabajando, no podríamos participar de una capacitación de ese tipo, es un tema 
que se está coordinando con la Alcaldía, pero para que puedan estar informados. 
 
ARTÍCULO 18.  La Regidora Suplente Marjorie Torres, siente que yo quiero darle un 
agradecimiento él miércoles pasado para todos los funcionarios, en especial la Dulcehe, fue la 
campaña de arborización en Escobal, donde participamos Ulises, mi persona y Rosita y varios 
vecinos y Empleados de una empresa privada, muchísima gente me comentó que están muy 
contentos de que pudimos sembrar en todo lo que fue la parte del Polideportivo que nos va a servir 



 

 

 

para verano, cuando no todos caminamos por ahí para no llegar tan sudorosos a la casa o al 
trabajo de verdad que Dulcehe ha hecho un trabajo de hormiga haciendo este tipo de campañas 
y se merece toda la felicitación e incentivar a los vecinos, que por favor cuidemos los árboles y las 
plantas que se sembraron porque eso hace más bonita la comunidad y más y nos favorece a todos 
los vecinos de Escobal. 
 
ARTÍCULO 19.  La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, comunica que yo quería 
preguntarle por lo del tema de los funcionarios, sí de lo del pago de semanal bisemanal.  Y luego 
mensual, que mandaron la nota. Don Ennio nos decía la semana pasada que el tema ya estaba, 
o ya lo tenía resuelto en la Dirección Jurídica había un dictamen anterior, no sé si eso ya se le 
comunicó a los funcionarios o no, porque hasta donde entiendo todavía no entienden o no, ellos 
no tienen claro, mejor no voy a decir no entienden, no tienen claro qué es lo que está pasando y 
sí me parece que hay que explicarles, puesto que son funcionarios, nada más para saber si ya lo 
recibieron o no. 
 
El Director Jurídico Ennio Rodriguez, considera que el tema sobre el que ya había un dictamen 
anterior que era más reiterarlo, era el rige las reasignaciones.  Y lo que está por salir es el dictamen 
jurídico del tema del pago de la modalidad de pago.  Que está pendiente. Yo esperaría que en los 
próximos días sale. 
 
ARTÍCULO 20.  La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, detalla que seguimos pendientes 
con las 34 resignaciones.  Que había mandado la Auditoría.  A ver si hay algo en Recursos 
Humanos sobre el tema. 
 

CAPÍTULO VI 
 

INFORME DE COMISIONES MUNICIPALES Y LOS CONCEJOS DE DISTRITOS. 
 

INFORME DE LA COMISIÓN DE ACTUALIZACIÓN Y SEGUIMIENTO AL PLAN REGULADOR 
 
ARTÍCULO 21.  Se conoce el Oficio CSPR-A-02-2023.  
 
La Comisión de Actualización y Seguimiento al Plan Regulador notifica el acuerdo tomado en su 
Sesión Ordinaria CSPR-02-2023 celebrada el 28 de junio del 2023 en respuesta al acuerdo 
municipal Ref. 3706 y 3707-2023. 
  
La Comisión de Actualización y Seguimiento al Plan Regulador acuerda por unanimidad con los 
votos de: Minor González Quesada, María Antonia Castro, Eddie Méndez Ulate, Zeneida Chaves 
Fernández y Luis Rodríguez recomendar al Concejo Municipal:  Primero: Trasladar los dictámenes 
del Asesor Legal MB-013 y el MB-014 a la Comisión de Obras y Asuntos Ambientales debido a lo 
indicado en el artículo 15 del Reglamento del Plan Regulador vigente.  Segundo:  Solicitar a la 
Comisión de Obras y Asuntos Ambientales recomendar al Concejo Municipal lo acordado. Tercero: 
Que sea aprobado en ADA. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, sugiere que yo quiero agradecer la aclaración de 
don Francisco Ugarte.  Porque a mí me preocupó el tema de la actualización del Plan Regulador 
nuevo.  Y las posibilidades de que alguien muy creativo se le ocurriera que, en base al Artículo 15 
no iba a la actualización del Plan Regulador. Pero don Francisco Ugarte nos hizo la aclaración, 



 

 

 

valga la redundancia, bien clara.  De que la actualización y lo que se está llevando para actualizar 
valga la redundancia, el Plan Regulador va en la Comisión del Plan Regulador, las modificaciones 
y cualquier alteración del Plan Regulador actual y vigente tenía que pasar por la Comisión de 
Obras, eso me pareció muy valiosa la información.  De que todo tenía que tener un aval de la 
Comisión de Obras. Por lo tanto, e implícito está tiene necesita un aval del Concejo Municipal.  
Porque la Comisión de Obras es un órgano asesor del Concejo Municipal, las modificaciones 
actuales que se hayan hecho el Plan Regulador sin Comisión de Obras y sin acuerdo el Plan 
Regulador no tiene ninguna validez. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  PRIMERO:  
Aprobar el dictamen de la Comisión.  SEGUNDO:  Trasladar los dictámenes del Asesor Legal MB-
013 y el MB-014 a la Comisión de Obras y Asuntos Ambientales debido a lo indicado en el Artículo 
15 del Reglamento del Plan Regulador vigente.  TERCERO:  Solicitar a la Comisión de Obras y 
Asuntos Ambientales recomendar al Concejo Municipal lo acordado.  

 
INFORME DE LA COMISIÓN DE HACIENDA Y PRESUPUESTO. 

 
ARTÍCULO 22.  Se conoce el Oficio CHAP-07-2023.   
 
Se conoce el acuerdo del Concejo Municipal Referencia 2606-2023 donde remiten el Oficio AMB-
MC-115-2023 de Thais Zumbado Ramírez, Alcaldesa Municipal.  Hemos recibido el memorando 
ASP-SAB-028-2023 suscrito por el señor Esteban Salazar Acuña, Coordinador de Saneamiento 
Ambiental, por cuyo intermedio remite informe sobre el ajuste tarifario a los servicios de 
recolección, transporte, tratamiento y disposición final de los residuos del cantón de Belén en 
cumplimiento del artículo 8 de la Ley N° 8839 y su reglamento; así como lo indicado en los artículos 
84 y 85 del Código Municipal.  
  
ASP-SAB-028-2023  
Asunto: Remisión de informe para el ajuste tarifario de los servicios de recolección, transporte, 
tratamiento y disposición final de los residuos del cantón de Belén.  Se remite informe sobre el 
ajuste tarifario a los servicios de recolección, transporte, tratamiento y disposición final de los 
residuos del cantón de Belén en cumplimiento del artículo 8 de la Ley N° 8839 y su reglamento; 
así como lo indicado en los artículos 84 y 85 del Código Municipal.  Se solicita su aprobación al 
informe respectivo y su remisión al Concejo Municipal para su análisis, discusión y aprobación. 
Cabe indicar que los ajustes tarifarios responden a necesidades ya creadas por la situación 
financiera de los servicios, por lo que se recomienda al Concejo Municipal que este tema sea 
abordado, analizado y acordado con la mayor brevedad posible y en calidad de tema prioritario. 
Lo anterior con el fin de que el servicio a evaluar no se vea afectado en el corto plazo.  
 



 

 

 

 

Figura 1. Generación histórica de residuos sólidos ordinarios del cantón de Belén en el período 2015-
2022. 

 
2.1 INFORMACION ESTADÍSTICA 
Como se indicó en el apartado anterior, el servicio de recolección de residuos sólidos tiene una 
cobertura total del Cantón, lo que implica que el servicio es brindado a toda la población y que 
mismo se brinda a aproximadamente veintiséis mil habitantes:  
 

CUADRO N° 1. Población y extensión geopolítica del cantón de Belén 
 

Distrito Área (km2) Población Densidad (Hab/km2) 
San Antonio 3,55 11.583 3,263 

La Ribera 4,33 7.410 1,711 
La Asunción 4,58 7.669 1,674 

Total  26.662 2,140 
Fuente: Instituto de Estadísticas y Censos (2011) y Atlas Cantonal 

 

Los residuos recolectados son depositados en el PTA Azcarri de la Empresa de EBI Berthier de 
Costa Rica, S.A., que es la responsable de dar tratamiento y disposición final de los residuos, 
para ello cobra una tarifa actual de ¢ 26.055,82 colones por tonelada métrica tratada y 
¢15.596,94 colones por tonelada métrica por la recolección y transporte de los residuos sólidos 
(a febrero del 2023). 

2.1.1 Usuarios del Servicio: 
Los usuarios del servicio son los residentes de cada distrito administrativo, divididos por tipo de 
servicio y razón social, sirve de base para calcular el monto de la tasa anual, trimestral o mensual 
por tipo de categoría.  Esta sección inserta el total de usuarios del servicio, la estructura de las 
tasas es la tradicional, los usuarios sus categorías y la correlación es la siguiente:  

 
CUADRO N° 2. Usuarios residenciales, comerciales e industriales según categoría del Cantón de Belén 
para el año 2022.  
 

Descripción Cantidad Porcentaje 

Residencial 7.797 87,42% 
Compostaje 0 0% 



 

 

 

Reciclaje 0 0% 
Comercial 1 976 27,36% 
Comercial 2 37 3,32% 
Comercial 3 51 6,86% 

Industrial 22 2,46% 

Social 18 0,19% 
TOTAL 8.918 100%* 

Fuente: Registros Municipales – Unidad Tributaria y Subproceso de Saneamiento Ambiental 
Municipalidad de Belén 

*Valor en representación porcentual redondeado para efectos de presentación. 
 
Es importante indicar que más del 87% de los contribuyentes registrados por la Municipalidad 
corresponde a usuarios residenciales, siendo la categoría con mayor representación en el modelo.  
Por otro lado, las categorías de compostaje y reciclaje no poseen usuarios activos debido a que 
según se indicó en el oficio ASP-SAB-001-2023, la aplicación, seguimiento e implementación de 
estas categorías quedó materialmente inaplicable debido a la ausencia de personal como 
respuesta a la disposición del Concejo Municipal en el Acuerdo de la Sesión Ordinaria 54-2022, 
en respuesta al informe de la Comisión de Hacienda y Presupuesto CHAP-17-2022, sobre las 
indicaciones de la resolución oficio DFOE-LOC-2427(22751)-2022 en la sección 2.2.2. e), de la 
Contraloría General de la República. Lo anterior para el 2023 impidió la contratación del personal 
necesario para la ejecución de estas nuevas categorías.  
 
Sobre lo indicado, se aclara que la aplicación de estas tarifas diferenciadas se suspendió desde 
su aprobación en el 2022 y se mantendrán activas durante el 2023, por lo tanto, las tarifas de estas 
dos categorías no mostrarán cambios en este ajuste tarifario. La activación y aplicación de estas 
tarifas quedará sujeta la próxima actualización del modelo tarifario, programado para el año 2024.  
 
2..1.2 Rutas del Servicio 
 
En el año 2018, la Municipalidad realizó un estudio denominado “Estudio de optimización de las 
rutas de recolección de residuos valorizables y no valorizables en el cantón de Belén”, en cual 
indica “La recolección de residuos no valorizables en el cantón de Belén se realiza dos veces por 
semana los martes y los viernes en horario de 5:00 am a 3:00 pm. La flotilla vehicular que se 
realiza para dicha actividad es de 4 camiones recolectores apoyados de un camión de carga 
liviana, cada camión recolector tiene una ruta y un chofer asignado la cual sigue ambos días”, del 
estudio se determinó continuar con las rutas actuales, mejorando la eficiencia y eficacia del 
servicio, mediante la implementación de indicadores de gestión. 

 
III.  INFORMACION FINANCIERA 

A continuación, se presenta la información sobre los costos y otra información financiera en que incurre el 
Gobierno Local en la prestación del servicio, para que luego se evalúen los estados financieros y poder 
concluir, si es necesario, un ajuste en las tarifas.  

 
3.1. Tasas Vigentes 
 



 

 

 

Las actuales tarifas datan del mes de mayo del 2022. Sin embargo, mediante los oficios GBYS-
035-2022 y GBYS-007-2023, se han realizado dos reajustes de precios de los servicios de 
recolección de residuos sólidos ordinarios no valorizables (Partida 1 del proceso 2021LN-000001-
0002600001). El primer reajuste generó un aumento en promedio del 15,6% con respecto al monto 
ofertado en proceso del 2021 en todas las líneas de la partida.  En el caso de la partida 2, 
correspondiente a la gestión de los residuos valorizables, desde su adjudicación no se han 
presentado reajustes de precios a la fecha de este estudio.  

 
CUADRO N° 3. Tarifas vigentes de los servicios de recolección, transporte, tratamiento y 

disposición final de los residuos sólidos del cantón de Belén publicadas en el Diario Oficial La 
Gaceta N° 97 del 26 de mayo del 2022. 

 

Categoría Tarifa vigente (¢) 

Residencial 3.263,00 

Comercial 1 8.158,56 

Comercial 2 26.108,23 

Comercial 3 39.161,29 

Industrial  32.634,23 

Social 1.630,50 

Compostaje 2.610,40 

Reciclaje 2.773,55 
 

3.2. Gastos del Sistema 
 
El gasto asociado a servicio se determina con base en los egresos registrados en los informes 
trimestrales, las órdenes de compra, así como los gastos reales de los mismos. Una vez 
recopilados y analizados los gastos por tipo y renglón, se procede verificar los costos de los 
insumos en empresas comerciales que los suministran y poder determinar los mismos al precio 
real de mercado.  Los gastos del servicio tienen una estructura establecida por los registros 
contables, se han dividido en: Servicios Personales, Combustibles, Mantenimiento de Equipo, 
Servicios Comerciales, Repuestos de maquinaria, Servicios de Gestión, Tratamiento de residuos, 
Alquileres, Repuestos, Útiles y Materiales, otros gastos menores. 
 
3.2.1 Servicios Personales  
 
Este rubro se divide en remuneraciones, leyes sociales, seguros, jornales ocasionales y horas 
extra. 

 
A. Recursos Humanos  

 
Son las remuneraciones pagadas a los funcionarios que laboran en los servicios, A continuación, 
se muestra la relación de puestos donde se tomaron los datos para hacer los cálculos de salarios. 
El personal está constituido por los siguientes colaboradores: 



 

 

 

  
CUADRO N°4. Distribución porcentual de las remuneraciones financiadas por la tarifa en 

estudio con año base 2022. 
 

Nombre Salario anual (¢) % Participación 

Dennis Mena Muñoz 29.545.162,80 5% 
Esteban Salazar Acuña 19.088.442,24 100% 
Roger González 13.274.478,72 5% 
Doris Molina Murillo 474.650,00 5% 

Fuente: Proceso de Recursos Humanos y S Saneamiento Ambiental 
 

Los salarios indicados contienen todos los rubros y pluses salariales vigentes. El salario anual 
incluye en décimo tercer mes (aguinaldo) y el salario escolar. Cabe indicar que para los años 2020, 
2021 y 2022 no se registran pagos por conceptos de jornales ocasionales y horas extra para 
ninguno de los servicios asociados a la tarifa.  
 

B. Leyes Sociales 
 
Representa un porcentaje de los sueldos y salarios pagados a los funcionarios que laboran en el 
servicio en función de su participación directa como lo procesos administrativos y operativos 
vinculados a los servicios asociados.   

 
CUADRO N°5. Distribución aportes sociales vinculados con las remuneraciones  

 
Nombre Salario1 Cargas sociales 

(%) 
Total en ¢ 

Denis Mena Muñoz 1.477.258,14 24,42 360.746,44 
Roger González 663.723,94 24,42 162.081,39 
Esteban Salazar Acuña 19.088.442,24 24,42 4.661.397,60 
Doris Molina Murillo 416.556,61 24,42 101.723,12 
Total   5.285.948,54 

1. Se establece la proporción del salario aportado a partir de la información del cuadro N° 4 

 
A. Seguros 

 
Se establece con un monto de 2,00% de las remuneraciones pagadas a los funcionarios que 
laboran en los servicios en estudio.  
 

3.2.2 Servicios no Personales 
 
Contempla todos aquellos egresos, que son contratados a terceros, tales como las actividades 
de Capacitación, e información, que lleva a cabo del Subproceso de Saneamiento Ambiental 

 
3.2.3 Materiales y Suministros 

 
Abarca todos los materiales de oficina, suministros y lo que corresponde a textiles y vestuarios; 
así como el equipo de protección personal.  



 

 

 

 
3.2.4 Tratamiento de residuos sólidos 

 
Los residuos sólidos reciben tratamiento en el Relleno Sanitario PTA Azcari, administrado por la 
empresa EBI Berthier de Costa Rica, en promedio se disponen 691,93 toneladas mensuales.  Este 
es el rubro con mayores gastos en el servicio brindado por la Municipalidad, lo que refuerza la 
necesidad de fortalecer el reciclaje, así como el compostaje, dado que esto disminuye los costos 
operativos de los servicios, lo anterior sin considerar el aporte ambiental y social que genera la 
valorización de residuos en el Cantón.  

 
3.2.5 Depreciación: 

 
Este servicio por ser contratado a terceros no contempla ningún gasto por este rubro. 

 
3.2.6 Administrativos: 

 
Representa un cinco por ciento de los gastos totales de los servicios, y son aquellos gastos en que 
incurre la Municipalidad por organizar y dirigir los servicios. En el estudio presentado Enel año 
2022 se establecieron los gastos administrativos en 8%, debido a los proyectos de inversión y de 
operación de los servicios que se propusieron. Sin embargo, al no contar con el recurso humano 
necesario, estos gastos se reducen en esta propuesta al 5%, con las repercusiones en la ejecución 
de proyectos que esto implica.  
 

3.2.7 Utilidad para el Desarrollo 
 
Representa un 5 % de total de gastos del servicio, incluyendo los administrativos y se fundamenta 
en el artículo 84 del Código Municipal y el artículo 8 de la Ley N° 8839.  Estos recursos serán 
utilizados en la inversión lo siguiente: 
 
 Programa de compostaje doméstico: Según las estimaciones municipales, la reducción en 
la generación ordinaria entre el 2020 y el 2022 fue de aproximadamente 300 toneladas anuales, 
relacionadas con la instalación de 445 composteras domésticas. Por temas de capacidad técnica 
instalada y falta de personal, para los años 2023 y 2024 se estima que solamente se recibirán 30 
solicitudes domiciliares anuales. En el caso de las composteras comerciales se espera instalar 6 
composteras en comercios e instituciones dentro del cantón.  
 
 Censo de usuarios: Para el período 2023-2024 es necesaria la actualización de la base 
de información sobre la cantidad y distribución de los contribuyentes, para la cual se realizará un 
censo de usuarios residenciales, comerciales e industriales. Asimismo, se desea identificar a los 
usuarios que utilizan de forma permanente los servicios municipales, generar información acerca 
de la generación de residuos de jardín y de construcción e identificar los procesos de compostaje 
domésticos que no están incluidos en el programa municipal.  
 Información y comunicación: Se comunican campañas, fechas, actividades, así como se 
remite información física y digital a la comunidad relacionada con la gestión integral de los residuos 
sólidos. 
 Alquiler de centro de recuperación. 
 



 

 

 

CUADRO N° 6. Gastos de los servicios de recolección, transporte, tratamiento, valorización y 
disposición final de los residuos sólidos del Cantón de Belén. 

 
Descripción  Estimación anual 

(¢) 
% 

Remuneraciones y otros 26.931.929,47 5,56 
Servicio de recolección de residuos ordinarios no valorizables  338.771.805,48 69.94 
Servicio de recolección de residuos no tradicionales  16.408.922,50 4.26 
Servicio de recolección de residuos ordinarios valorizables  50.344.000,00 10.39 
Costo por recaudación1 7.857.817,29 1.62 
Gastos administrativos 22.015.723,74 5,00 
Utilidad para el desarrollo 22.015.723,74 5,00 
Total 484.345.922,21 100 

1Promedio del costo de los años 2014 al 2022. 
 

Es importante indicar que los tres servicios principales (recolección de residuos ordinarios no 
valorizables, recolección de residuos no tradicionales y recolección de residuos valorizables 
implican el 84.59% de los gastos asociados, mientras que remuneraciones constituye un 5.56%.  
 

IV. ESTADO DE RESULTADOS 
 
A continuación, se presentan los resultados obtenidos, con la tarifa vigente, la tarifa propuesta y 
la nueva tasa, con el fin de que el servicio, sea superavitario y poder mejorar en el corto plazo su 
prestación 
 

4.1. Estado de revisión con tarifa vigente 
 

Las tarifas actuales fueron puestas en vigencia en el 2022 y han cumplido con su efecto, de dotar 
con recursos sanos al servicio en su período de vigencia, pero con los incrementos causado por 
los reajustes de precios presentados en 2022 y 2023, hace que el servicio sea deficitario en el 
2023 y 2024.  El reajuste de precios que entró a regir a partir del 1 de agosto del 2023 hizo un 
importante incremento en los costos de los servicios, lo que, en conjunto con la suspensión del 
cobro externo de los servicios durante los meses de octubre, noviembre y diciembre del 2022, 
generó un déficit financiero en los servicios de gestión integral de residuos.  A solicitud del 
Subproceso de Saneamiento Ambiental, mediante oficio ASP-SAB-010-2023, la Unidad de Bienes 
y Servicios realiza un reajuste de precios que en febrero del 2023 estableció nuevos precios. Si se 
compara el costo por tonelada recolectada, transportada y dispuesta entre julio del 2022 (fecha de 
entrada en vigor de la tarifa) y febrero del 2023 (último reajuste), la diferencia por tonelada es 
significativa (Cuadro N° 7). 
 
Este aumento en los costos del servicio contratado evidentemente afecta la sostenibilidad del 
servicio, ya que se requieren más recursos económicos para atender una demanda similar de 
usuarios, manteniendo la calidad y condiciones del servicio hacia sus contribuyentes.  
 

CUADRO N° 7. Relación de incremento en el precio de los procesos de contratación 
administrativa asociados al servicio entre diciembre 2021 y febrero 2023 

 



 

 

 

Servicio 

A. Precio de 
adjudicación en 

¢ (diciembre 
2021) 

B. Costo por 
tonelada (¢) 
en agosto 

2023 

C. Costo por 
tonelada (¢) 
en febrero 

2023 

Diferencia 
neta (¢) por 

tonelada 

% 
aumento 

Residuos ordinarios no 
valorizables  

¢36.000,00 ¢41.652,76 ¢40.800,15 4.800,15 13.33 

Residuos no 
tradicionales  

¢58.000,00 ¢67.090,11 ¢65.635,69 7.635,89 13.16 

Alquiler de contenedor 
(m3) 

¢12.500,00 ¢14.452,45 ¢14.143,68 1.643,48 13.14 

 

Considerando que el Cantón produjo 8303 toneladas de residuos ordinarios no valorizables en el 
2022 y 142.7 toneladas de residuos no tradicionales en el 2022, el monto adicional facturado de 
¢40.945.286,95.  Nótese que, a manera global, los servicios han incrementado desde agosto del 
2023 entre un 13% y un 14% según el servicio. Sin embargo, la propuesta de ajuste tarifario que 
se presenta a continuación propone un aumento del 9%. Lo anterior se debe a la suspensión y 
reducción de proyectos de inversión relacionados a la tarifa, así como el componente de 
remuneraciones, los cuales justifican que le incremento en el costo del servicio afecte directamente 
la tarifa.  Si se comparan los costos estimados del servicio en relación con los ingresos, se registra 
un déficit de ¢61.346.922,21, los cuales se busca compensar con el ajuste propuesto a la tarifa, lo 
que implica a costo actual del servicio la recolección de 1503 toneladas de residuos que no podrán 
ser recolectadas, transportadas, tratadas y dispuestas por falta de recursos en el 2023 y 2024.  
 
CUADRO N° 8. Comparación de ingresos estimados y los costos de operación estimados para 

los servicios en estudio con base en el período 2022-2023 
 

Costos estimados (¢) 1 Ingresos proyectados (¢) 2 Diferencia (¢) 

484.345.922,21 423.000.000,00 61.346.922,21 

1. Monto no considera la estimación de la morosidad asociada al servicio en ¢¢60.543.240,28 según las 

estimaciones aportadas por la Unidad tributaria 

2. Monto estimado la Unidad de Gestión de Cobros de la Municipalidad 

4.2 Ajuste a la tarifa propuesto: 
 
El cálculo de la tarifa propuesta incluye todos los gastos que requiere la prestación del servicio, 
según el análisis histórico de los últimos tres años, la misma se determina de una relación directa 
entre usuarios del servicio y los gastos de este, así como la  
 

CUADRO N° 9. Tarifa propuesta para el servicio de recolección, transporte, tratamiento y 
valorización de residuos sólidos del Cantón de Belén. 

 
    Variación 

CATEGORIA  Tarifa vigente Tarifa propuesta (¢) % 
Social  1.631,50 1.772,99 141,49 9 
Residencial  3.263,00 3.545,98 282,98 9 
Comercial 01 8.158,56 8.864,96 706,40 9 
Comercial 02 26.108,23 28.367,87 2 259,64 9 
Comercial 03 39.161,29 42.551,81 3 390,52 9 
Industrial  32.634,23 35.459,84 2 825,61 8 



 

 

 

Compostaje 2.610,40 2.610,40 0 0 
Reciclaje 2.773,55 2.773,55 0 0 

 
Las nuevas tarifas mantienen el sentido de justicia social tributaria, aun cuando las tarifas de 
compostaje y reciclaje quedan sin aplicación o ajuste. Además, se cumple con los planes, políticas 
y estrategias nacionales de materia de gestión integral de residuos sólidos vigentes, así como con 
la legislación local.  Es importante recalcar que en términos absolutos la afectación para el sector 
con mayor aporte (categoría residencial) es de ¢282,98 mensuales, por lo que la afectación 
económica al usuario es baja, considerando los aumentos en los costos del servicio.  
 

V. CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES 
 
5.1 Los servicios municipales fueron altamente sensibles a los cambios por reajuste de precios, 
especialmente en el contexto de recuperación de la emergencia sanitaria por COVID-19 y de la 
alerta de seguridad informática comunicada el 11 de octubre del 2022.  
 
5.2 Las tarifas propuestas consideran la situación financiera y operativa de los servicios asociados, 
proponiendo un ajuste acorde a las condiciones actuales, con una propuesta de aumento que no 
afecta de forma significativa al usuario en función de los incrementos reales del servicio.  
 
5.3 Todas las categorías, deben ser revisadas anualmente, para verificar la sostenibilidad 
financiera del servicio y su correcta aplicación dentro del modelo tarifario institucional. 
 

ANEXOS 
ANEXO N° 1 

RUTAS DE RECOLECCIÓN 
Ruta 1 
Comprende un único viaje que inicia en la Asunción de Belén y finaliza en el centro de Belén.  
Recorrido: Cuesta del cementerio de La Ribera-Recta hasta “Acuamanía”, Calle Don Chico-
Metálica-Imperio-Centro de Belén- Cruce Aguilar y Solís. 
El recorrido total aproximado del camión es 70 km tomando de punto de inicio y de partida el 
Plantel de EBI en Aserrí.  
 
Ruta 2 
Comprende un único viaje que se realiza en la zona de Cariari.  
Recorrido: Bosques de Doña Rosa-Alturas Cariari-Lomas-Cariari-Parque Cariari-Bosques de 
Doña Claudia.  
El recorrido total aproximado del camión es 61 km tomando de punto de inicio y de partida el 
Plantel de EBI en Aserrí.  
 
Ruta 3 
Comprende dos viajes, el viaje 1 inicia en la Cervecería de Costa Rica y finaliza en el Centro de 
Belén; mientras que el viaje 2 inicia el Residencial Belén y finaliza en Ojo de Agua.  
Recorrido del viaje 1: Residencial Belén, Villas Margot Zayqui-Calle El Avión, Marriot y Residencial 
Las Garzas  
Recorrido del viaje 2: La Chacara-Urbanización Joaquín Chaves Calle Tillin-Calle Tulio Rodríguez-
Calle Julio Rodríguez-Fátima-Calle Las Chilas- Cementerio (Figura 3).  



 

 

 

El recorrido total aproximado del camión es 78 km tomando de punto de inicio y de partida el 
Plantel de EBI en Aserrí.  
  
Ruta 4  
Comprende dos viajes, el viaje 1 inicia en la Asunción y finaliza en los Manantiales; mientras que 
el viaje 2 inicia el centro de Belén y finaliza en Escobal.  
Recorrido del viaje 1: La Asunción-Centro de Belén-San Antonio-Manantiales  
Recorrido del viaje 2: Centro de Belén-San Vicente- La Amistad-Escobal.  
El recorrido total aproximado del camión es 72 km tomando de punto de inicio y de partida el 
Plantel de EBI en Aserrí. 
 

ANEXO N°2 
TONELADAS MENSUALES DE RECOLECCIÓN Y TRATAMIENTO DE RESIDUOS SÓLIDOS 

período 2015-2022 
 

 

Fuente: Elaboración propia. 
 

ANEXO N°3 
ESTIMACIÓN DEL COSTO DE LOS SERVICIOS DE RECOLECCIÓN, TRANSPORTE, 

TRATAMIENTO Y DISPOSICIÓN FINAL DE LOS RESIDUOS SÓLIDOS DEL CANTÓN DE BELÉN 
 

Costos directos Monto (¢) 

Remuneraciones  26.931.929,47 

Contrato recolección, transporte y disposición final de residuos sólidos 

ordinarios 

338 771 805,48 

Contrato recolección, transporte y disposición final de residuos sólidos 

ordinarios no tradicionales 

16.408.922,50 

Contrato recolección, transporte y disposición final de residuos sólidos 

ordinarios valorizables (reciclaje) 

50.344.000,00 

Costo por recaudación  7.857.817,29 

Costos directos totales 440.314.474,74 

Costo Indirectos  

Mes 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022
Enero 631,51 674,93 722,95 685,71 712,58 688,8 647,78 591,98
Febrero 604,64 627,5 654,95 619,17 652,92 631,13 604,8 600,21
Marzo 668,4 690,19 712,89 673,71 722,82 700,6 674,94 705,41
Abril 602,97 813,98 636,02 665,11 725,81 635,54 703,55 711,23
Mayo 695,1 853,47 865 874,9 788,64 762,42 684,87 805,21
Junio 750,02 705,84 927,02 808,4 731,01 812,82 763,28 693,97
Julio 692,87 723,55 703,32 787,13 745,82 719,72 722,55 722,74
Agosto 634,64 762,04 800,53 873,12 724,12 651,59 750,85 728,86
Septiembre 722,32 760,76 762,68 695,58 664,99 814,88 709,83 714,61
Octubre 711,43 749,85 693,92 794,56 765,86 889,15 712,94 713,76
Noviembre 656,11 800,68 677,34 761,6 697,16 673,68 714,86 640,73
Diciembre 749,6 756,96 730,61 651,16 709 715,2 692,76 674,49
TOTAL "basura" 8119,61 8919,75 8887,23 8890,15 8640,73 8695,53 8383,01 8303,2
Promedio 676,63 743,31 740,60 740,85 720,06 724,63 698,58 691,93
Diferencia total 800,14 -32,52 2,92 -249,42 54,80 -312,52 -79,81
Diferencia (∆) 5 6,50 -2,71 0,24 -20,79 4,57 -26,04 -6,65
Fracción orgánica 

(estimada) 4384,59 4816,67 4799,10 4800,68 4665,99 5043,41 4862,15 4815,86
Valorizables 264,77 298,38 406,91 429,31 455,34 384,77 405,00 380,03
TOTAL  Residuos 8384,38 9218,13 9294,14 9319,46 9096,07 9080,30 8788,01 8683,23
No valorizables 3999,79 4401,47 4495,04 4518,78 4430,08 4036,89 3925,86 3867,37



 

 

 

Gastos administrativos (5%) 22.015.723,74 

Utilidad para el desarrollo (5%) 22.015.723,74 

Costos indirectos totales  44.031.447,47 

Costo total del servicio 484.345.922,21 

 

 



ANEXO N°3 
ESTIMACIÓN DE LAS REMUNERACIONES ASOCIADAS A LOS SERVICIOS DE RECOLECCIÓN, TRANSPORTE, TRATAMIENTO Y DISPOSICIÓN FINAL DE LOS 

RESIDUOS SÓLIDOS DEL CANTÓN DE BELÉN 
 

AÑO 2023 

                              

Nombre Semestre Salario 
base 

Años lab. 
2023 

Anualidades N. 
puntos 

Carrera prof. % 
ded

. 
Ex. 

ded. 
Excl. 

% disponib. disponibil. c. mensual semestral anual % 

            2242                 

            2309                 

Dennis 
Mena 

I    1 009 
850,00  

             
18,00  

  363 546,00         
44,00  

     98 648,00  55
% 

   555 
417,50  

     2 462 
096,90  

 14 772 
581,40  

 29 545 
162,80  

           
0,05  

  II    1 029 
350,00  

             
18,00  

  370 566,00         
44,00  

    101 596,00  55
% 

   566 
142,50  

     2 462 
096,90  

 14 772 
581,40  

    

Roger 
González 

I      453 
250,00  

             
30,00  

  271 950,00          40%  181 300,00   1 106 
206,56  

   6 637 
239,36  

 13 274 
478,72  

           
0,05  

  II      521 
050,00  

             
30,00  

  312 630,00          40%  208 420,00   1 106 
206,56  

   6 637 
239,36  

    

Doris Murillo I      430 
850,00  

             
15,00  

  129 255,00                  694 
261,02  

   4 165 
566,12  

   8 331 
132,24  

           
0,05  

  II      447 
850,00  

             
15,00  

  134 355,00                  694 
261,02  

   4 165 
566,12  

    

Esteban 
Salazar 

I      583 
250,00  

              
11.00  

    93 320,00         
22,00  

     49 324,00  55
% 

   320 
787,50  

     1 590 
703,52  

   9 544 
221,12  

 19 088 
442,24  

           
1,00  

  II      606 
250,00  

              
11.00  

    97 000,00         
22,00  

     50 798,00  55
% 

   333 
437,50  

     1 590 
703,52  

   9 544 
221,12  

    

                        
-    

               -                -                               -                       -        

                                       -                       -                       
-    

        
100,00  

 
 



  

 

ANEXO N°4 
DETALLE DE GENERACIÓN MENSUAL DE RESIDUOS ORDINARIOS NO VALORIZABLES Y 
VALORIZABLES A LOS SERVICIOS DE RECOLECCIÓN, TRANSPORTE, TRATAMIENTO Y 
DISPOSICIÓN FINAL DE LOS RESIDUOS SÓLIDOS DEL CANTÓN DE BELÉN. AÑO 2022 

 
Mes al cobro Toneladas dispuestas 

Enero 591,98 

Febrero 600,21 

Marzo 705,41 

Abril 711,23 

Mayo 805,21 

Junio 693,97 

Julio 722,74 

Agosto 728,86 

Septiembre 714,61 

Octubre 713,76 

Noviembre 640,73 

Diciembre 674,49 

 TOTAL 8 303,20 

Promedio  691,93 

 

SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el oficio de la Alcaldía y del 
Subproceso Saneamiento Ambiental Básico.  SEGUNDO:  Se remite a la Comisión de Hacienda y 
Presupuesto para análisis y recomendación a este Concejo Municipal. 
 
LA COMISION DE HACIENDA Y PRESUPUESTO ACUERDA CON TRES VOTOS A FAVOR DE LOS 
REGIDORES Zeneida Chaves, Luis Rodríguez y Minor González: PRIMERO: Avalar el memorando 
ASP-SAB-028-2023 suscrito por el señor Esteban Salazar Acuña, Coordinador de Saneamiento 
Ambiental, por cuyo intermedio remite informe sobre el ajuste tarifario a los servicios de recolección, 
transporte, tratamiento y disposición final de los residuos del cantón de Belén. SEGUNDO:  Aprobar 
informe sobre el ajuste tarifario a los servicios de recolección, transporte, tratamiento y disposición 
final de los residuos del cantón de Belén. TERCERO:  Se autorice a la administración municipal a 
continuar con el procedimiento de publicación preliminar y audiencia pública según lo establece el 
reglamento municipal vigente. CUARTO:  Considerar tomar el acuerdo en forma definitivamente 
aprobada. 
 



  

 

SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  PRIMERO:  
Avalar el dictamen de la Comisión.  SEGUNDO:  Avalar el memorando ASP-SAB-028-2023 suscrito 
por el señor Esteban Salazar Acuña, Coordinador de Saneamiento Ambiental, por cuyo intermedio 
remite informe sobre el ajuste tarifario a los servicios de recolección, transporte, tratamiento y 
disposición final de los residuos del cantón de Belén.  TERCERO:  Aprobar informe sobre el ajuste 
tarifario a los servicios de recolección, transporte, tratamiento y disposición final de los residuos del 
cantón de Belén.  CUARTO:  Se autorice a la administración municipal a continuar con el 
procedimiento de publicación preliminar y audiencia pública según lo establece el reglamento 
municipal vigente.  
 
ARTÍCULO 23.  Se conoce el Oficio CHAP-08-2023.   
 
Se conoce el acuerdo del Concejo Municipal Referencia 2409-2023 y la referencia 3805-2023. 

 
Referencia 2409-2023 
Se conoce el Oficio AMB-MC-107-2023 de la Alcaldesa Thais Zumbado.  Hemos recibido el 
memorando OF-RH-098-2023 suscrito por la señora Yanory Abarca Alvarado, de la Unidad de 
Recursos Humanos y Coordinadora de la Comisión de Implementación de La Ley Marco de Empleo 
Público, por cuyo intermedio presenta el acuerdo tomado en la Comisión con respecto a los Salarios 
Globales Transitorios de la Municipalidad de Belén.  

 
OF-RH-098-2023  
Una vez discutido y analizado el tema de la definición del salario global transitorio para los puestos 
declarados exclusivos y excluyentes de la Municipalidad de Belén, de cara a la nueva, le indico que la 
Comisión para Implementar la Ley Marco de Empleo Público en la Municipalidad de Belén acordó 
recomendar al Concejo Municipal lo siguiente:  Usar los salarios base vigentes en la Municipalidad de 
Belén con rige al primero de enero del año en curso, como salarios globales transitorios, mientras se 
construyen los salarios globales definitivos dado que las categorías de los salarios transitorios 
propuestos por MIDEPLAN no son iguales a los que utiliza la municipalidad y algunos son menores a 
nuestros salarios base.  Todo lo anterior, en afán de cumplir la normativa y no perjudicar a los nuevos 
funcionarios.  

 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el oficio de la Alcaldía y de la Unidad 
de la Unidad de Recursos Humanos y la Comisión de Implementación de La Ley Marco de Empleo 
Público.  SEGUNDO:  Remitir a la Comisión de Hacienda y Presupuesto para análisis y recomendación 
a este Concejo Municipal. 
 
Referencia 3805-2023 
Se conoce el Oficio AMB-MC-173-2023 de la Alcaldesa Municipal ai Lidiette Murillo. Hemos recibido 
memorando N° OF-RH-163-2023 suscrito por la señora Yanory Abarca Alvarado, Coordinadora de 
Recursos Humanos, por cuyo intermedio solicita la aprobación de los salarios Globales Transitorios 
por parte del Concejo, mientras tanto se construyen los Salarios Globales definitivos. Dicha 
información ingreso al Concejo en la Sesión N° 24 -2023, el día 25 de abril, mediante memorando 
AMB-MC-107 de esta Alcaldia. De esta Manera le damos respuestas a las inquietudes el martes 20 



  

 

de junio en la Sesión de Concejo, en cuanto a los puestos pendientes de contratar. Al respecto se 
adjunta la documentación para las Gestiones Correspondientes. 
 
OF-RH-163-2023  
Dado que se debe aclarar más la metodología de definición de Salario Global para la Municipalidad 
de Belén, le solicitó volver a presentar a Concejo Municipal la propuesta de salario global transitorio 
para los puestos declarados exclusivos y excluyentes, retomando el acuerdo que había la Comisión 
para Implementar la Ley Marco de Empleo Público en la Municipalidad de Belén, se lo detallo a 
continuación:  
Usar los salarios base vigentes en la Municipalidad de Belén con rige al primero de enero del año en 
curso, como salarios globales transitorios, mientras se construyen los salarios globales definitivos 
dado que las categorías de los salarios transitorios propuestos por MIDEPLAN no son iguales a los 
que utiliza la municipalidad y algunos son menores a nuestros salarios base.  
Todo lo anterior, en afán de cumplir la normativa y no perjudicar a los nuevos funcionarios ni atrasar 
las contrataciones externas pendientes. 
 
RECOMENDACIÓN.  La Comisión de Hacienda y Presupuesto de la Municipalidad de Belén, en 
cumplimiento del artículo 44 del Código Municipal y los artículos 32, 57 y 58 del Reglamento de 
Sesiones y Funcionamiento del Concejo, recomienda al Honorable Concejo Municipal de Belén:  

 
LA COMISION DE HACIENDA Y PRESUPUESTO ACUERDA CON TRES VOTOS A FAVOR DE LOS 
REGIDORES Zeneida Chaves, Luis Rodríguez y Minor González: PRIMERO: Avalar el Oficio OF-RH-
098-2023 suscrito por la señora Yanory Abarca Alvarado, de la Unidad de Recursos Humanos y 
Coordinadora de la Comisión de Implementación de La Ley Marco de Empleo Público, por cuyo 
intermedio presenta el acuerdo tomado en la Comisión con respecto a los Salarios Globales 
Transitorios de la Municipalidad de Belén. SEGUNDO:  Utilizar los salarios base vigentes en la 
Municipalidad de Belén con rige al primero de enero del año en curso, como salarios globales 
transitorios, mientras se construyen los salarios globales definitivos dado que las categorías de los 
salarios transitorios propuestos por MIDEPLAN no son iguales a los que utiliza la municipalidad y 
algunos son menores a nuestros salarios base.  Todo lo anterior, en afán de cumplir la normativa y no 
perjudicar a los nuevos funcionarios. TERCERO:  La tabla de salarios a utilizar es la siguiente:   

 



  

 

 
 
CUARTO: Considerar tomar el acuerdo en forma definitivamente aprobada. 
 
SE ACUERDA EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO CON CUATRO VOTOS A FAVOR DE 
LOS REGIDORES Minor Gonzalez, Zeneida Chaves, Luis Rodriguez, Edgar Alvarez Y UNO EN 
CONTRA DE LA REGIDORA Maria Antonia Castro:  PRIMERO:  Avalar el dictamen de la Comisión.  
SEGUNDO:  Avalar el Oficio OF-RH-098-2023 suscrito por la señora Yanory Abarca Alvarado, de la 
Unidad de Recursos Humanos y Coordinadora de la Comisión de Implementación de La Ley Marco 
de Empleo Público, por cuyo intermedio presenta el acuerdo tomado en la Comisión con respecto a 
los Salarios Globales Transitorios de la Municipalidad de Belén.  TERCERO:  Utilizar los salarios base 
vigentes en la Municipalidad de Belén con rige al primero de enero del año en curso, como salarios 
globales transitorios, mientras se construyen los salarios globales definitivos dado que las categorías 
de los salarios transitorios propuestos por MIDEPLAN no son iguales a los que utiliza la municipalidad 
y algunos son menores a nuestros salarios base.  Todo lo anterior, en afán de cumplir la normativa y 
no perjudicar a los nuevos funcionarios.  CUARTO:  La tabla de salarios a utilizar es la siguiente:   

 



  

 

 
 
INFORME DEL CONCEJO DE DISTRITO DE LA RIBERA. 
 
ARTÍCULO 24.  La Sindica Propietaria Lourdes Villalobos, precisa que quiero informarles que el 
Consejo de Distrito sigue trabajando, estamos trabajando en el campo de la salud, tanto en la 
vacunación, estamos trabajando en la parte social y aquí agradezco a las muchachas del Area Social 
por la ayuda que le están dando a las 3 familias en estado de extrema pobreza que tenemos en La 
Ribera, aparte de eso, seguimos en la logística de los 100 años de la Escuela Fidel Chávez Murillo 
han sido muchas reuniones, pero sí les traigo, si Dios quiere, en la próxima sesión otra parte del 
informe del Consejo de Distrito. 
 

CAPÍTULO VII 
 

LECTURA, EXAMEN Y TRAMITACIÓN DE LA CORRESPONDENCIA. 
 

ARTÍCULO 25.  Se conoce el Oficio DAD-FIN-1182-2023 de Magdalena Sánchez Chacón 
Coordinadora de Tesorería, Registro Nacional, correo electrónico harceg@rnp.go.cr. Asunto: 
Notificación de cobro – Saldos deudores Liquidación período 2022 Municipalidad de Belén– Ley N° 
7509. Se informa que, a la fecha de esta notificación, no se tiene evidencia que la Municipalidad de 
Belén haya realizado el traslado, de los saldos deudores producto de la recaudación del Impuesto de 
Bienes Inmuebles del Período 2022, obligación preceptuada en la Ley N° 7509 - Ley de Impuesto 
sobre Bienes Inmuebles a la Junta Administrativa del Registro Nacional. La suma que se registra como 
pendiente para el año señalado asciende a SEIS MILLONES CINCUENTA MIL CUATROCIENTOS 
NOVENTA Y NUEVE COLONES CON 23/100 – (¢6.050.499.23). Se insta a regularizar la situación de 
su representada y realizar la cancelación en el plazo de 15 días hábiles, para lo cual se brindan los 
datos bancarios necesarios para esta acción: 



  

 

CUENTA IBAN CR21015201001021115862 - Banco de Costa Rica 
CUENTA IBAN CR40073900011233401017 – CU Tesorería Nacional 
 
El no pago oportuno de esta obligación, faculta a esta Administración para el cobro de intereses 
moratorios y traslado del expediente al Departamento Legal para las correspondientes acciones en 
sede judicial. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  PRIMERO:  
Dar por recibido el oficio de Magdalena Sánchez Chacón Coordinadora de Tesorería, Registro 
Nacional.  SEGUNDO:  Se remite a la Administración para análisis, proceder como corresponda y 
brindar respuesta con copia a este Concejo Municipal en plazo de acuerdo con la legislación vigente.  
 
ARTÍCULO 26.  Se conoce el trámite 3424 de Juan Manuel Villegas Murillo, correo electrónico 
juanvillegasm@gmail.com. Me dirijo a ustedes respetuosamente para solicitar su gestión prioritaria en 
el siguiente asunto:  Mi propiedad ubicada en Calle El Chompipe colindante al oeste con Pedregal y 
al sur con la quebrada que cruza este barrio, tiene como protección de las aguas un encausamiento 
realizado por la Municipalidad en el año 2009. El mismo termina donde inicia la propiedad de la 
Empresa mencionada.  Tengo entendido que Pedregal en el 2012 entubó la quebrada dentro de su 
propiedad, estas descargan en este mismo cause, el tubo utilizado no fue el de diámetro más 
adecuado lo que ha hecho que cuando llueve muy fuerte el agua se devuelva formando una poza en 
la parte final de mi propiedad y un deslave que origina que parte de mi muro esté expuesta, casi en el 
aire.  Este caso fue presentado en Servicio al Cliente de la Municipalidad el 6 de junio y es el trámite 
3208-2023. Adjunto trámite y fotografías donde se evidencia el diámetro, el cual según mediciones 
realizadas con cinta métrica es de 85 cm, además de la pared de mi propiedad. 
 

      
 



  

 

 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, denuncia que ese tema de la quebrada que está ahí, en el bajo el 
Chompipe. Si ustedes lo observaron ahí se ve la tubería que se instaló en su momento esa tubería, 
en la quebrada que naturalmente siempre ha corrido por ahí, inclusive hasta tiene peces. Al día de 
hoy todavía cuando llega a Pedregal, es entubada y pasa a entubada, hasta desfogar en el Bermúdez.  
Casualmente este tema nosotros lo vimos y tomamos un acuerdo, recientemente, el acuerdo de 
referencia 2010-2023 en la parte octava.  Ahí lo que está haciendo el Concejo Municipal es pidiéndole 
al SINAC que le dé el informe del estatus de cumplimiento de la conciliación ambiental a la que se 
comprometió Pedregal.  En el 2011-12 aproximadamente por los temas de los pendientes que existían 
de los casos antiguos, Cuando pasó lo de los gaviones cuando pasó el entubamiento se quebrará las 
obras, se encauce, aquí es muy importante, porque si nosotros nos vamos a repasar lo que dice ese 
aparte octava de ese acuerdo y referencia que tomamos aquí recientemente decía realizar las 
siguientes consultas en la oficina Regional MINAE con el fin de obtener respuesta de las mismas con 
la mayor brevedad posible. Conciliación ambiental de solución 233 -13 -TAA del Tribunal Ambiental 
Administrativo. Entre los compromisos adquiridos están recuperar el cauce natural de la quebrada sin 
nombre y las áreas de protección de esta quebrada.  Y del Bermúdez.  Por lo que se ve en el informe 
que nos manda este vecino.  La quebrada no ha sido recuperar ni ha sido devuelta a su estado natural.  
Así que yo creo que este tema que está todavía en agenda. El Concejo Municipal que se ha visto 
ampliamente en la Comisión de Obras debería servir, ya sea para que este caso que estamos viendo 
porque es la misma historia. Hay muchos que hemos visto, es una quebrada que está erosionando las 
paredes de las propiedades porque al no poder entrar por un tubo de menos de 1 M de diámetro lo 
que hace es que cuando hay mucha agua se devuelve y obviamente empieza a erosionar. Y este 
señor también. La vecina, están perdiendo la propiedad porque se les está cayendo por ese motivo, 
yo creo que sí hay que pedirle a la administración que le dé seguimiento, pero también tengámoslo 
nosotros en el radar, porque esto es parte de los asuntos que se están viendo con los pendientes de 
Pedregal, yo sugeriría inclusive que no estaría más que esto se mandara, esta información de este 
vecino se mandará a la Comisión de Obras y Ambiente para un análisis mayor. 
 



  

 

La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, describe que yo quería casualmente tocar este tema 
de los pendientes de la Unidad Ambiental sobre Pedregal.  Que está pegado en aquel famoso oficio 
del señor Alcalde Horacio Alvarado, que le decía a Esteban que contestara solo una parte del acuerdo 
de lo que se tenía que contestar y ahora estamos pegados porque Esteban no ha terminado el informe, 
nada más para tomarlo en cuenta, porque esa quebrada efectivamente, ahí está.  Y es una quebrada 
muy grande, esas son las afectaciones, el vecino no tiene nada que ver en lo que está pendiente y en 
lo que hizo Pedregal deberían de mandarlo a quitar. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  PRIMERO:  
Dar por recibido el trámite 3424 de Juan Manuel Villegas Murillo.  SEGUNDO:  Se remite a la 
Administración para análisis, proceder como corresponda y brindar respuesta con copia a este 
Concejo Municipal en plazo de acuerdo con la legislación vigente.  
 
ARTÍCULO 27.  Se conoce el Oficio AL-CPOECO-0038-2023 de Nancy Vílchez Obando, Jefe de Área 
Sala de Comisiones Legislativas V, Comisión Asuntos Económicos, Asamblea Legislativa, correo 
electrónico COMISION- ECONOMICOS@asamblea.go.cr. La Comisión Permanente Ordinaria de 
Asuntos Económicos, en virtud de la moción aprobada en sesión N°1, ha dispuesto consultarles su 
criterio sobre el proyecto de Ley Expediente N.° 23747: “REFORMA AL ARTÍCULO 46 DE LA LEY N° 
7558 “LEY ORGÁNICA DEL BANCO CENTRAL DE COSTA RICA” DEL 3 DE NOVIEMBRE DE 1995, 
PARA ELIMINAR EL USO DE BILLETES Y MONEDAS EN LOS SERVICIOS PÚBLICOS”, el cual se 
adjunta.  De conformidad con lo que establece el artículo 157 del Reglamento de la Asamblea 
Legislativa se le agradece evacuar la consulta en el plazo de ocho días hábiles que vence el 12 de 
julio y, de ser posible, enviar el criterio de forma digital.  
  
Si necesita información adicional, le ruego comunicarse por medio de los teléfonos 2243-2422, 2243-
2423 o al correo electrónico COMISION- ECONOMICOS@asamblea.go.cr.  De no confirmar el 
recibido de esta consulta se tendrá por notificado a partir de su envío, siendo este correo comprobante 
de la transmisión electrónica, para todos los efectos legales. La seguridad y manejo de las cuentas 
destinatarias son responsabilidad de las personas interesadas.  
 
El Síndico Suplente Gilberth Gonzalez, cuenta que me parece a mí que deberíamos de tomar una 
posición sobre este proyecto y no esperarnos hasta que don Ennio o la Dirección Jurídica nos envió 
un criterio. Esto por qué, porque el proyecto, como bien lo mencionaba, trata sobre la modificación del 
Artículo 46 de la Ley Orgánica del Banco Central.  Y con qué fin, con el fin de que toda institución del 
Estado o prestatarios de servicios públicos llames en autobuses, electricidad, agua, etcétera. No 
reciban más pago en efectivo.  Sino solo por medios electrónicos.  Pero Lo curioso y por qué hoy les 
comento que el proyecto no debe ser aprobado todavía por 3 razones principales. La primera razón 
es porque no todas las personas adultas mayores.  Ni las personas con discapacidad tienen las 
mismas condiciones de las de personas que sí manejamos la tecnología.  Por ese lado, el proyecto 
no está mal, lo que está mal es obligar a que sea solo pago en efectivo.  Dos el costo de adquirir para 
el transporte público estas plataformas digitales para poder pagar, porque vos no vas a estar en la fila 
haciendo un Simpe, tiene un costo adicional, actualmente la ARESEP en el cálculo de las tarifas 
autobuseras se rige metodología basado en el costo de producción de estas empresas Autobuseras 
y adivinen qué, si las autobuseras tienen que cubrir el costo de poner estas plataformas digitales para 



  

 

el pago donde se va a ver reflejado eso en el aumento en las tarifas de los consumidores.  Y por último, 
que esto es muy importante y es de lo que más me preocupó en este proyecto de ley es que tiene una 
contraposición este cambio en la Ley Orgánica del Banco Central, con la ley de la moneda. Por qué y 
les explico, acá en 3 artículos básicos en la ley de la moneda, en el Artículo 4 menciona el medio de 
pago legal de la República estará constituido por los billetes y las monedas emitidos y puestos en 
circulación por el Banco Central de Costa Rica, de absoluto acuerdo por lo prescrito por su Ley 
Orgánica y por la presente Artículo 5 también menciona los referidos billetes y monedas tendrán en el 
territorio de la República poder liberatorio limitado.  Y servirán para liquidar toda clase de obligaciones 
pecuniarias, tanto públicas como privadas. El Artículo 8 menciona la ley, la obligación, perdón, de 
pagar cualquier suma en moneda nacional se liquidará entregando por su valor nominal billetes y 
monedas emitidos y puesto en circulación por el Banco Central. Por lo tanto, carecerá de todo efecto 
jurídico cualquier estipulación que establezca una obligación de pago en colones de una determinada 
relación con el oro, la plata u otro metal precioso o con una moneda extranjera. Y qué es esto del tema 
del poder liberatorio, justamente es el poder que tiene el dinero legalmente vigente de distinguir las 
deudas o sea del pago.  De todo lo que nosotros consumimos entonces es inconexa porque viene y 
cambia el Artículo 46 de la Ley Orgánica del Banco Central más no cambia esos artículos de la Ley 
de la Moneda.  Y se vuelve inconexo porque, sigue prevaleciendo lo que dice la Ley de la Moneda. 
 
La Regidora Propietaria Zeneida Chaves, avala que yo coincido con lo que dice ahorita Gilberth y 
sobre todo para qué va a ir allá, si tenemos una posición ya en el aquí, en el ahora y aparte de eso, 
va a excluir, sigue excluyendo eso, no todo el mundo. Cuántas personas y de verdad, nosotros somos 
un pueblo donde hay mucho migrante y al final pueden ellos. O saben o no saben, no se van a poder 
tampoco montar, el adulto mayor no hablo porque en este momento irían por ley gratis, por eso no lo 
tocó, porque sé que va gratis.  Me entiende ahora si nosotros queremos hacerlo de esa manera, la 
exclusión al adulto mayor va, pero en primera línea. Persona con discapacidad que no tenga y tanto 
problema con conectividad va en primera línea.   
 
La Regidora Suplente Marjorie Torres, afirma que coincido con lo que explicaba Gil, a mí me preocupa 
muchísimo, no solo la exclusión a varios grupos de inmigrantes, personas mayores, personas con 
discapacidad, yo creo que tiene que ir las dos de la mano, muchísimas personas a veces, no andamos 
ni billetes y monedas y tenemos que estar contando para pagar el pase.  Pero no hacerlo así tan 
abruptamente también que una de mis mayores preocupaciones, qué pasaría si se caen todos los 
sistemas y la gente cómo va a hacer para montarse en el bus o pagar diferentes desde el pago de la 
luz, el teléfono, el agua, cómo va a ser si los bancos cayeron y no hubiera medio de pago, cómo se 
va a hacer, no viene especificado en el proyecto. Yo creo que a veces el Presidente se le olvida de 
que vivimos, en un país donde hay leyes y a veces se quiere sobrepasar sobre esas leyes, como lo 
explicaba Gil. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, manifiesta que a mí lo que me llama la atención del 
proyecto de ley es que no dice cuántos millones le va a dar al ICE para que cubra todo el país.  Eso 
se les olvidó, no dice tampoco cuántos millones le van a dar a la Compañía Nacional de Fuerza y Luz. 
Tampoco AJASEC.  Y si yo estoy en Punta Burica, como voy a pagar si no tengo Internet, la verdad 
que yo no sé a veces un poco la lógica, no está mal de utilizarla de vez en cuando, sí me parece que 
deberíamos de rechazarlo, porque en la Asamblea Legislativa solo se habla de despedazar a ICE, de 



  

 

quitarlo de esto el otro y por otro lado ponen que solo se pague con ellos y quién lo va, quién va a dar 
el servicio. 
 
El Presidente Municipal Minor Gonzalez, presenta que algo importante acá en este tipo de proyectos 
son muy interesantes porque vienen a hacer uso de la tecnología y a simplificar la vida a todos, pero 
es un proceso también que conlleva cultura, no solamente es por los adultos mayores.  Que hay 
montones de personas que no saben al día de hoy utilizar un celular para una aplicación tan simple 
como lo puede hacer eso.  Y tienen la obligación de hacerlo. No es un proceso de aprendizaje.  Y es 
un proceso en el cual no es fácil.  Hay personas que no tienen un celular apto quizás para poder 
soportar una aplicación por pequeña que sea.  Porque ahí celulares de celulares en el mercado hay 
personas que tienen 2 años, 3 años, 4 años con un celular y no ha podido cambiarlo, es un tema 
también de economía.  Y de las posibilidades de poder adquirir una aplicación para eso, usted no 
puede limitar u obligar a que la gente se endeude más de lo que ya está.  Porque yo no tengo nada 
contra las autobuseras, pero sabemos que es una plataforma instalada, la tienen que comprarla y 
como bien lo decían ahora, el costo se la va a dar al usuario final.  Y, dice, pelean por mantener los 
buses por 5 años más funcionando porque no pueden ni mantener los van a poner ahora a comprar 
una plataforma, es lo único, pues la verdad es un tema que afecta a todos, pero obviamente por 
lesiones que son más sensibles, los adultos mayores vienen en esa línea. De hecho, hoy me 
comentaban que, por ejemplo, ahora en la Caja implementaron el Código QR para poder retirar las 
medicinas y eso es para todo mundo, hay personas que no tienen la aplicación instalada. Ese es un 
tema que de hecho yo, es un tema que tengo que yo también quería conversarlo con la Directora para 
ver cómo van a ayudarle a los adultos mayores, por ejemplo, con este tipo de cosas, porque la 
aplicación vino para quedarse, pero tiene que haber un periodo también de que se le enseñe a la 
gente cómo se usa esa aplicación, el que está a la par si tienen una persona joven y le puedo ayudar, 
perfecto, pero si no la tiene como hacen, van a retirar las medicinas y simplemente porque no tienen 
acceso a la tecnología, simplemente se le niega el medicamento, eso no puede ser, aparte de lo que 
ya comentaron los compañeros, porque no es ninguna novedad que cada vez que se les ocurre un 
proyecto, ven a la caja chica del Estado que es el ICE y es muy fácil decirle hágalo usted.  Muy claro 
y que agarre el presupuesto invierta y te dice, saca, es muy fácil decirlo, pero ahí es donde viene el 
ordenamiento estatal y donde hay que saber hacer las cosas y eso no solamente implica el hecho de 
hacer la ley, sino también el hecho de cómo se va a financiar y cómo va a ser el proceso de transición 
cultural, que eso es lo último que siempre ponemos cuando se ocurre un proyecto de este tipo. 
 
La Regidora Propietaria Lorena Gonzalez, expone que aunaba todos los comentarios. Lo que muy 
bien argumentada Gilberth lo que explicaba Minor, escuchaba que en Costa Rica existe un aproximado 
de un 20% de la población que no está ligada a ningún sistema. Ninguno de los bancos del país, es 
decir, que no están ligados al sistema bancario nacional  que va a quedar por fuera, como un proyecto 
como hace un montón de gente que no tiene tarjetas, que no tiene cuenta de bancos, que no tiene 
nada de eso para poder movilizarse, yo creo que es muy importante ir haciendo esa transición para ir, 
modernizando, como explicar, señor Presidente, todos los medios de transporte, todo eso, pero aquí 
yo creo que el grave problema están en radicalizar, de que tienen que ser.  Solamente como ese 
sistema de pago y yo creo que ahí es donde vamos a empezar con esos graves problemas, hay que 
pasar por un proceso de transición, un proceso de cambio, pero que no limite a los usuarios y a las 
personas en esta forma tan que puede ser muy grosera y discriminatoria. 



  

 

 
El Síndico Suplente Gilberth Gonzalez, formula que se me olvidaba mencionarles que sumado a esto 
en el famoso exposición de motivos que hacían del proyecto de ley lo que mencionan era que lo que 
se buscaba era el tema del Gobierno digital y que por el costo tan alto que tienen los billetes y su 
producción, lo encontraron así, tan fácil como decir, no más efectivo, como bien lo apuntaba, es un 
proyecto de ley que en algún momento lo vamos a tener que pasar, pero no de esta forma tan grotesca 
ni tan excluyente. Me parece que sí es bueno la digitalización. Porque esto nos da más seguridad, hay 
menos inseguridad de que a los choferes se les asalte y todo este tema, sin embargo, al no contar 
todos con el uso de la tecnología, debe de implementarse los 2 medios. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, pronuncia que coincido con todo lo que han dicho, no voy a repetirlo, 
pero sí voy a hacer una reflexión en torno a esto.  Este proyecto de ley lo presentó el Gobierno, 
tradicionalmente cuando se va a hacer proyectos de este tipo, se crean mesas de trabajo previas, se 
invita a sectores ligados a los temas para poder construir juntos propuestas, ideas para implementarlo. 
Es cierto, para eso vamos hacia eso. Nos dirigimos en un mediano plazo.  Pero cuando usted hace 
las cosas solo y quiere ir solo e ir y hacer incluso hasta el primer Presidente que está presentando en 
la Asamblea Legislativa proyectos de ley, eso termina generando que proyectos como este, en lugar 
de salir una gracia, sale un sapo, ya está bastante cuestionado.  Vean ustedes también un ejemplo 
más de un sector que habrá que preguntar si se le consultó, no se le consultó, cómo eventualmente a 
trabajarse eso el sector turístico, cómo van a ser, en este caso los turistas a la hora de venir, cambian 
el efectivo, generalmente una gran mayoría, pero en fin, son muchas aristas. La reflexión es para 
proyectos que implican cambios de este tipo, se requiere diálogo y se requiere participación, no se 
requiere y no sirve y no funciona ir de alguna forma unilateral y entregar un proyecto de este tipo 
porque ya vemos para muestra un botón de lo que las posiciones y las opiniones que han surgido aquí 
en este Concejo Municipal. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  PRIMERO:  
Dar por recibido el oficio de Nancy Vílchez Obando, Jefe de Área Sala de Comisiones Legislativas V.  
SEGUNDO:  No apoyar el proyecto de ley.  TERCERO:  Notificar a la Asamblea Legislativa.  
 
ARTÍCULO 28.  Se conoce el Oficio sin número de Jose Martin Sanchez Cerdas, correo electrónico 
jmartin120564@gmail.com. Adjunto denuncia presentada ante la Unidad Tributaria, patentes, en la 
cual entre otras cosas se denuncia un irrespeto a las normas de salud y de seguridad para con los 
vecinos, además de un perjuicio directo en la vivienda del suscrito. Especialmente un perjuicio directo 
en la salud de adultos mayores que ocupan dicha vivienda. Me tomo la libertad de enviar esta 
información a este Consejo en virtud de que a pesar de mi denuncia, de los perjuicios que nos están 
causando y de no contar con la respectiva patente, este gimnasio ha venido funcionando hasta el día 
de hoy produciendo las perturbaciones que indico en la narrativa de los hechos de la denuncia sin que 
los personeros de esta Municipalidad aunque hayan realizado las visitas y constatado el 
funcionamiento de dicho local, no lo hayan clausulado como corresponde, violentando los principios 
de probidad que sustentan a la administración pública. No omito manifestar que nuestro interés no es 
privar a terceros en el ejercicio de sus derechos a ejercer el comercio, pero este se debe de ejercer 
siempre y cuando se respete el derecho de los demás. Por tanto lo anterior se solicita la intervención 



  

 

de este Consejo a afectos de que se pronuncie y tome las medidas que sean necesarias en resguardo 
de los derechos a la salud, de tranquilidad que tenemos todos los ciudadanos, así como en la 
protección a nuestros bienes. 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, recomienda que aquí estamos viendo un nuevo caso de algunos 
que hemos visto.  En torno a una interrogante.  Que deberíamos plantearnos, es estamos nosotros 
verdaderamente protegiendo a los vecinos del Cantón, ya habíamos hablado en algún momento de 
los procesos de gentrificación y que Belén no es ajeno a ello. La Voz de Guanacaste, sacado 
reportajes sobre ese tema los últimas semanas. Y aquí en Belén pasa igual, cuántas personas uno no 
ha escuchado gente de la generación de uno inclusive que ha tenido que irse porque aquí no encuentra 
lugares y los lugares que hay donde quedan vecinos de este Cantón.  Tienen problemáticas que 
surgen y ya le hacen la vida imposible al punto de tener que retirarse.  Yo conozco varios gimnasios 
aquí en el Cantón de Belén, la mayoría por no decir que casi todos, al menos que no referencie uno 
en este momento están aislados, es decir, no tienen una pared de por medio con una casa de 
habitación. En este caso estamos hablando de una casa de habitación que lo único que divide es una 
pared.  Esa pared, además es antigua y para los que no saben quién es.  Quién es don Martín Sánchez 
es hijo de Javier Sánchez Borbón Orden Rita Mora de este Cantón, Ex Regidor de la Municipalidad, 
hijo de Billo Sánchez también y esa pared antigua que él manifiesta en la carta que le puede generar 
un problema, las vibraciones y las perturbaciones es casualmente compañeros y compañeras, es 
casualmente la misma infraestructura y la misma pared de donde estaba la Botica La Principal, la 
botica por la cual decenas de años, los belemitas iban a curarse con retirar los famosos papelitos. Es 
la misma oficina, o sea el mismo lugar. Es la misma pared, el mismo recinto.  Casi que debería ser un 
museo, por lo que implicó la Botica Principal aquí en Belén,  yo sí hago un llamado a que podamos, 
sensibilizarnos ahí viven adultos mayores, además hay una adulta mayor.  Y que usted le pongan 
desde las 5:00 h de la mañana. Ahora, cuando han vivido en paz y tranquilidad toda su vida, con su 
padre y su madre, doña Carmen y Don Javier y que no les pongan un gimnasio que a las 5:00 H de la 
mañana empieza a generar ruidos de pesas cayendo de música.  Por favor. creo que ocupamos mayor 
participación de la Municipalidad en proteger a los vecinos de la comunidad. 
 
La Regidora Propietaria Maria Antonia Castro, especifica que yo le pediría a la Unidad Tributaria tomar 
en cuenta el Plan Regulador. El Plan Regulador vigente tiene un artículo clarísimo que dice que no 
pueden generar molestias.  Cuando estaba en zona residencial no debe generar molestias, me parece 
que aquí en Belén, últimamente no sé si es una tendencia nacional o una tendencia del Valle Central, 
no sé.  Pero los ruidos y esos volúmenes altos no deberían tampoco de existir. Por qué, cada uno en 
su espacio, el ruido no tiene por qué salir 50 M para allá ni 100 M para allá, en este caso una pared 
para allá, sobre todo que hay adultos mayores, pero tomar en cuenta el Plan Regulador. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  PRIMERO:  
Dar por recibido el Oficio sin número de Jose Martin Sanchez Cerdas.  SEGUNDO:  Se le solicita a la 
Unidad Tributaria brindar respuesta al interesado con copia a este Concejo Municipal en plazo de 
acuerdo con la legislación vigente.  
 



  

 

ARTÍCULO 29.  Se conoce el Oficio SINAC-SE-DE-770 de Rafael Ángel Gutiérrez Rojas, Director 
Ejecutivo del Sistema Nacional de Áreas de Conservación SINAC, correo electrónico 
rosiris.barboza@sinac.go.cr. Atendiendo documento del Despacho del Ministro, código PO. 462 y en 
referencia a las notas PR-DR-0929-2023 y nota de la Municipalidad de Belén, oficio 321 4/2023, donde 
plantea problemática existente en el Relleno de la Carpio y afectaciones en la Ciudad Belén, se le 
remite la siguiente nota suscrita por la Directora del Área de Conservación Central, del 27de junio de 
los corrientes, oficio SINAC-ACC-D-of-730-2023 en respuesta consulta de esa Municipalidad. 
 
SINAC-ACC-D-of-730 
Señor 
Rafael Gutiérrez Rojas 
Director Ejecutivo SINAC 
Asunto: Respuesta a trámite PO. 462 y respuesta a nota PR-DP-0929-2023 
Cordial saludo. 
Se traslada el documento SINAC-ACC-OH-of-631-2023 y los anexos respectivos en lo referente a lo 
que se ha avanzado respecto a la posibilidad de crear un área silvestre protegida en donde se ubica 
el balneario Ojo de Agua.  Respecto a lo aludido al relleno sanitario La Carpio, el asunto ventilado es 
competencia del Ministerio de Salud. 
 
SINAC-ACC-OH-of-631-2023 
Señora 
Meryll Arias Quirós, Directora a.i. 
ACC 
Estimada señora: 
En seguimiento a las acciones del Proyecto de incorporación del Balneario Ojo de Agua o Parque El 
Santuario, a una categoría de Parque Natural Urbano o Monumento Natural le informo lo siguiente:  
Hemos iniciado este año con visitas de campo en seguimiento al procedimiento definido en el artículo 
72 del Reglamento de la ley de Biodiversidad y artículos 36 y 37 de la Ley Orgánica del Ambiente.  Se 
ha visitado el sitio en cuestión varias veces, según consta en informes de seguimiento SINAC-ACCOH- 
IG-043-2023 se visita el sitio en compañía de la Municipalidad de Belén y personeros del Proyecto 
TEVU; así como el informe de visita SINAC-ACC-OH-286-2023 del 15 de marzo de 2023, se da la 
atención de ciudadanos que presentan petición al SINAC de un área silvestre. Asimismo, y finalmente, 
a través del oficio SINAC-ACC-OH-373-2023 se le indica a la Municipalidad de Belén algunas mejoras 
que se podrían integrar al desarrollo del Proyecto. Además de lo anterior el Santuario de Belén, por 
medio de los esfuerzos de SINAC con el Proyecto TEVU (Transferencia a una Economía Verde 
Urbana). está considerado en la hoja de ruta, en una segunda etapa; la cual se desarrollará a partir 
del año 2024. 
 
Durante el 2024, con apoyo del equipo técnico de TEVU, se estará trabajando en la formulación de 
los informes técnicos correspondientes para su posterior análisis del Comité Científico Técnico, 
CORAC, el CONAC y la definición del Decreto de creación de los Parques Naturales Urbanos o 
Monumentos Naturales que la normativa defina, según el análisis seguido por el Procedimiento citado 
en el artículo 72 del Reglamento a la Ley de Biodiversidad. 
 



  

 

Atentamente, 
Lic. Ronald Mora Vargas, Jefe a.i. 
Subregión Heredia-ACC 
 
El Regidor Suplente Ulises Araya, aclara que ese tema es vital y muy agradecidos porque esto es lo 
que se ve en el acuerdo y referencia. 3214-2023 el resultado de aquella reunión que sostuvieron la 
Alcaldía creo que también Minor, con el Presidente de la República y que se haya pedido una serie de 
proyectos importantes para el cantón. Aquí está llegando la primera información sobre un proyecto de 
mucha importancia para el Cantón de Belén, que es referente al Ojo de Agua.  Creo que es 
satisfactorio, saber que desde el Sistema Nacional de Conservación se le está dando seguimiento a 
la propuesta de la creación de un área silvestre protegida bajo la categoría de monumento natural.  La 
cual permite, el uso actual más esa categoría especial que tendría, sí creo y propongo si lo tienen a 
bien, que podamos mandarle también copia de esto para su información al Comité Pro Defensa del 
Ojo de Agua y también a el Comité de Bandera Azul Ecológica del Ojo de Agua que nos había 
mandado semanas atrás una nota y que aprovechó también para decirles que ya cambió de nombre 
ya crear una cédula jurídica y ahora se llama Ojo de Agua Legado Ancestral, Es siempre con la idea 
de trabajar en función de la protección y mejoramiento del Ojo de Agua, pero es una gran noticia que 
nos tiene que mantener satisfechos, porque un proyecto de ese tipo, por supuesto que va a gustar a 
todas las instituciones del Estado y en este caso estamos viendo que favorablemente al Gobierno.  
Por este momento en el SINAC y la postura oficial propiamente es que están trabajando en la materia 
y les ha agradado propiamente la idea.   
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el Oficio SINAC-SE-DE-770 de 
Rafael Ángel Gutiérrez Rojas, Director Ejecutivo del Sistema Nacional de Áreas de Conservación 
SINAC.  SEGUNDO:  Se remite a la Administración para lo que corresponde. 
 
ARTÍCULO 30.  Se conoce el correo electrónico de MSc. Karla Hernández, Frente Nacional por la 
Vida, correo electrónico info@frentenacionalporlavida.org. Desde el Frente Nacional por la Vida, le 
hacemos llegar un cordial saludo.  Nos complace invitarle a la segunda entrega en Costa Rica de los 
Premios Vida 2023.  El Frente Nacional por la Vida, es una organización que lleva cinco años uniendo 
esfuerzos en el marco nacional, para realizar una defensa de la vida humana en todas sus etapas, 
desde su concepción hasta su muerte natural, con representación de distintos sectores de la sociedad 
costarricense. La entrega de Premios Vida se hace en conmemoración al Día Nacional de la Vida 
antes de Nacer.  La misma tendrá lugar en el Auditorio del Museo Nacional de los Niños, el día viernes 
21 de julio a las 8:30 am.  Será para nosotros un honor contar con su presencia.  Se adjunta al final 
de este correo la invitación al evento. Favor confirmar asistencia al Cel/WhatsApp: 6485-2213. 
 



  

 

 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  PRIMERO:  
Dar por recibido el correo electrónico de MSc. Karla Hernández, Frente Nacional por la Vida.  
SEGUNDO:  La personas que deseen participar deben de coordinar con la Secretaría del Concejo 
Municipal para proceder a realizar la confirmación al evento. 
 
ARTÍCULO 31.  Se conoce el trámite 3454 de Elena Garro Zumbado Secretaria y Sandra Irene 
Zumbado Presidente, correo electrónico egarz89@gmail.com. Reciban un cordial saludo, por este 
medio Manantial de Tina Sociedad Anónima, solicitamos un espacio en el Concejo Municipal para 
exponer nuestra solicitud de protección ambiental en nuestra propiedad, debido a un trabajo de la 
Municipalidad en donde desviaron las aguas sucias que han generado problemas de lavado de tierra 
y contaminación. Agradecemos de antemano el espacio que nos puedan brindar y quedamos a la 
espera de sus comentarios. 
 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el trámite 3454 de Elena Garro 
Zumbado.  SEGUNDO:  Otorgar audiencia la cual se coordinada con la Secretaría del Concejo 
Municipal.  TERCERO:  Se le solicita a la Administración la colaboración a participar de esta audiencia 
y se le solicita a la Secretaría convocar de acuerdo con la(s) personas(s) que le indique la Alcaldía 
Municipal de manera formal. 
 
ARTÍCULO 32.  Se conoce el trámite 3453 de Marcos Pérez Soto, Oscar Jara Vargas, Luis Flores 
Quirós, Kattia Rojas Loría, Gilberth Barrantes Campos, Tania Alemany Vázquez, Manrique Molina 
Fernández, Noelia Mainieri González, Carmen Padilla Sibaja, Jorge Monge González, Hugo Víctor 
Chaves Herrera, Rodrigo Ramírez Rodríguez, Martha Arroyo Valenciano, Carlos Espinoza Castro, 
Ricardo Soto Quirós, Enilda Vargas Montero, Gina Araya Hidalgo, Alexandra Gutierrez Bruno, Tony 



  

 

Chacón Rosales, Gonzalo Páez Sáenz, Silvia Salas Cortés, Eduardo Arias Morera, Raul Campos 
Hernández, Laura Mata Barboza, Rosibel Umaña Porras, Elizabeth Chango Trejos, Alfredo Alfaro 
Murillo, Leda Corrales Barboza, Juan Carlos Li Guzmán, Mario Garro Zamora, Carol Quirós Delgado, 
Francisco Jiménez Carmona, Mauricio Vargas Obando, Milagro Fuentes Céspedes, de la Asociación 
de Vecinos Residencial Manantiales de Belén correo electrónico mapesocr@gmail.com. 
 
Con base a la reunión celebrada en sus oficinas el pasado 27 de octubre 2022 por parte del Sr. Marcos 
Pérez Soto, Presidente de la Asociación, el Sr. Oscar Jara Vargas, Propietario y Residente; ambos 
del Residencial Manantiales de Belén, y Funcionarios de dicha Municipalidad (Policía Municipal, 
Coordinador Áreas de Recreación, Asistente de la Alcaldía y su persona; donde se abordaron temas 
de interés y preocupación por parte de los Vecinos, Residentes y Junta Directiva de la Asociación de 
Vecinos del Residencial Manantiales de Belén y que corresponden a los siguientes: 
 
1) Solicitar al Depto. de Rentas y Patentes investigar las actividades comerciales (alquiler de 

propiedad para eventos) en la propiedad de la Familia Zamora colindante al lado suroeste del 
residencial contiguo a la planta de tratamiento de deshechos, y que de demostrarse las 
actividades comerciales se proceda a cumplir con la respectiva ley y atender el acuerdo del 
Consejo Municipal sobre hechos anteriores en dicha propiedad. Este asunto ya se ha tratado 
varias veces ante el Concejo Municipal, la Alcaldía y el Ministerio de Salud Belén — Flores, Se 
adjunta notificación de acuerdo tomado en la Sesión Ordinaria No 11-2017 del 21 de febrero 2017 
Ref. 1102/2017 y Prevención del Ministerio de Salud No CN-ARS-BF-1755-2016 de fecha 28 de 
diciembre de 2016. 

2. Solicitar al Ministerio de Salud-Belén hacer cumplir la resolución No, CN-ARS-BF- 1755-2016 del 
28 de diciembre del 2016; por incumplimiento de los propietarios de la Finca en mención. 

3. Solicitar una evaluación y estudio al Departamento respectivo sobre los permisos y autorización 
exclusiva a los propietarios de la finca Familia Zamora para tener acceso al residencial por el 
costado Oeste contiguo a la planta de tratamiento; ya que como bien todos conocen esa 
propiedad no se encuentra dentro de los permisos autorizados por el INVU y Municipalidad para 
el uso de suelo y venta de propiedades en el área del residencial, solo es permitido el ingreso y 
salida por el residencial a los propietarios y no para terceras personas en actividades comerciales 
o similares, 

4. Solicitar a los departamentos respectivos la inspección de los lotes abandonados o baldíos que 
hacen crecer la maleza y que afectan la seguridad y bienestar de los residentes del residencial. 

5. Solicitar a que la Municipalidad inspeccionar los lotes baldíos que tienen colindancia al lado Sur 
del Residencial se encuentran sin delimitación de cercas o similares lo que hace que el paso 
peatonal ilegal sea constante por esos lugares y vulnerables a la seguridad y bienestar de los 
vecinos. 

 
1)Solicitar ante la Municipalidad gestión ante la CNFL para tramitar el alumbrado público para el 
parque contigo a la planta de tratamiento; ya que esta área ha sido vulnerable contra las personas 
delincuentes que han estado ingresando, y afectando las propiedades y bienes de los vecinos 
ocasionado daños económicos, Anteriormente ya habíamos gestionado ante la CNFL la iluminación 
de ese parque y solicitaron un proyecto de la municipalidad indicando donde colocar los postes o 
lámparas. La Municipalidad deberá aportar un plano de la iluminación para la zona. 



  

 

 
6. Solicitar nuevamente incluir una partida presupuestaria de mantenimiento al parque infantil dentro 

del residencial* Ya que en reiteradas ocasiones se ha solicitado y nunca han asignado partida 
alguna, que por ley deben darle mantenimiento las Municipalidades al exigir zonas verdes e 
infantiles como áreas públicas, 

7. Se ha notado que los parques y zonas comunes del residencial están siendo utilizadas por parte 
de residentes y visitantes para pasear las mascotas, sin que las heces sean recogidas, lo cual 
está provocando contaminación y suciedad en las áreas comunes. Solicitar a la Alcaldía 
establecer la colindancia del lote por 2575,13 Mts cuadrados de la plana de tratamiento de aguas 
y delimitar mediante una malla circundante a fin de incorporar dicha área al residencial de manera 
que podamos usar esa área como un parque para mascotas. Adjunto plano No 1-1956285. 

 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD Y EN FORMA DEFINITIVAMENTE APROBADO:  PRIMERO:  
Dar por recibido el trámite 3453 por parte de todos los solicitantes de la Asociación de Vecinos 
Residencial Manantiales de Belén.  SEGUNDO:  Se remite a la Administración para análisis, proceder 
como corresponda y brindar respuesta con copia a este Concejo Municipal en plazo de acuerdo con 
la legislación vigente.  TERCERO:  Se le solicita al Ministerio de Salud copia de la respuesta que se 
le brinde a los solicitantes de la Asociación de Vecinos Residencial Manantiales de Belén. 
 
ARTÍCULO 33.  Se conoce el Oficio DE-E-140-06-2023 de Karen Porras Arguedas, Directora 
Ejecutiva, Unión Nacional de Gobiernos Locales, correo electrónico kporras@ungl.or.cr. Reciban un 
cordial saludo de parte de la Unión Nacional de Gobiernos Locales (UNGL) institución de Derecho 
Público que representa y agremia políticamente al Régimen Municipal desde hace 45 años. Por 
solicitud expresa del Registro Nacional les hago de su conocimiento que la Ley de Tránsito por Vías 
Públicas Terrestres y Seguridad Vial, ley número 9078, establece en su artículo 7 la obligación y 
responsabilidad del Registro Nacional de entregar a los propietarios de vehículos automotores 
inscritos el respectivo “título de propiedad”, las placas de matrícula y el dispositivo de identificación.  
En relación con el primer documento, el Registro Nacional, en concordancia con los avances de las 
tecnológicas de la información y una política de simplificación de trámites, luego de un profundo 
análisis técnico-jurídico, ha tomado la decisión de dar un primer paso hacia la desmaterialización en 
su emisión; lo que además está en armonía con los objetivos estratégicos institucionales y los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible de la Agenda 2030 de la Organización de las Naciones Unidas. 
 
Por ello a partir del próximo 03 de julio de 2023, la expedición del título de propiedad de los bienes 
muebles inscritos, que se presenten a través de la plataforma de Ventanilla Digital del Registro 
Nacional, se realizará exclusivamente en formato digital.  El nuevo título de propiedad digital contendrá 
la información del bien que indica el artículo 10 de la Ley de Tránsito por Vías Públicas Terrestres y 
Seguridad Vial, Ley No. 9078, estará soportado en un documento en formato PDF firmado 
electrónicamente por el Registro Nacional y contará con los siguientes mecanismos de seguridad: 1) 
contendrá un código verificador para poder confirmar su autenticidad por medio del portal web del 
Registro Nacional www.rnpdigital.com 2) tendrá un código QR (Quick Response) que al escanearse 
con un dispositivo electrónico desplegará la misma información contenida en el título de propiedad. 
(Se adjunta un ejemplo del título de propiedad digital). 



  

 

 
SE ACUERDA POR UNANIMIDAD:  PRIMERO:  Dar por recibido el Oficio DE-E-140-06-2023 de 
Karen Porras Arguedas, Directora Ejecutiva, Unión Nacional de Gobiernos Locales.  SEGUNDO:  
Remitir a la administración para su información.  
 

A las 9:19 p.m., finalizó la Sesión Municipal. 
 
 
 

Ana Patricia Murillo Delgado    Minor González Quesada  
Secretaria Municipal      Presidente Municipal 

 


